
Путина 
в эколожных 
условиях
Вылову лосося может 
помешать экспертиза

Начавшие работать в 2021 году 
требования к рыбопромышлен
никам по экологической госэкс
пертизе, за исполнением кото
рых следит прокуратура, могут 
привести к срыву лососевой пу
тины. Участники рынка по опыту 
2021 года утверждают, что нор
мы технически невозможно ис
полнить. Рыбаки опасаются рас
ширения давления прокуратуры 
на фоне перспективы  снижения 
вылова на 40% в этом сезоне. 
В отрасли говорят о рисках де
фицита и подорожания рыбы 
с учетом осложнения импорта.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
тезисы выступления представите‑
ля Ассоциации рыбопромышлен‑
ных предприятий Приморья (АРПП) 
на запланированном на 27 мая за‑
седании межведомственной̆ груп‑
пы по обеспечению соблюдения 
требований законодательства о ры‑
боловстве, аквакультуре и сохране‑
нии водных биологических ресур‑
сов на Дальнем Востоке с участием 
Генпрокуратуры. В документе гово‑
рится о риске срыва промысла ло‑
сося из‑за избыточных экологиче‑
ских требований, предъявляемых 
прокуратурой. Лососевая путина 
на Дальнем Востоке стартует 1 июня. 
Но рыбаки опасаются, что от них по‑
требуют положительное заключе‑
ние госэкспертизы, а в случае ее от‑
сутствия наложат штраф на сумму 
до 200 тыс. руб. 

Требования госэкспертизы для 
добытчиков биологических биоре‑
сурсов, общий объем производства 
которых устанавливается Росрыбо‑
ловством, вступили в силу несколь‑
ко лет назад, но только в 2021 году 
органы прокуратуры начали предъ‑
являть их к предприятиям, специа‑
лизирующимся на лососевых, гово‑
рит источник „Ъ“ в отрасли. Рыбаки 
должны представить документы, 
которые подтверждают, что их вы‑
лов и их производственная дея‑
тельность не воздействуют негатив‑
но на акваторию добычи. Главный 
показатель — объем добычи. При 
этом для лососевых он по закону ог‑
раничен лишь рекомендательно, 
а не обязательно.

В прошлом году предписания 
из‑за отсутствия такой экспертизы 
получили три предприятия по добы‑
че лосося в Хабаровском крае, хотя 
формально для них экологическая 
госэкспертиза не нужна, подчерки‑
вает глава АРПП Георгий Мартынов. 
По его словам, для таких рыбодобыт‑
чиков проведение требуемой экспер‑
тизы технически невозможно, а сама 
процедура занимает несколько меся‑
цев. Кроме того, в ходе путины даже 
рекомендуемый объем добычи лосо‑
севых часто корректируется. В ито‑
ге реально выловленный объем мо‑
жет отличаться от зафиксированного 
в документах, а это делает заключе‑
ние недействительным, поясняет го‑
сподин Мартынов.
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Слишком дорого для таких денег
Банк России снизил ключевую ставку сильнее, чем от него ждали
Снижение вчера Банком Рос
сии ключевой ставки на внео
чередном заседании совета 
директоров ЦБ было большим, 
чем ожидалось. Новая став
ка — 11% годовых, при этом 
на следующем очередном за
седании, которое состоит
ся уже 10 июня, она с большой 
вероятностью будет снижена 
снова. Банк России фактиче
ски отозвал прогноз по инфля
ции на 2022 год, утвержденный 
менее месяца назад,— глуби
ну падения внутреннего спро
са, на которое реагирует ЦБ, 
пока сложно прогнозировать. 
Прямые последствия дейст
вий регулятора для рубля бу
дут, видимо, краткосрочными, 
а главную проблему — неопре
деленность и высокие риски 
инвестирования в реальную пе
рестройку выпуска собствен
никами — дешевый кредит вряд 
ли решит самостоятельно.

Большинство аналитиков, про‑
гнозировавших результаты за‑
седания совета директоров ЦБ 
по ключевой ставке, безошибочно 
расшифровали логику принятого 
решения (дальнейшее последова‑
тельное смягчение денежно‑кредит‑
ной политики) и даже его форму 
(сильное снижение ставки). Но «объ‑
ем» решения был сильнее прогно‑
зов: вместо 200 процентных пунктов 
Банк России снизил ставку на 300 
пунктов, до 11% годовых. Дополни‑
тельной неожиданностью была сила 
сигнала ЦБ: в очень коротком и лако‑
ничном пресс‑релизе регулятор зая‑
вил о высокой вероятности дальней‑
шего снижения ставки «на одном 
из ближайших заседаний» совета 
директоров. Поскольку до ближай‑
шего заседания (запланировано 
на 10 июня) де‑факто полмесяца, ве‑
роятность того, что Банк России вый‑
дет в лето 2022 года с ключевой став‑
кой в 10% годовых, очень велика. 
Напомним, еще месяц назад ЦБ, по‑
степенно снижая ставку от мартов‑
ского уровня в 20% годовых, гово‑
рил лишь о «наличии пространства» 
для смягчения ДКП — то есть собы‑
тия, на которые реагирует Банк Рос‑
сии, произошли в конце апреля — 
середине мая 2022 года.

Есть большое искушение пред‑
полагать, что вчерашнее решение 
членов совета директоров ЦБ про‑
диктовано целью, которая в рамках 
режима инфляционного таргети‑
рования напрямую не может быть 
поставлена. Проблема укрепления 
рубля в последние две недели — 
одна из главных тем дискуссии 

во власти: вчера министр эконо‑
мики Максим Решетников прямо 
призвал к «возвращению» к «нор‑
мальному», «равновесному» ва‑
лютному курсу, поскольку уровень 
курса даже около 60 руб./$ создает 
серьезные проблемы экспортерам 
(так, ассоциация «Русская сталь» за‑
явила о нерентабельности экспор‑
та части своей продукции в Азию 
при таком курсе). Сниженная вче‑
ра ставка немедленно (см. текст ря‑
дом) начала ослаблять рубль.

Однако очень маловероят‑
но, что ЦБ действительно поддал‑
ся искушению «двинуть ставкой 
курс»: ослабление рубля — ско‑
рее реакция рынков на неожи‑
данно сильное действие регуля‑
тора, совпавшее с окончанием 
периода уплаты НДПИ и основ‑
ных налогов. Дополнительный 
спрос на валюту, который бы укре‑
пил доллар (и ослабил рубль), но‑
вая ставка создаст самое раннее 
в течение месяца‑полутора — уве‑
личением реально взятых компа‑
ниями и домохозяйствами креди‑
тов. При этом фундаментальной 
проблемы — высокого профици‑
та платежного баланса при забло‑
кированном капитальном сче‑
те — ставка, в общем, не решит: 
большинство потенциальных за‑
емщиков в банковской системе 
РФ, безусловно, будут приветство‑
вать снижение кредитных ставок, 
но вряд ли это радикально отразит‑
ся на трендах объема займов.

Сам ЦБ объясняет свою логи‑
ку, по сути, одним предложени‑
ем: «Продолжается приток средств 
на срочные рублевые депозиты, 
а кредитная активность остается 
низкой». С одной стороны, депози‑
ты по текущим ставкам при очень 
быстром снижении инфляции — 
очень привлекательный объект 
вложений. Так, исходя из статисти‑
ки ЦБ, около 1,3 трлн руб. средств 
домохозяйств, ушедших из депо‑
зитов в банках в марте, в апреле 
де‑факто вернулись. В цифрах слож‑
но оценить, сколько денег пришло 
туда же в мае 2022 года (не только 
и не столько от домохозяйств), но, 
видимо, много. Telegram‑канал 
«Твердые цифры» предполагает, 
что причина происходящего — 
4–6 трлн руб. коротких депозитов, 
взятых банками в марте по ставкам 
в 20% годовых: эти деньги выходят 
на рынок, и аналитики считают, 
что ЦБ заинтересован в уходе части 
их в валюту и в ослаблении курса.
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РУБЛЬ РАЗВЕРНУЛСЯ К БЮД ЖЕ Т У
К У Р С  П А Д А Е Т  П О С Л Е  Д В У Х  М Е С Я Ц Е В  У К Р Е П Л Е Н И Я

Российская валюта благодаря усилиям финансовых 
властей, судя по всему, прекратила затянувшееся 
укрепление. Биржевой курс евро поднялся до 68 руб./€, 
а курс доллара — до 65,26 руб./$, обновив тем самым 
двухнедельный максимум. С завершением основных 
налоговых выплат рынок впервые за последние месяцы 
столкнулся с дефицитом предложения иностранной 
валюты. Кроме того, сыграло роль и послабление 
по продаже экспортной выручки. В ближайшие недели 
курс доллара может вернуться в диапазон 70–80 руб./$ 
на фоне растущего спроса со стороны импортеров.

Второй день подряд рубль завершает биржевые торги замет-
ным ослаблением. Уже при открытии торгов 26 мая курс доллара 
поднялся до отметки 61,45 руб./$, превысив на 2,12 руб. значе-
ния закрытия среды. К 17:20 курс достигал отметки 65,83 руб./$, 
а по итогам дня составил 65,26 руб./$, почти на 6 руб. выше 
значений закрытия предыдущего дня. Курс евро в ходе торго-
вой сессии приближался к уровню 70 руб./€, а завершил торги 
на отметке 68 руб./€, прибавив за день 7,4 руб. За два дня 
курсы ведущих иностранных валют выросли на 8,5 руб. и 9,5 руб. 
 соответственно и вернулись к значениям двухнедель-
ной давности. с8

Автодилеры попали 
под реновацию
Уход Renault из России ударил по бизнесу 
официальных продавцов

Интересы дилеров Renault в России 
не были учтены в рамках сделки по уходу 
французского бренда из страны, поэто
му их ассоциация готовится добиваться 
возмещения инвестиций через суд. Такие 
компенсации платили Seat и GM при уходе 
из страны в 2015 году, но Renault, видимо, 
этого делать не собирается. Неясно так
же, кто именно понесет ответ ственность: 
французский автоконцерн или теперь 
принадлежащее властям Москвы ЗАО 
«Рено Россия», с которым подписыва
лись дилерские соглашения. Юристы 
считают, что перспективы спора зависят 
прежде всего от условий договоров.

Ассоциация дилеров Renault (АДР) ищет 
способы возместить инвестиции в дилерские 
центры после ухода французского концерна 
из России. Как следует из письма президента 
АДР Эдуарда Маркмана дилерам, «сейчас ве‑
дутся консультации с юристами, имеющи‑
ми опыт ведения дел в международных судах 
для подготовки коллективного иска к груп‑
пе Renault». В письме говорится, что в дилер‑
ской сети Renault работает примерно 11 тыс. 
сотрудников, «которые оказались перед воз‑
можностью потери работы, а собственники 
150 дилерских центров фактически потеряли 
свой бизнес». Дилерская сеть Renault — одна 
из крупнейших в стране, заявили „Ъ“ в ассо‑

циации «Российские автомобильные диле‑
ры», отметив, что знают об этом обращении.

В первую волну ухода иностранных кон‑
цернов из РФ в 2015 году, когда деятельность 
сворачивали Seat и GM, существовала понят‑
ная схема возмещения инвестиций в дилер‑
ские центры (ДЦ), отмечает президент «Фа‑
ворит Моторс» (продает машины Renault) 
Владимир Попов. Тогда компенсации выда‑
вались исходя из предположения, что инвес‑
тиции в дилерский центр окупаются за пять 
лет. Сейчас ситуация другая. Хотя есть по‑
нимание, что гарантия на машины Renault 
сохраняется, а обслуживание переходит 
к «Лада сервис», вопрос инвестиций ДЦ в ре‑
брендинг не решен, отмечает господин По‑
пов: «О дилерах просто забыли».

«Фаворит моторс» провел ребрендинг ДЦ 
марки в прошлом году, и это существенные 
инвестиции, которые не могли еще окупить‑
ся, говорит Владимир Попов, подчеркивая: 
«Мы не могли вбить гвоздь в стену без согласия 
Renault». При этом он сомневается в необходи‑
мости и перспективах суда с Renault в междуна‑
родной юрисдикции, поскольку у автоконцер‑
на после проведенной с правительством РФ 
сделки должен быть правопреемник в стране, 
который и обязан возмещать убытки.
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Кто в мир, кто по дрова
Пока одни склоняют Украину  
к компромиссу с Россией,  
другие убеждают воевать до последнего

В Кремле в четверг призвали Киев при
нять требования Москвы, дав понять, 
что ситуация на фронтах складывает
ся не в его пользу. К компромиссу с Рос
сией — в том числе и в плане территори
альных уступок — Украину в последние 
дни начали склонять и некоторые вли
ятельные персоны на Западе. Украин
ские власти крайне негативно реагиру
ют на подобные призывы. Большинство 
западных партнеров Украины, впрочем, 
убеждают Киев продолжать активное 
 сопротивление, несмотря на сложную 
военную ситуацию в Донбассе.

«Болезненный компромисс»
Пресс‑секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков вчера призвал украинские власти 
«принять требования Москвы и осознать си‑
туацию де‑факто, трезво оценить реальное 
положение». Напомним, Россия среди про‑
чего настаивает на том, чтобы Украина про‑
возгласила нейтралитет и отказалась от при‑
тязаний на Крым и Донбасс. В переговоры 
по поводу условий урегулирования кон‑
фликта стороны вступили вскоре после на‑
чала российской «специальной военной опе‑
рации»; в конце марта им удалось сблизить 
позиции, однако затем все застопорилось. 

Вместе с тем о необходимости компро‑
мисса между Россией и Украиной в по‑

следние дни все громче говорят и на За‑
паде. Дискуссию запустила американская 
газета The New York Times (NYT), опубли‑
ковав 19 мая редакционную колонку, в ко‑
торой говорилось, что «не в интересах 
Америки ввязываться в полномасштаб‑
ную войну с Россией», а «мир, заключен‑
ный путем переговоров, может потребо‑
вать от Украины принятия некоторых 
трудных решений». «Страдания украин‑
цев тронули американцев, но народная 
поддержка войны вдали от берегов США 
не будет продолжаться бесконечно. Ин‑
фляция является гораздо более серьез‑
ной проблемой для американских изби‑
рателей, чем Украина, а сбои на мировых 
продовольственных и энергетических 
рынках, вероятно, только усилятся»,— от‑
мечалось в материале.

По мнению NYT, «опасно предполагать», 
что Украина, добившаяся «ошеломляю‑
щих успехов» в противостоянии с Росси‑
ей, с американской и европейской помо‑
щью сможет отбросить российские войска 
на позиции до 24 февраля. Еще менее реа‑
листичным в издании сочли сценарий воз‑
вращения украинскими властями террито‑
рий, контроль над которыми они утратили 
в 2014 году.

мировая политика — с5
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 20

процентов годовых составил базовый уровень доходности банковских вкладов граждан до 
востребования, установленный «Агентством по страхованию вкладов» (АСВ) на июнь 2022 года, сообщил 
ЦБ. Июнь стал первым месяцем, когда показатель стал снижаться после резкого роста в апреле 2022 года. 
В конце февраля 2022 года, в начале военной операции РФ на Украине, АСВ решило обнулить дополни-
тельную и повышенную дополнительную ставки страховых взносов в Фонд обязательного страхования 
вкладов для банков—участников системы страхования вкладов. До этого банки, ставки которых по вкладам 
физлиц на 3 п. п. превышали базовый уровень доходности, платили в фонд АСВ в четырехкратном размере.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

2022-й внушает  
все меньше оптимизма

Прогнозы роста мировой эко-
номики в 2022 году продолжают 
ухудшаться. В вашингтонском In-
stitute of International Finance (IIF) 
теперь полагают, что глобаль-
ный ВВП в этом году увеличит-
ся всего на 2,3% после роста на 
5,8% в 2021-м и спада на 3,4% 
в 2020-м. В развитых странах при-
рост ВВП составит 2,1%, в разви-
вающихся — 2,5% (без учета Ки-
тая — 1,5%). Международный ва-
лютный фонд в апреле прогнози-
ровал рост мировой экономики на 
3,6% в этом и следующем году.

Сильнее всего пересмотрен 
на этот год прогноз по зоне евро — 
с 3% до 1%. Оценка предполагает 
рецессию во втором полугодии — 
такой прогноз является существен-
но более негативным, чем оцен-
ки Еврокомиссии (ее майский про-
гноз предусматривает рост эко-
номики зоны евро на 2,7% в этом 

году). Прогноз по России также 
 негативнее большинства других 
оценок: спад на 15%. ВВП Украи-
ны сократится на 35%, что повлия-
ет и на другие страны региона, ко-
торые столкнутся с замедлением 
 темпов роста экономики. 

Новый прогноз учел более 
 выраженное влияние антиковид-
ных ограничений на экономику 
 Китая. В IIF ждут сокращения ВВП 
КНР во втором квартале на 2,4% 
в годовом выражении и роста на 
3,5% (против 5,1% ранее) по ито-
гам года (официальный ориентир 
составляет 5,5%). Заметим, вчера 
премьер Госсовета КНР Ли Кэцян 
вновь предупредил о рисках поли-
тики «нулевого количества» случа-
ев заражения коронавирусом, ука-
зав, что «в некоторых отношениях 
риски сейчас выше, чем в начале 
пандемии». «Мы находимся в точ-
ке, которая определит экономиче-
ские тренды до конца года»,— до-
бавил он и призвал вернуть эконо-
мику «на нормальную траекторию». 
В свою очередь, в понедельник ЦБ 
Китая призвал банки увеличить кре-
дитование: из-за ограничений роз-
ничные продажи в апреле сократи-
лись на 11,1% год к году, а пром-
производство — на 2,9%.

Рейтинговое агентство 
Moody’s вчера также обновило ма-
кропрогноз — там ждут, что разви-
тые экономики в этом году выра-
стут на 2,6%, развивающиеся — на 
3,8%. Предыдущий прогноз пред-
усматривал рост на 3,2% и 4,2% 
соответственно. Пока в агентстве 
не ожидают рецессии ни в одной 
из стран «большой двадцатки», 
 однако замечают, что агрессивное 
монетарное ужесточение может 
повысить риски реализации тако-
го сценария.

Татьяна Едовина
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Заседание правкомиссии по раз-
витию малого и среднего пред-
принимательства под руковод-
ством премьера Михаила Мишу-
стина де-факто оказалось посвя-
щено итогам упрощения властя-
ми работы МСП в последние годы 
и отдельно — месяцы после нача-
ла военной операции РФ на Укра-
ине и вызванных ей экономиче-
ских трудностей. Результатом 
первого этапа работы в Белом 
доме видят экономию компания-
ми до 200 млрд руб. в год только 
на сокращении контроля и надзо-
ра, а с учетом опыта контрсанк-
ционной работы поддержка МСП 
в видении чиновников теперь со-
стоит из льгот, дерегулирования 
и «сервисной» составляющей — 
возможности подбора эффек-
тивных мер поддержки для кон-
кретных компаний. Так, на засе-
дании поднимался вопрос о го-
споддержке промышленной ипо-
теки, и после одобрения концеп-
ции премьер запустил ее в про-
работку.

Вчера Михаил Мишустин провел 
заседание правкомиссии по разви-
тию МСП на машиностроительном 
предприятии «Тонар» в подмосков-
ном Орехово-Зуеве. Завод по произ-
водству спецтехники должен был 
продемонстрировать успехи импор-
тозамещения, широко обсуждаемо-
го в условиях санкций. До начала 
правкомиссии работники предпри-
ятия рассказывали, что производ-
ство практически полностью отече-
ственное, но двигатели до недавне-
го времени были американскими — 
теперь будут китайскими. Премьер, 
в свою очередь, рекомендовал руко-
водству завода внедрять цифровые 
решения, опыт же самого предпри-

ятия, выросшего из «маленького ко-
оператива… до большого и успеш-
ного бизнеса», призвал масштабиро-
вать на другие компании.

Кратко рецепт выращивания 
крупных компаний из малых в ви-
дении главы правительства сводит-
ся к формированию комфортной 
среды — «без придирок, без бюро-
кратизма». Во многом нынешняя 
политика в отношении МСП стала 
результатом антикризисной рабо-
ты правительства сначала в усло-
виях коронакризиса, а затем санк-
ций. В результате число предприя-
тий МСП вернулось к допандемий-

ному уровню и превысило 6 млн. 
Поддержку и стимулирование ро-
ста МСП в Белом доме описывают 
как конструкцию из трех состав-
ляющих: налоговых и финансо-
вых льгот, снижения администра-
тивной нагрузки и повышения до-
ступности всех существующих мер 
поддержки. Речь идет, например, 
о льготных кредитах — это оборот-
ные и инвестиционные займы, 
льготные продукты с участием Бан-
ка России (на 1 трлн руб.) и регио-
нов. В условиях высоких кредит-
ных ставок лимиты по многим про-
граммам уже исчерпаны, а вчераш-
нее снижение ключевой ставки до 
11% (см. с. 1) должно способствовать 
повышению доступности льготного 
финансирования, отметил первый 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин.

Отдельную косвенную финансо-
вую поддержку бизнесу обеспечи-
ли дерегулирующие меры. Как со-
общил вчера глава аппарата прави-

тельства, вице-премьер Дмитрий 
Григоренко, пересмотр обязатель-
ных требований позволяет бизнесу 
экономить (по оценкам самих ком-
паний) 200 млрд руб. ежегодно; чис-
ло проверок снизилось в 2021 году 
до 700 тыс. против 1,5 млн в допанде-
мийном 2019 году (сравнение с 2020 
годом непоказательно из-за морато-
рия на все проверки в начале панде-
мии). Эффект от внедрения риск-о-
риентированного подхода также 
очевиден — четырехкратное сокра-
щение проверок с 243 тыс. в первом 
полугодии до 62 тыс. во втором, ког-
да заработало новое регулирование. 
Возврат же к мораторию в 2022 году 
сопровождается усилением контро-
ля за его выполнением — речь идет 
о сервисе жалоб на действия кон-
тролеров на портале госуслуг. Срок 
рассмотрения заявки не превыша-
ет один день. Однако, по словам го-
сподина Григоренко, малый бизнес 
пока неохотно пользуется серви-
сом — всего подано 18 жалоб, что ли-
шает правительство «корректной об-
ратной связи». При этом, по данным 
Аналитического центра при прави-
тельстве, мораторий на проверки 
на начало мая оценивался бизнесом 
как одна из самых значимых мер 
поддержки — в том числе из-за ши-
роты охвата.

В целом же инфраструктура под-
держки МСП, как и предполагалось, 
будет развиваться по пути цифро-
визации — это должно обеспечить 
информационную доступность мер 
поддержки и эффективность за счет 
их адресного подбора (см. „Ъ“ от 2 де-
кабря 2021 года). Запросы предпри-
нимателей в открытой части сове-
щания свелись к точечным и не но-
вым инициативам — расширению 
использования офсетных контрак-

тов (проект уже прошел первое чте-
ние) и продлению до конца года про-
граммы компенсанций МСП комис-
сий за платежи в Системе быстрых 
платежей (также одобрено).

Относительно новой и крупной 
выглядит идея ввести в регионах 
промышленную ипотеку под 5% для 
производственно-складских поме-
щений — «лайт индастриал». «Если 
компания будет иметь возможность 
часть своего цеха купить по льгот-
ной стоимости, то, соответственно, 
одни будут строить больше „лайт ин-
дастриал“, другие — более доступ-
но получать возможность произво-
дить микроэлектронику, или това-
ры потребления, или это будет пи-
щевая, неважно какая промышлен-
ность»,— лоббировал вчера иници-
ативу губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев. По его словам, 
проект может быть запущен в режи-
ме эксперимента в Калининграде, 
Туле, Татарстане или Великом Нов-
городе. Отметим, что проработать 
эту инициативу по просьбе бизне-
са Минпромторг брался еще месяц 
назад, вчера глава ведомства Денис 
Мантуров механизм вновь поддер-
жал. Однако, вероятно, вопрос до 
сих пор не решен из-за потребно-
сти в финансировании — отметим, 
что Минфин уже отказался от про-
лонгации льготной жилищной ипо-
теки на 2023 год, инициатива ин-
дустриальной ипотеки же пока вы-
глядит сырой. Так, Михаил Мишу-
стин концептуально поддержал ме-
ханизм, но потребовал его детализа-
ции, в том числе в части финансиро-
вания программы центром и регио-
нами. Проработать идею поручено 
Минпромторгу и Минфину в бли-
жайшее время.

Диана Галиева

Поддержка на вырост
Белый дом обещает МСП минимум придирок для развития бизнеса

Евразийский экономический фо-
рум, прошедший вчера в Бишке-
ке, стал площадкой для публич-
ного обсуждения перспектив ин-
теграции стран ЕАЭС в услови-
ях заметно осложнившейся гео-
политической обстановки. При-
зывы к производственной коо-
перации ради импортозамеще-
ния на встрече звучали вместе 
с признанием факта разобщен-
ности проводимой странами про-
мышленной политики и слабости 
евразийских институтов разви-
тия. Противоречивой пока выгля-
дит и регуляторная интеграция — 
в частности, борьба с барьера-
ми не всегда сопрягается с наци-
ональными интересами отдель-
ных стран союза.

Прошедший вчера в Бишкеке 
Евразийский экономический фо-
рум (см. также с.1) продемонстри-
ровал, что отношение стран «пятер-
ки» к двум сторонам интеграции — 
регуляторной и экономической — 

неодинаково. Наименьший энтузи-
азм, судя по выступлениям, вызыва-
ет именно регулирование, что про-
явило себя в борьбе с «головной бо-
лью» ЕАЭС — барьерами на внутрен-
нем рынке. Эта проблема обсужда-
ется уже нескольких лет, при этом 
регулярно звучат заявления о сня-
тии части барьеров. Но, как заметил 
вчера министр по внутренним рын-
кам Евразийской экономической 
комиссии (ЕЭК) Варос Симонян, сня-
тие каждого барьера довольно чув-
ствительно, поскольку затрагива-
ет вопросы суверенитета стран. По 
его словам, без комплексной борь-
бы с первопричинами препятствия 
будут появляться снова и снова. При-
чины эти хорошо известны: нацио-
нальный протекционизм, разли-
чия в приоритетах страновых стра-
тегий развития отраслей, а также не-
готовность стран «пятерки» к сбли-
жению своих законодательств с нор-
мативно-правовой базой союза. На 
этом фоне президент Киргизии Са-

дыр Жапаров вновь предложил по-
думать о расширении полномо-
чий ЕЭК. Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, однако, заявил, 
что не стоит забегать вперед, «наки-
дывая» дополнительные полномо-
чия комиссии.

Больше публичного единства 
было по части экономической ин-
теграции (хотя кулуарно в ЕАЭС 
обсуждения проходили в весьма 
напряженной обстановке в силу 
выросших рисков для экономик 
стран-участниц, см. „Ъ“ от 18 марта). 
Вице-премьер РФ Алексей Оверчук 
предложил взглянуть на текущие 
процессы с точки зрения «уязвимо-
стей», проявившихся в ходе панде-
мии и действия санкций. Среди них 
проблемы с энергоресурсами, кото-
рые предлагается решать продол-
жением работы по формированию 
общих энергорынков, а также во-
просы интеграции финансовых си-
стем — речь ведется о создании не-
зависимой платежной системы со-

юза. Представитель другой подсанк-
ционной страны, заместитель пре-
мьер-министра Белоруссии Игорь 
Петрышенко заявил, что санкции — 
«не только ущерб, но и возможно-
сти» для укрепления сотрудниче-
ства, в частности, в импортозамеще-
нии и промышленной сфере. Судя 
по словам замглавы Минэкономи-
ки РФ Дмитрия Вольвача, на это де-
лается серьезная ставка — объясняя 
решение об обнулении ввозных по-
шлин, он отметил, что после обеспе-
чения внутреннего рынка нужной 
продукцией планируется увели-
чить мощности собственных про-
изводителей, в том числе за счет ко-
операции.

Впрочем, в части промышленной 
кооперации «пятерке» не достает сла-
женности (см. „Ъ“ от 13 мая) — как 
отметил Игорь Петрышенко, обосо-
бленно проводимая в странах ЕАЭС 
политика импортозамещения при-
вела к созданию дублирующих про-
изводств. Путь к слаженности дей-

ствий он видит через выработку об-
щих мер по импортозамещению, 
снятие взаимных ограничений в гос-
закупках, а также льготное кредито-
вание совместных производств. По-
следнее, впрочем, упирается в сугу-
бо финансовый вопрос. Министр по 
интеграции и макроэкономике ЕЭК 
Сергей Глазьев сообщил, что у евра-
зийских институтов развития нет 
«достаточной мощности» и возмож-
ности примерно в сто раз меньше, 
чем у европейских. Для финансиро-
вания совместных программ разви-
тия, по его словам, требуется на пер-
вых порах около 1,5 трлн руб., или 
1% ВВП ЕАЭС в год. Помимо традици-
онных источников (импортных по-
шлин и целевых взносов) он предло-
жил использовать еще и экспортные 
пошлины. Ранее министр выдвигал 
идею ввести такие пошлины на сы-
рьевые биржевые товары, а получен-
ные доходы направлять на финанси-
рование целевых программ. 

Евгения Крючкова

Бег вдоль барьеров
В Бишкеке обсудили сложные траектории интеграции в ЕАЭС

В «Локо-инвесте» также видят одну 
из проблем, решаемых ЦБ, в притоке 
депозитов в банки, которые вряд ли 
будут способны инвестировать эти 
деньги с доходностью, соответству-
ющей ключевой ставке 14% годовых.

На обратной стороне — специфи-
ческая неопределенность, ограни-
чивающая спрос на корпоративные 
кредиты и займы домохозяйств. При 
прогнозе ЦБ двухлетней рецессии, 
снижения как минимум в 2022 году 
реальных располагаемых доходов на-

селения, неопределенности с реаль-
ным режимом импорта в РФ по край-
ней мере инвестиционных товаров 
решения об инвестициях в производ-
ственные мощности сейчас для соб-
ственников (немалая часть которых 
для крупных предприятий под санк-
циями или под угрозой санкций) до-
ступны лишь для очень любящих 
риск или же для плохо его оцениваю-
щих людей. Альтернативная же стра-
тегия — загрузка имеющихся про-
изводственных мощностей, депони-
рование прибылей в банках, попыт-
ка увеличения отпускных цен в свя-

зи с уходом иностранцев с части рын-
ков и выжидание с инвестициями — 
не требует от них действий.

Если добавить к этому насторо-
женное ожидание реальных, а не 
агитационных результатов военной 
операции РФ на Украине и населе-
нием, и внутренними инвесторами, 
для Банка России не остается другой 
стратегии, кроме снижения ставки. 
В «Ренессанс Капитале» теперь ждут 
ее на уровне 9% в сентябре и 8% в кон-
це года. Отметим, что соотнести этот 
прогноз с предполагаемым Банком 
России уровнем инфляции невоз-

можно: ЦБ де-факто отозвал инфля-
ционный прогноз на 2022 год, приня-
тый в апреле (сохранив его на 2023–
2024 годы), эти цифры во вчерашнем 
комментарии к решению совета ди-
ректоров уже не цитируются.

Напомним также, что все раз-
мышления о курсе, объеме кредита 
и внутреннем спросе становятся не-
сколько условными при учете сразу 
трех «слонов в комнате» регулирова-
ния и ДКП, на которых невозможно 
не обращать внимания. Это практи-
чески замороженные в финсистеме 
средства нерезидентов, это пробле-

ма балансов банков и их потребность 
в крупной (но пока нерасчетной) до-
капитализации и, наконец, неста-
бильность внешней торговли — но-
вые санкции, которые ухудшат ситу-
ацию в экономике в целом, возмож-
ны и вероятны, ослабление их — 
нет. Действия ЦБ в этих условиях за-
ведомо ориентированы краткосроч-
но, а инфляционное таргетирование 
с таким количеством неизвестных 
и с такими ограничениями скорее 
искусство (импровизации), чем нау-
ка, технология или твердый расчет.

Дмитрий Бутрин

Слишком дорого для таких денег

Михаил Мишустин 
обозначил комиссии 
правительства по 
развитию МСП, что 
главный рецепт ее 
работы — принимать 
решения «без проволочек 
и без бюрократизма»   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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26 мая президент России Влади-
мир Путин выступил на I Евразий-
ском экономическом форуме, 
и специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников считает, что 
российский президент не только 
хотел выглядеть оптимистичным, 
но впервые за долгое время 
и выглядел.

На этот форум Владимир Путин сна-
чала хотел приехать ни много ни мало 
сам, но потом раздумал. Между тем 
в Бишкеке собрались президент Кир-
гизии Садыр Жапаров, премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян, пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт То-
каев, премьер-министр Белоруссии 
Роман Головченко... Но некоторые, 
как и господин Путин, предпочли ви-
део-конференц-связь, которую можно 
уже считать более традиционной, чем 
любую другую.

В начале Владимир Путин поделил-
ся одной своей убежденностью:

— Конечно, мы понимаем огром-
ные технологические преимущест-
ва, высоких технологий преимуще-
ства в развитых экономиках, само со-
бой разумеется. Мы не собираемся 
себя от этого отрезать — нас хотят от-
туда немножко выдавить, но в совре-
менном мире это просто нереалистич-
но, невозможно. Если мы сами себя ка-
кой-то стеной не будем отделять, то ни-
кто такую страну, как Россия, отделить 
не сможет.

Откуда появилась такая убежден-
ность, сказать трудно. Возможно, ее по-
дарила идея параллельного импорта.

— Ну а если говорить не только 
о России, а о наших партнерах и в Ев-
рАзЭС (Евразийское экономическое 
сообщество существовало в 2001–2014 
годах, а потом на его основе появил-
ся ЕАЭС — Евразийский экономиче-
ский союз.— А. К.), и в целом в мире, 
то это вообще задача абсолютно нере-
алистичная. И какими бы устойчивы-
ми ни были экономики тех стран, ко-
торые проводят такую недальновид-
ную политику, сегодняшнее состоя-
ние мировой экономики показывает, 
что наша позиция является правиль-
ной и обоснованной.

Эти экономики, без сомнения, доса-
ждают Владимиру Путину своей устой-
чивостью.

— В этих развитых экономиках,— 
добавил он,— за 40 лет не было такой 
инфляции, безработица растет, цепоч-
ки рвутся, глобальные кризисы усили-
ваются в таких чувствительных сфе-
рах, как, скажем, продовольствие. Это 
не шутки, понимаете, это серьезная 
вещь, которая отражается на всей си-
стеме экономических и политических 
отношений!

Владимир Путин, между прочим, 
был по всем признакам в хорошем рас-
положении духа и часто отвлекался от 
текста речи: параллельных соображе-
ний появлялось много.

— А вот этими санкциями,— про-
должал он,— запретами сдержать, 
ослабить страны, которые проводят 
и будут проводить... Я в этом ни на се-
кунду не сомневаюсь, дело не только 
в России и даже не только в Китае, дело 
во многих других странах мира… Все 
больше и больше стран в мире, кото-
рые хотят проводить и будут прово-
дить независимую политику!

То есть будут считать себя вправе 
проводить специальные военные опе-
рации на территориях других стран.

— И никакой мировой жандарм 
(ясно какой.— А. К.) приостановить 
этот естественный глобальный про-
цесс не сможет: никаких сил не хватит, 
да желание просто пропадет, сталкива-
ясь с проблемами внутри своих стран.

Особенно если Китай придет в Тай-
вань, например.

Да, тогда миру придется потрудить-
ся еще больше.

— Нарушение правил, норм в сфе-
ре международных финансов, торгов-
ли ни к чему хорошему не приводит,— 
говорил президент России.— А если 
выразиться простыми словами, то это 
приведет только к проблемам для тех, 
кто это делает. Воровство чужих акти-
вов никогда до добра никого не дово-
дило, прежде всего тех, кто занимает-
ся этим неблаговидным делом. Пре-
небрежение интересами других стран 
в области политики, безопасности, 
как сейчас выяснилось, ведет к хаосу, 
к экономическим потрясениям, и это 
сказывается в мире глобально.

Воровство и правда налицо. И если 
это был намек на то, что дефолт Рос-
сии, спровоцированный Западом, 
приведет к хаосу точно на этом же За-
паде, то он, конечно, будет услышан, 
но уж точно не приведет к возвраще-
нию активов или хотя бы к продлению 
лицензий. Ибо это все уже хаос.

— В западных странах уверены, что 
из мировой экономики, политики, 
культуры и спорта можно вычеркнуть 
любого неугодного, кто имеет свою 
точку зрения и готов ее защищать,— 
говорил российский президент.— Ни-
чего подобного на самом деле не про-
исходит, и добиться этого, как я уже 
сказал, невозможно.

Но пока получается.
— Александр Николаевич (госпо-

дин Шохин, глава Российского союза 
промышленников и предпринимате-
лей, был в это время в Бишкеке и вел 
заседание.— А. К.), вы представитель 
нашего бизнеса, сталкиваетесь, конеч-
но, с проблемами, особенно это каса-

ется проблем в области логистических 
цепочек, транспорта, но тем не менее 
все удается настроить, все удается вы-
строить по-новому!

Этого, впрочем, тоже нельзя отри-
цать. Российский бизнес показывает 
сейчас такой талант и способность к вы-
живаемости и даже наживаемости, что 
трудно было от него, ей-богу, ожидать 
такого, несмотря на то что последние 30 
лет вроде бы готовили его к чему-то это-
му каждый день и каждую ночь.

Что-то новое появилось в осмысле-
нии термина «импортозамещение». Го-
сподин Путин больше не считает его са-
мым спасительным спасением от всей 
порчи, идущей от мировой экономики.

— Будем двигаться дальше,— пояс-
нил он.— Ведь импортозамещение — 
это не панацея от всех бед, и мы не со-
бираемся заниматься исключительно 
импортозамещением! Мы собираем-
ся просто развиваться! Но там, где мы 
вынуждены заниматься этим (осталось 
только добавить «так называемым».— 
А. К.) импортозамещением, мы дела-
ем это и будем делать дальше.

Почему импортозамещение боль-
ше не так единственно и не так непов-
торимо, как раньше? Не оттого ли, что 
как-то не идет, как-то встало, что ли?

— И конечно,— рассказал господин 
Путин,— мы будем работать активно 
и в рамках ЕврАзЭС, и в рамках СНГ 
в целом, будем работать с регионами 
Азии, Латинской Америки, Африки. 
Но я вас уверяю, да вы и сами это види-
те, многие наши компании из той же 
Европы, наши партнеры из Европы — 
да, многие заявили о том, что они ухо-
дят... И знаете, иногда посмотришь на 
тех, кто уходит... Может быть, и слава 
богу? Мы займем их ниши: наш биз-
нес, наше производство — оно подро-
сло уже, и оно благополучно сядет на 
подготовленную нашими партнерами 
почву. Ничего не изменится.

Да, похоже, это такая большая но-
вая иллюзия.

— А те, кто захочет завести какие-то 
товары люксус-класса (внимание, ком-
пания Toyota, новое слово! — А. К.), 
лакшери... Они смогут это сделать! Ну 

будет для них чуть-чуть подороже, но 
это те люди, которые и так ездили на 
600-х Mercedes, и будут ездить. Уверяю 
вас, привезут откуда угодно, из какой 
угодно страны! Для нас не это важно. 
Для страны, для ее развития, я уже ска-
зал и повторю это, важны инженерные 
центры, научные центры, которые яв-
ляются базой собственного развития. 
Вот над чем мы должны думать и над 
чем мы должны работать и в рамках Ев-
рАзЭС, и в широком смысле с нашими 
партнерами — с теми, кто хочет с нами 
сотрудничать.

Но все-таки Владимир Путин счел 
своим долгом приободрить и тех, кто 
хочет и дальше ездить на «шестисо-
тых». Это было великодушно.

— И слава богу, что так произош-
ло! — совсем уже увлекся Владимир 
Путин.— Здесь я не вижу никаких про-
блем, связанных с тем, что мы чего-то 
там не завершили в области импорто-
замещения. Сделаем это не просто по-
тому, что сегодняшняя конъюнктура 
заставляет, мы сделаем это, потому что 
это в интересах нашей страны!

Неожиданно господин Путин до-
брожелательно, считай что по-отече-
ски высказался и про уехавших из 
страны. Еще недавно они были в его 
исполнении пятой колонной и наци-
онал-предателями с фуа-гра на устах.

— Мы обсуждали с нашими колле-
гами, с президентом Казахстана, с пре-
мьер-министром Армении — не пото-
му, что к нему часть айтишников пере-
ехала, в Армению... Переехала, и сла-
ва богу, пусть работают,— теперь по-
жимал он плечами.— Но это и для нас 
в известной степени вызов: мы долж-
ны создать лучшие условия!

Ну или теперь Владимир Путин по 
крайней мере не считает пятой колон-
ной всех, кто не с ним. И это тоже име-
ет значение.

Отключение российских банков от 
SWIFT также не произвело впечатле-
ния на Владимира Путина: могли бы, 
как говорится, придумать и что-ни-
будь поинтереснее.

Да и вообще: пока еще, похоже, все 
еще скучно, девочки.

Импортозаблуждение
Владимир Путин осознал, что на импортозамещении  
его мир клином не сойдется

В четверг стартовал суперфинал курируемого Кремлем ка-
дрового конкурса «Лидеры России». Перед его участниками 
выступили куратор российской внутренней политики Сергей 
Кириенко и мэр Москвы Сергей Собянин. Их выступления, 
хоть и разные интонационно, фактически дополнили друг дру-
га: господин Кириенко сказал, что кризис — это новые воз-
можности, а господин Собянин, что Россия — это страна кри-
зисов. Как убедился корреспондент „Ъ“, участники конкурса 
установки впитали и с готовностью прониклись оптимизмом 
и даже готовностью ехать в Донбасс в случае необходимости.

Суперфинал конкурса «Лидеры России» стартовал 26 мая в па-
вильонах московского Гостиного Двора. До пандемии конкурс два 
раза проводился в Сочи, а один раз, из-за пандемии, в подмосков-
ном санатории «Сенеж». «Ну какие Сочи? Какие наставники сейчас 
туда поедут. У них проблемы поважнее»,— обсуждали в кулуарах 
перенос форума поближе к центру. Напомним, кадровый конкурс 
«Лидеры России» был запущен еще в 2017 году. Его куратор, пер-
вый замглавы администрации президента Сергей Кириенко не пе-
рестает напоминать, что этот проект создан по поручению прези-
дента, а его цель — поиск наиболее талантливых управленцев для 
«прорывного развития России». Первый день суперфинала счита-
ется установочным.

Установки начал задавать сам Сергей Кириенко. Его нынеш-
няя речь многим напоминала предыдущие, произнесенные перед 
участниками марафона «Знание». Чиновник много говорил о «вой-
не», на этот раз — о «комбинированной»: «Мы все с вами понима-
ем, что сейчас против России идет комбинированная война. Война 
горячая, потому что в специальной военной операции вооружен-
ным силам России противостоит не украинская армия, а объединен-
ные силы НАТО. И это такой системный, цивилизационный, если 
хотите, конфликт». Дальше господин Кириенко вновь развил свой 
излюбленный тезис о том, что кризис представляет возможности. 
С его точки зрения, восточное проклятие «чтоб ты жил в эпоху пе-
ремен» — для управленца вовсе не проклятие: «Для людей, которые 
выбрали путь лидера и управленца, время перемен — это время воз-
можностей». Россия должна стать суверенной в том числе и с точки 
зрения качества управления, считает господин Кириенко.

Следом слово взял один из наставников конкурса, мэр Москвы 
Сергей Собянин. Хотя в начале речи он упомянул хорошую погоду, 
слова его звучали не так оптимистично, а порой и вовсе почти тра-
гически. «Россия — не просто страна возможностей, но и страна про-
блем, войн, революций, и потом — страна возможностей, и в ко-
нечном счете — страна победы»,— напомнил столичный градона-
чальник и подкрепил тезис примерами бед, выпавших на россий-
скую долю. Он упомянул, в частности, защиту Европы от «восточно-
го нашествия», а затем войну с самой Европой во времена Наполе-
она и обе мировые войны, в ходе которых, по оценке мэра, Россия 
воевала со всем миром. Господин Собянин также заявил, что внеш-
ние угрозы всегда создавали трудности для России, но они несопо-
ставимы с «разрушениями» от проблем внутренних — как в 1917-м 
и в 1990-е. «Сегодня, когда мы столкнулись с новыми вызовами, но-
выми кризисами, звучат голоса: „Давайте что-то такое революцион-
ное сделаем“,— подходил Сергей Собянин к главному.— Нас не по-
бедить извне, мы только сами можем создать себе проблемы. Поэто-
му консолидация вокруг президента, поддержка государственной 
политики, направленной на суверенитет страны, сегодня более важ-
ны, чем все остальное, вместе взятое». После этого мэр пообещал слу-
шателям, что они все «преодолеют», и привел пример собственного 
преодоления — в борьбе с московскими пробками. По словам госпо-
дина Собянина, ему на этом пути пришлось принимать решения, на 
которые не решался и Сталин: речь, впрочем, шла о реорганизации 
пассажирской железной дороги в черте города.

В соответствии со сложной международной обстановкой в кон-
це дня пред участниками впервые в истории конкурса выступили 
бывшие разведчики-нелегалы Андрей Безруков и Елена Вавилова: 
они более 20 лет работали в Канаде и США, прежде чем были аресто-
ваны в 2010 году и позже вместе с еще несколькими разведчиками 
обменяны на четверых россиян. Бывшие разведчики рассказывали 
участникам о премудростях формирования системы информаторов 
и другого «нетворкинга». Господин Безруков, в частности, призывал 
всегда четко понимать, зачем им нужен тот или иной контакт и в чем 
его польза, а его супруга поясняла, что для формирования отноше-
ний нужно учитывать и эмоциональную связь.

На конкурс заехал и секретарь генсовета «Единой России» Андрей 
Турчак. Отвечая на вопрос „Ъ“, он заявил, что успел пообщаться с не-
которыми участниками по поводу перспектив их работы на терри-
тории Донбасса: «Да, говорили. Они готовы. Я их никуда не зову, ре-
бята инициативные... Кто-то хочет поехать работать туда и там рабо-
тать в исполнительной власти».

Конкурсанты действительно проявляли энтузиазм. «У меня воз-
никло воодушевление и оптимизм,— сказал „Ъ“ глава Тутаевского 
района Ярославской области Дмитрий Юнусов.— Очень понрави-
лось, как Сергей Семенович рассказывал, как наш мегаполис Мо-
сква становится по ряду показателей самым крутым в мире. Это ра-
бота команды. Это значит, что мы можем, несмотря ни на что. А Сер-
гей Владиленович очень правильно сказал, что любые перемены — 
это возможности. Я с этим согласен». «Я во многом принимаю и раз-
деляю оценки Сергея Владиленовича,— сказала сотрудница золото-
добывающей компании Юлия Шайхразеева.— Сейчас не один чер-
ный лебедь, а стая черных лебедей, которые спустились на нас од-
новременно. С другой стороны, действительно нужно искать но-
вые возможности». Оба конкурсанта оказались не против порабо-
тать и в республиках Донбасса. «Куда родина прикажет»,— сказал го-
сподин Юнусов корреспонденту „Ъ“. «Это можно рассмотреть в ка-
кой-то перспективе»,— более осмотрительно выразилась госпожа 
Шайхразеева.

Андрей Винокуров

«Лидеров России» 
позвали в разведку
Участники суперфинала  
конкурса узнали, что кризис —  
это новые возможности 
и появляются они часто

Председатель «Единой России» (ЕР) Дмитрий 
Медведев в четверг встретился с президиумом 
партийной фракции в Госдуме и предложил де-
путатам пересмотреть предвыборную «народ-
ную программу» ЕР на предмет ее соответствия 
текущему моменту. Во время закрытой части 
встречи ее участники поговорили о конкретных 
направлениях работы и возможных инициати-
вах. Не обошлось и без обсуждения дисципли-
нарных вопросов.

Разговор длился почти два часа и проходил ча-
стично в закрытом режиме. Для начала Дмитрий 
Медведев назвал главные задачи, стоящие сейчас 
перед ЕР и ее фракцией. Первая — «законодательное 
обеспечение всех процессов, которые идут в стране». 
«Есть и оперативные решения, акты правительства. 
Но этими актами не заменить законов»,— пояснил 
он. Вторая задача — пересмотр «народной програм-
мы», с которой ЕР победила на выборах-2021. «Это не 
догма, это живой документ. Нам сейчас нужно по-
смотреть, что в этом документе прошло проверку 
временем, а что стало менее актуальным. Очевидно, 
обстоятельства изменились, ситуация в этом смы-
сле форс-мажорная. И целый ряд позиций нужно со-
образовать с тем, что происходит»,— сказал предсе-
датель ЕР. Он также попросил депутатов активнее за-
ниматься партийной деятельностью — например, 
участвовать в форумах и заседаниях комиссий.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин сообщил, что 
сейчас в законотворческом портфеле ЕР 1249 зако-
нопроектов, а единороссы являются авторами 49% 
принятых законопроектов, внесенных депутатами. 
«44% — это тоже наши законодательные инициати-
вы, но совместно с коллегами из других фракций. 

А если брать индивидуальные инициативы других 
фракций, то второе место после ЕР занимает фрак-
ция ЛДПР — 5% и 2% от общего количества принятых 
депутатских инициатив»,— поделился спикер дум-
ской статистикой. При этом 69% всех законотворче-
ских инициатив находится в комитетах, возглавляе-
мых единороссами.

Особо господин Володин отметил необходимость 
понимания депутатами запроса общества «на ответ-
ственную работу, на то, чтобы принимались качест-
венные законы». «Поэтому иногда начинается дис-
куссия в отношении дисциплины, но без этого мы 
с вами не сможем повысить эффективность парла-
мента. Нам избиратели платят за то, чтобы мы рабо-
тали, а не занимались своей повесткой. Поэтому го-
ворил, говорю и прошу поддержки в этом: нам нуж-
но обеспечить дисциплину присутствия при рас-
смотрении законов»,— подчеркнул председатель 
палаты. В связи с этим он напомнил, что руководи-
тели комитетов должны посещать заседания Сове-
та Думы: «Есть командировки, есть и отсутствие за 
свой счет, есть и штрафы, которые мы не применя-
ли к прогульщикам. Но это как раз говорит о том, что 
есть самоорганизация, и она должна быть в основе 
нашей работы».

Ранее «Ведомости» сообщали, что господин Воло-
дин раскритиковал глав комитетов, которые пропу-
скают заседания Совета палаты, в частности, из-за 
поездок в зону спецоперации на Украине. Но секре-
тарь генсовета ЕР Андрей Турчак в ответ заверил, 
что единороссы будут продолжать помогать жите-
лям ДНР и ЛНР, и призвал не обращать внимание на 
такие высказывания «оторвавшихся от реалий чи-
новников». «Комментировать эту работу может толь-

ко тот человек, который непосредственно находил-
ся там. Был там и пропустил это все через себя. А не 
просиживал штаны в удобных креслах»,— написал 
господин Турчак 26 мая в своем Telegram-канале.

Дмитрий Медведев, как сообщил „Ъ“ один из 
участников встречи, в закрытой части тоже затро-
нул эту тему. Он сказал, что граждане ждут от депу-
татов работы в Думе, а то, что они делают «по веле-
нию сердца», нужно уметь сочетать, чтобы не страда-
ла думская работа.

Как рассказал „Ъ“ замглавы фракции ЕР Евгений 
Ревенко, на закрытой части был также затронут ши-
рокий круг других вопросов. В частности, речь шла 
об импортозамещении, помощи многодетным се-
мьям, целевом наборе в вузы, предоставлении рос-
сийского гражданства соотечественникам, поддер-
жке участников спецоперации на Украине. «Мы уже 
приняли достаточно много законов в помощь участ-
никам специальной военной операции, но сейчас 
партия изучает практики регионов. После изуче-
ния будем предлагать перенести лучшие из них на 
федеральный уровень. В частности, мы изучаем во-
прос льготного предоставления земли и санатор-
но-курортного лечения»,— сказал депутат. Обсужда-
лась и тема иностранного вмешательства в дела Рос-
сии: по словам господина Ревенко, партийцы при-
шли к выводу, что настало время решать те задачи, 
«к которым давно не могли подступиться». Это каса-
ется, например, работы иностранных неправитель-
ственных организаций, пояснил он: «Один из аргу-
ментов — трудно себе представить, что какая-то рос-
сийская НПО будет открыта в США и начнет продви-
гать свою повестку».

Ксения Веретенникова, Мария Макутина

Партию настраивают на форс-мажорный лад
Дмитрий Медведев поручил думским единороссам встроиться в текущий момент

Владимир Путин рассмотрел 
участников заседания     
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет ректор РАНХиГС Владимир Мау:
— Дорогой Ярослав Иванович! От всего сердца поздравляю тебя 
с Днем рождения!
Ты вошел в историю современной России как известный экономист 
и профессионал высочайшего класса, создатель одного из ведущих 
университетов нашей страны — Высшей школы экономики. Про-
фессиональное сообщество высоко ценит тебя за широту взглядов, 
системное мышление, творческий и комплексный подход к реше-
нию любых проблем. Всегда восхищался твоим умением наметить 
стратегическую цель и реализовать ее. 

Сегодня перед тобой стоят новые сложные и интересные задачи 
по организации работы Экспертного совета при правительстве Рос-
сийской Федерации. Твой огромный опыт особенно важен сейчас, 
когда перед нашей страной стоят новые масштабные задачи. 

Желаю тебе здоровья, благополучия, вдохновения и успехов во 
всех начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет 
научному руководителю  
НИУ ВШЭ  
Ярославу Кузьминову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, фактиче-
ски зашло в тупик расследование 
уголовного дела предполагае-
мых членов группировки хакеров 
REvil, задержанных ФСБ в минув-
шем январе по наводке спец-
служб США. Американские влас-
ти отказались от дальнейшего 
сотрудничества с Россией, поэ-
тому обвинить вероятных кибер-
мошенников, якобы похитивших 
у крупнейших мировых корпора-
ций десятки миллионов долла-
ров, смогли только в махинациях 
с банковскими картами двух жи-
вущих в США мексиканцев. Ад-
вокаты планируют использовать 
это для освобождения клиентов.

По данным „Ъ“, защита одного 
из обвиняемых по делу REevil Дмит-
рия Коротаева обратилась к заме-
стителю главы Совбеза России Оле-
гу Храмову. Около месяца назад 
он признался «Российской газете», 
что расследование деятельности 
предполагаемых хакеров фактиче-
ски приостановлено по вине быв-
ших партнеров российского Совбеза 
из Совета национальной безопасно-
сти США.

По словам господина Храмова, по-
сле состоявшихся летом 2021 года те-
лефонных переговоров президентов 
России и США под эгидой их совбе-
зов была создана международная ра-
бочая группа по вопросам кибербез-
опасности и в рамках начавшегося 
сотрудничества партнеры попроси-
ли россиян «немедленно арестовать 
главного хакера» — ресторатора 
из Санкт-Петербурга Даниила Пузы-
ревского. Российские спецслужбы, 
по его словам, сначала провели «соб-
ственное кропотливое расследова-
ние» и только после этого в январе 
2022 года привлекли к ответствен-
ности «всю банду киберпреступни-
ков», включая запрошенного госпо-
дина Пузыревского. Таким образом 
россияне, по мнению генерала Хра-
мова, свою часть договора выполни-
ли, а вот американцы к этому време-
ни «так и не прислали обещанные 

дополнительные доказательства» 
причастности задержанных к пре-
ступлениям и даже «не подтверди-
ли ущерб от вымогательства». «Более 
того, они уведомили нас, что в одно-
стороннем порядке выходят из пере-
говорного процесса и закрывают ка-
нал связи»,— посетовал чиновник.

В свою очередь, защитники в об-
ращении рассказали заместителю 
секретаря Совбеза Храмову, что его 
позиция полностью подтверждает-
ся ходом расследования уголовно-
го дела.

По словам Игоря Вагина, заведу-
ющего адвокатской консультацией 
№185 Межреспубликанской колле-
гии адвокатов, вопреки прозвучав-
шим ранее громким заявлениям 
ФСБ о ликвидации международно-
го «хакерского оргпреступного со-
общества REvil», Следственному де-
партаменту МВД удалось обвинить 
восьмерых предполагаемых участ-
ников группы только в незаконном 
приобретении, хранении и исполь-
зовании электронных средств, пред-
назначенных для неправомерно-
го перевода денежных средств (ч. 2 
ст. 287 УК РФ). Как следует из полу-
ченного следствием заключения 
специалистов АО «Компания объеди-
ненных кредитных карточек», жер-
твами хакеров стали двое граждан 
США, предположительно, родст-
венники мексиканского происхож-
дения. С их карточек обвиняемые, 
по версии следствия, дистанционно 
украли некую сумму денег, потратив 
ее на приобретение товаров в интер-
нет-магазинах США через систему 
Mail order — Telephone order, позво-
ляющую покупателю расплачивать-
ся с продавцом по электронным 
средствам связи. При этом ни самих 
потерпевших, ни данных о нанесен-
ном им ущербе у следствия, отмеча-
ет защита, нет, и разыскать их теперь 
уже вряд ли получится.

Господин Вагин и его коллега 
из адвокатского агентства «Альянс» 
Мосюрцентра Евгений Крылов рас-
сказали представителю Совбеза, 

что возможная преступная деятель-
ность группы внутри России даже 
не обсуждалась и что в «уголовном 
деле REvil» до сих пор нет потерпев-
ших и не указан нанесенный обви-
няемыми ущерб. Из-за отсутствия 
информации, по версии защиты, 
следствие фактически стоит на ме-
сте. Как пояснил защитник Крылов, 
Дмитрия Коротаева за четыре меся-
ца содержания в СИЗО ни разу не до-
просили.

Защитник перечислил и традици-
онные в подобных случаях аргумен-
ты о том, что петербуржец Коротаев 
оказался в числе задержанных слу-
чайно, а сейчас как никогда нужда-
ется в освобождении из-под стра-
жи, чтобы помочь больной невесте 
и своей бабушке, бежавшей в Рос-
сию после разрушения украинской 
артиллерией ее дома в Донбассе. 
Он попросил генерала Храмова ока-
зать содействие в изменении меры 
пресечения для Дмитрия Коротаева, 
а затем — и в прекращении его уго-
ловного преследования.

Игорь Вагин заявил „Ъ“, что воз-
никшую в расследовании уголовно-
го дела REvil проблему могли бы ре-
шить не юристы, а политики. По его 
мнению, передача в суд уголовного 
дела без потерпевших и ущерба за-
ведомо бесперспективна. По этой 
же причине правоохранители вряд 
ли смогут добиться в суде обращения 
в доход государства активов обвиня-
емых по делу, состоящих в общей 
сложности из $600 тыс., €500 тыс., 20 
автомобилей премиум-класса и бит-
койнов, предварительно оцененных 
в 426 млн руб. «На мой взгляд, разум-
ным выходом из этой ситуации была 
бы сделка обвиняемых с Генпрокура-
турой,— пояснил „Ъ“ защитник Ва-
гин.— В ее рамках фигуранты полу-
чили бы освобождение от уголовной 
ответственности, а изъятые у них 
средства они добровольно передали 
бы в качестве гуманитарной помощи 
жителям ДНР и ЛНР. При этом и уни-
кальный опыт бывших обвиняемых 
наверняка пригодился бы россий-

ским спецслужбам для борьбы с ак-
тивизировавшимися в последнее 
время хакерами с Украины».

В аппарате Совбеза с „Ъ“ обсу-
ждать обращение адвокатов не ста-
ли, сообщив, что в рабочую группу 
по кибербезопасности входят пред-
ставители Генпрокуратуры, СКР, 
ФСБ, МВД, а также других ведомств. 
Совбез координирует их работу 
и помогает организовать межведом-
ственное взаимодействие, однако 
в деятельность самих участников ко-
миссии никогда не вмешивается.

Отметим, спецслужбы разных 
стран и эксперты в области инфор-
мационной безопасности счита-
ют REvil международным организо-
ванным преступным сообществом 
хакеров. По их мнению, бизнес 
группы строится на разработке про-
грамм-вымогателей и некой плат-
формы, позволяющей клиенту ди-
станционно заразить вирусом сети 
избранной им крупной корпора-
ции, вести с ее руководством конфи-
денциальные переговоры о выкупе 
и, наконец, безопасно получить за-
требованную сумму. К числу жертв 
ОПС относят компанию Quanta 
Computer — основного поставщи-
ка комплектующих для корпорации 
Apple, крупнейшего производите-
ля мяса в мире JBS, фирму Colonial 
Pipeline, владеющую нефтепровода-
ми в США, опять же американскую 
IT-компанию Kaseya и еще около 
двух десятков крупнейших между-
народных корпораций. По версии 
специалистов, криминальные дохо-
ды головной организации и ее парт-
неров исчисляются сотнями милли-
онов долларов, но точные цифры 
установить сложно, поскольку опла-
та «услуг» в основном осуществляет-
ся в криптовалюте. Через некоторое 
время после операции ФСБ, по дан-
ным экспертов, REvil полностью вос-
становила свою деятельность, а сайт 
сообщества пополнился отчетами 
об успешных атаках на две новые 
корпорации.

Сергей Машкин

До российских хакеров Америке нет дела
Уголовное преследование предполагаемых  
участников группировки REvil зашло в тупик

Военный суд вынес приговор 
бывшему заместителю началь-
ника отделения управления капи-
тального строительства службы 
инженерно-технического обес-
печения Федеральной службы 
охраны (ФСО) РФ подполковнику 
Алексею Голохвостову. Офицер 
обвинялся в получении двух взя-
ток на общую сумму 20,7 млн руб. 
за то, что закрывал глаза на злоу-
потребления, допущенные при 
реконструкции резиденции пре-
зидента РФ в Ново-Огарево. Под-
полковник получил 11 лет коло-
нии строгого режима и штраф 
в размере 40,5 млн руб. Защита 
с судебным решением не соглас-
на и будет его обжаловать.

На оглашение приговора подпол-
ковнику Голохвостову у судьи Арте-
ма Карпова ушло полтора часа. Быв-
ший заместитель начальника 4-го 

отделения 2-го отдела управления 
капитального строительства служ-
бы инженерно-технического обеспе-
чения ФСО был признан виновным 
в получении с февраля 2015 года 
по ноябрь 2016 года 20-миллионной 
взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ), за которое 
судья Карпов назначил ему наказа-
ние в виде лишения свободы сро-
ком на девять лет и штраф в размере 
40 млн руб. Кроме того, офицер был 
также признан виновным и по вто-
рому эпизоду — получения 700 тыс. 
руб. в качестве взятки (ч. 5 ст. 290 УК 
РФ) в сентябре 2018 года. По этому 
эпизоду суд приговорил господина 
Голохвостова к семи годам лишения 
свободы и штрафу в 2,1 млн руб.

Путем частичного сложения под-
полковник получил в итоге 11 лет 
строгого режима. При этом судья 
Карпов счел необходимым лишить 
подполковника звания офицера, 

а в счет погашения штрафа взыскал 
его автомобиль марки Toyota High-
lander, но отменил арест, наложен-
ный на квартиру его тещи. 

Напомним, что в прениях сторон 
гособвинитель просил суд отпра-
вить господина Голохвостова в ко-
лонию строгого режима на 13 лет, 
в то время как адвокат Владимир Ти-
тов — оправдать подзащитного.

Уголовное дело в отношении офи-
цера ФСО было возбуждено в сентя-
бре 2020 года Главным военным 
следственным управлением (ГВСУ) 
СКР, и на протяжении почти трех ме-
сяцев он проходил по делу в качест-
ве свидетеля. Затем его статус изме-
нился на подозреваемого, а затем 
и обвиняемого. Как следует из ма-
териалов уголовного дела, подпол-
ковник Голохвостов в период с нача-
ла февраля 2015 года по ноябрь 2016 
года в городе Москве и на террито-

рии Одинцовского района Москов-
ской области, являясь должностным 
лицом, получил взятку в виде де-
нег в размере 20 млн руб. «за общее 
покровительство» от главы компа-
нии «Стройкомплект» Дмитрия Тор-
чинского. Второй эпизод пришелся 
на сентябрь 2018 года. Тогда офицер 
получил в столице еще 700 тыс. руб. 
Задержан господин Голохвостов был 
сотрудниками ГВСУ СКР при опера-
тивном сопровождении управле-
ния «К» ФСБ 29 декабря 2020 года 
и сразу оформил явку с повинной.

Само уголовное дело в отноше-
нии подполковника ФСО было воз-
буждено благодаря показаниям 
экс-директора компании «Стройком-
плект» Дмитрия Торчинского и его 
заместителя, а также топ-менеджера 
компании «Стройфасад» (входит в ГК 
«Балтстрой») Станислава Кюнера. По-
казания на Голохвостова были даны 

в рамках уголовного дела об осо-
бо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) при строительстве и реконструк-
ции объектов резиденции прези-
дента в Ново-Огарево. Из их призна-
тельных показаний следовало, что 
предприниматели платили сотруд-
никам ФСО, в том числе господину 
Голохвостову, за то, что ни хищений, 
ни нарушений при строительстве 
объектов на территории президент-
ской резиденции якобы не было.

Б л а год ар я  сот руд н и чес т ву 
со следствием господа Торчинский 
и Кюнер получили в особом поряд-
ке пять и шесть лет колонии строго-
го режима соответственно. А топ-ме-
неджеры «Климат Проф», входившей 
в холдинг «Балтстрой», Сергей Пере-
валов и Александр Родионов — четы-
ре и три года общего режима.

Тем временем основное дело, фи-
гурантами которого являются экс-ру-

ководитель ФГУП «Атэкс» ФСО Андрей 
Каминов, бывший начальник служ-
бы инженерно-технического обес-
печения ФСО генерал-майор Игорь 
Васильев, топ-менеджер «Стройфаса-
да» Сергей Литвинов, глава холдинга 
«Форум» Дмитрий Михальченко, на-
чальник отдела инженерно-техниче-
ского обеспечения ФСО полковник 
Дмитрий Улитин и бывший генди-
ректор компании «Климат Проф» Бо-
рис Мальцев, продолжает слушаться 
во 2-м Западном окружном военном 
суде. Их ГВСУ СКР обвиняет в хище-
нии 1,3 млрд руб. при реализации 
госконтракта на 5,7 млрд руб., выде-
ленных в декабре 2012 года под стро-
ительство дома приемов, гостиницы 
со спортивным залом, комендатуры, 
гаража, ангара для хранения парко-
вой техники, контрольно-пропуск-
ного пункта и котельной. 

Юрий Сенаторов

Офицеру ФСО назначили крупное наказание 
Вынесен приговор по делу о взятках

Следственный комитет Рос-
сии (СКР) возобновил рассле-
дование обстоятельств гибе-
ли в челябинском СИЗО одного 
из самых известных российских 
националистов Максима Мар-
цинкевича (Тесак). Такое реше-
ние принял Челябинский обл-
суд. Тесак, как рассказывал 
„Ъ“, уже отбывая срок в коло-
нии, был этапирован в Москву, 
поскольку дал признательные 
показания о преступлениях, 
якобы совершенных им и его со-
ратниками. Националист умер 
по дороге в столицу, а его род-
ные до сих пор считают, что его 
довели до самоубийства пыт-
ками. Показательно, что ре-
шение Челябинского облсу-
да, потребовавшего, чтобы СКР 
еще раз проверил, как погиб Те-
сак, последовало на фоне мно-
гочисленных скандалов о при-
менении в системе ФСИН 
недозволенных мер воздейст-
вия на заключенных.

Как стало известно „Ъ“, чтобы до-
биться нового расследования обсто-
ятельств гибели Максима Марцин-
кевича, адвокату националиста 
Алексею Михальчику, ныне пред-
ставляющему интересы его отца, 
понадобилось примерно полтора 
года. Сам Максим Марцинкевич, на-
помним, был обнаружен мертвым 
в сентябре 2020 года в СИЗО-3 Че-
лябинска. Националиста, который 
отбывал срок в колонии за разжи-
гание национальной розни и дру-
гие преступления, этапировали 
в Москву. Перед этим, как рассказы-
вал „Ъ“, он подписал ряд явок с по-
винной, в которых рассказал, что 
он сам и его соратники убили не-
сколько мигрантов по мотивам на-
циональной ненависти (п. «а», «ж», 
«л» ч. 2 ст. 105 УК РФ). Само дело, ко-
торое благодаря показаниям Теса-
ка было раскрыто, возбудили еще 

6 сентября 2007 года после разме-
щения в интернете видеозаписи 
убийства двух мужчин. Первому от-
резали голову, а второго убили вы-
стрелом в затылок. Одну из жертв, 
приехавшего в Москву на зара-
ботки уроженца Дагестана Шами-
ля Удаманова, родственники опоз-
нали по видеокадрам. Личность 
второй жертвы, предположитель-
но выходца из Средней Азии, так 
и не была установлена. В 2017 году 
расследование уголовного дела 
приостановили в связи с отсутстви-
ем лиц, подлежащих привлечению 
к уголовной ответственности.

До Москвы Тесак не доехал, а се-
мья националиста заявила о том, 
что сомневается в его доброволь-
ном самоубийстве. По версии род-
ных, Тесака якобы могли прину-
дить к суициду. В частности, адвокат 
Михальчик ставил под сомнение 
результаты судебно-медицинских 
экспертиз, указывая на то, что под-
писи некоторых врачей во врачеб-
ных протоколах просто отсутство-
вали. Защита требовала возбудить 
уголовное дело о доведении до са-
моубийства.

Однако суды разных инстан-
ций ходатайства адвоката семьи 
Марцинкевича отклоняли. И толь-
ко Челябинский облсуд вынес по-
становление с требованием к ре-
гиональному управлению СКР 
возобновить дело в связи со смер-
тью Максима Марцинкевича. По-
следовавшие протесты прокурату-
ры были отклонены.

Адвокат Алексей Михальчик 
сказал „Ъ“, что он надеется на про-
ведение новой экспертизы, при-
чем не только тела самого Тесака, 
но и предполагаемых жертв пре-
ступлений, о которых националист 
якобы сообщил следствию. «Над-
еюсь, на этот раз расследование бу-
дет объективным»,— сказал юрист.

Алексей Соковнин

Следствие  
вернулось к Тесаку
Обстоятельства смерти националиста 
исследуют еще раз

Первоиерарх Православной церк-
ви Украины (ПЦУ) Епифаний (Ду-
менко) обратился к предстояте-
лю Константинопольской церкви 
Варфоломею и главам помест-
ных церквей с просьбой лишить 
патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла патриаршего пре-
стола, поскольку тот занимает-
ся «распространением еретиче-
ского этнофилетического учения 
о русском мире». В Мос ковском 
патриархате не стали коммен-
тировать действия Епифания. 
Эксперты убеждены, что заяв-
ление главы ПЦУ имеет полити-
ческий подтекст, и указывают, 
что лишить главу РПЦ патриарше-
го престола первоиерархи дру-
гих поместных православных 
церквей при всем желании не смо-
гут. Впрочем, случаи отстране-
ния от власти высших лиц церкви 
в истории случались.

С инициативой лишить предстоя-
теля РПЦ престола выступили члены 
Архиерейского собора ПЦУ: «Просим 
предстоятеля обратиться к Вселен-
скому патриарху и предстоятелям 
поместных церквей о привлечении 
российского патриарха Кирилла к ка-
нонической ответственности за рас-
пространение еретического этнофи-
летического учения (предпочтение 
национальных интересов общецер-
ковным.— „Ъ“)» на основе идеологии 
«русского мира». Они также отметили 

предоставление патриаршего «бла-
гословения» российским войскам 
на войну на Украине и провоцирова-
ние раскола в церкви, в частности, 
«через создание на канонической тер-
ритории Александрийского патриар-
хата „епархий РПЦ“».

В Московском патриархате „Ъ“ 
не стали комментировать это заяв-
ление.

Напомним, в апреле 2018 года 
власти Украины решили образовать 
собственную православную церковь 
в противовес официальной Украин-
ской православной церкви (УПЦ), ко-
торая, по мнению украинских поли-
тиков, тесно связана с Москвой. При 
поддержке патриарха Варфоломея 
в Киеве был запущен процесс по ее со-
зданию. В конце 2018 года прошел 
так называемый объединительный 
cобор православных церквей Укра-
ины, на котором был избран глава 
новой церковной структуры — ми-
трополит Киевский. Им стал митро-

полит Переяславский и Белоцерков-
ский Епифаний (Думенко). В январе 
2019 года новая церковь получила 
от Константинопольского патриар-
хата томос. Вселенский патриарх Вар-
фоломей подписал документ в при-
сутствии президента Украины Петра 
Порошенко и делегации украинских 
чиновников. Впрочем, большинст-
во поместных православных цер-
квей не признают ПЦУ легитимной 
церковью, а Думенко — иерархом. 
На сегодняшний день из 15 помест-
ных церквей ПЦУ признали Констан-
тинопольская, Элладская, Кипрская 
и Александрийская церкви. 28 марта 
2022 года, после начала специальной 
военной операции России на Украи-
не, в Верховную раду был внесен за-
конопроект о запрете УПЦ на терри-
тории страны. В некоторых районах 
ее деятельность была запрещена ре-
шением местных властей.

«Так называемая Православная 
церковь Украины не является кано-
нической структурой и не соответ-
ствует церковным нормам, поэто-
му сложно анализировать заявления 
ее руководства,— заявил ТАСС руко-
водитель Синодально-просветитель-
ского отдела УПЦ митрополит Кли-
мент.— Мне сложно анализировать 
заявления ПЦУ о канонах, так как эта 
структура не соответствует ни одно-
му из них». «Разумеется, раскольники 
не имеют никакого права требовать 
церковного суда над нашим патри-

архом,— заявил член Синодальной 
библейско-богословской комиссии 
и Межсоборного присутствия Мос-
ковского патриархата протоиерей 
Андрей Новиков, которого также ци-
тируют СМИ.— Во-первых, согласно 
церковному праву, свидетельство про-
тив епископа не принимается от ере-
тиков (то есть отколовшихся от цер-
кви Христовой по разным причинам, 
в том числе раскольников). Во-вторых, 
патриарх Варфоломей не может су-
дить Московского патриарха, так как 
не имеет прав на это, наоборот, уче-
ние о наличии у него таких прав само 
является ересью папизма. Также Кон-
стантинопольский патриарх не мо-
жет сейчас совершать вообще никаких 
церковно-легитимных действий, даже 
в собственных пределах, поскольку 
он вошел в единство с всеправославно 
осужденным расколом, сам став его ча-
стью, раскольником».

«Заявление главы ПЦУ Епифания 
является политическим,— убежден 
руководитель Центра по изучению 
проблем религии и общества Инсти-
тута Европы РАН Роман Лункин.— 
Он в более резкой форме лишь повто-
рил то, что накануне сказал патриарх 
Варфоломей, который призвал патри-
арха Кирилла уйти в отставку». По его 
мнению, «все это сделано в преддве-
рии собора УПЦ, который рассма-
тривает положение церкви и дискри-
минационные законы против нее 
на Украине».

«Отстранение от власти религиоз-
ных деятелей в истории случались,— 
рассказал „Ъ“ Роман Лункин.— Исто-
рия российского патриаршества 
началась с незаконного низложения 
поляками патриархов Иова и Гермо-
гена. По всем церковным правилам 
был низложен только патриарх Ни-
кон на соборе. По политическим об-
винениям и за еретические взгляды 
не раз отстранялись и папы римские, 
и константинопольские патриархи. 
Последний случай — низложение Ие-
русалимского патриарха в 2005 году 
за махинации с имуществом». По сло-
вам господина Лункина, «в большинст-
ве случаев, если в дело не вмешивают-
ся политики, решение о низложении 
патриарха или даже о лишении его 
сана должен принимать синод или со-
бор той церкви, которой сам патриарх 
руководит». «В православном мире 
ни один другой иерарх не может ре-
шить или дать указание снять главу 
другой независимой самоуправляе-
мой церкви,— уточнил эксперт.— Бо-
лее того, исходя из исторической логи-
ки сосуществования разных церквей 
в православии, даже общий собор 
всех церквей не может низложить ка-
кого-либо патриарха. Собор лишь мо-
жет, к примеру, признать какое-либо 
учение ересью, патриарха еретиком 
и призвать духовенство и верующих 
этой церкви лишить такого патриар-
ха должности и сана, но не более того».

Павел Коробов

Недолго думал Думенко
Вселенского патриарха просят лишить патриарха Кирилла престола

Патриарху Кириллу 
 ставят в вину распро-
странение идеологии 
 «русского мира» 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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«Решения украинских властей 
должны основываться на реалистич-
ной оценке их потенциала и того, 
сколько еще разрушений может вы-
держать Украина… Если конфликт 
в итоге приведет к реальным пере-
говорам, украинским лидерам при-
дется принимать болезненные тер-
риториальные решения, которых 
потребует компромисс»,— написа-
ла газета.

Одновременно европейское из-
дание Politico со ссылкой на источ-
ники сообщило, что лидеры Фран-
ции, Германии и Италии выступа-
ют против нацеливания Украины 
на решительною победу над Рос-
сией и склоняются к необходимо-
сти мирного соглашения. При этом 
бывший итальянский премьер, ли-
дер партии «Вперед, Италия» Силь-
вио Берлускони, согласно изданию 
Corriere della Sera, сказал: «Европа 
должна объединить усилия и выд-
винуть мирное предложение, что-
бы убедить украинцев принять тре-
бования Путина».

Однако больше всего шуму наде-
лало выступление бывшего госсе-
кретаря и экс-советника президен-
та США по нацбезопасности Генри 
Киссинджера, заявившего 23 мая 
на форуме в Давосе, что «раздели-
тельная линия должна зафикси-
ровать довоенный status quo». Эту 
фразу многие интерпретировали 
как призыв к украинским властям 
отказаться от притязаний на Крым 
и часть Донбасса. В своей речи Ген-
ри Киссинджер также напомнил, 
что он еще восемь лет назад призы-
вал Украину провозгласить нейтра-
литет и стать «мостом» между Росси-
ей и Западом, а не «прифронтовой 
территорией» Европы. По его сло-
вам, Украина все еще может достиг-
нуть этой цели, если наряду «с про-
явленным ею в ходе войны героиз-
мом» она также окажется достаточ-
но «мудрой», чтобы «продемонстри-
ровать стремление к балансу в Ев-
ропе и мире в целом».

«Не убирать ногу с педали»
В Киеве на призывы уступить Мо-
скве отреагировали раздраженно. 
Колонку The New York Times жур-
налисты издания Kyiv Independent 

назвали «завуалированным мани-
фестом умиротворения агрессо-
ра». В материале подчеркивается, 
что вера Украины в свою победу 
основана «не на чрезмерной само-
уверенности», а на понимании, что 
«любая уступка России сейчас рано 
или поздно приведет к новой вой-
не». «Умиротворение — это не про-
явление разума. Это признак стра-
ха и близорукости, которые толь-
ко ухудшат ситуацию, примеры 
чему мы все неоднократно видели 
в прошлом»,— убеждены в Kyiv In-
dependent.

Выступление Генри Киссиндже-
ра советник главы офиса президен-
та Украины Михаил Подоляк на-
звал попыткой склонить его страну 
к компромиссу ради возвращения 
«комфортного довоенного обра-
за жизни и возобновления бизне-
са с Россией». «Не может быть боль-
шего удара в спину, чем предложе-
ния отдать часть территорий от тех, 
чьи ценности и границы защищают 
украинцы»,— написал он в своем 

Telegram-канале. Михаил Подоляк 
напомнил: еще недавно многие на 
Западе предупреждали, что Украи-
на продержится «от трех дней до не-
скольких недель», что оказалось не-
верным прогнозом. «Сегодня те же 
люди предлагают нам подарить Рос-
сии восток и юг. Спасибо за совет, 
но, пожалуй, примем помощь ору-
жием»,— заявил он. По словам Ми-
хаила Подоляка, мирные перегово-
ры с Россией будут возможны, ког-
да в Москве начнут «трезво оцени-
вать ситуацию».

Еще один советник главы офиса 
президента Украины Алексей Аре-
стович в интервью правозащитни-
ку Марку Фейгину (признан в РФ 
СМИ-иноагентом) призвал жестче 
реагировать на предложения запад-
ных политиков Киеву поступиться 
территориями ради мира с Москвой 
и привел пример, как им отвечать: 
«Не пошли бы вы на …, долб…ы, б…, 
с такими предложениями. Немнож-
ко поторговать украинской терри-
торией. Вы вообще о…рели, что ли, 

там?» Свою речь чиновник сопрово-
дил неприличным жестом.

Сам президент Украины Влади-
мир Зеленский был более сдержан. 
«Из глубокого прошлого вынырива-
ет, например, господин Киссинджер 
и говорит, что якобы нужно отдать 
России кусок Украины. Чтобы якобы 
не было отчуждения России от Евро-
пы,— сказал президент в видеообра-
щении, опубликованном в среду.— 
Такое впечатление, что у господина 
Киссинджера на календаре не 2022 
год, а 1938-й. И он думал, что говорит 
с аудиторией не в Давосе, а в тогдаш-
нем Мюнхене».

Решительный настрой Киева, 
несмотря на прозвучавшие призы-
вы к компромиссу, поддерживает 
большинство его западных партне-
ров. Так, вчера министр иностран-
ных дел Великобритании Лиз Трасс 
заявила, что «агрессию России нель-
зя унять, ее надо отражать силой». 
По ее мнению, Украина может побе-
дить Россию, если Запад продолжит 
наращивать военную помощь Кие-

ву и санкции в отношении Москвы. 
«Мы не можем сейчас убрать ногу 
с педали газа»,— заявила она.

В свою очередь, президент Поль-
ши Анджей Дуда в ходе недавнего ви-
зита в Киев подчеркнул, что «только 
Украина имеет право решать что-то 
о своем будущем» (см. „Ъ“ от 23 мая).

Ранее президент США Джо Бай-
ден заявил, что президент РФ Вла-
димир Путин «не может оставать-
ся у власти», глава Пентагона Ллойд 
Остин сказал, что Россия должна 
быть «ослаблена», а спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси заве-
рила, что Соединенные Штаты будут 
поддерживать Украину «до тех пор, 
пока не будет одержана победа».

«Чрезвычайно плохая 
ситуация»
Аргументация политиков, ратую-
щих за продолжение Киевом актив-
ного сопротивления, основывает-
ся на частичных успехах украин-
ской стороны. В ходе боевых дейст-
вий вооруженные силы Украины су-
мели вернуться в оставленные рос-
сийской армией Киевскую, Черни-
говскую, Сумскую, Николаевскую 
и Житомирскую области. Те же, кто 
выступает за компромисс, говорят 
о тяжелой цене конфликта. По дан-
ным ООН, с 24 февраля по 23 мая на 
Украине зафиксированы 8462 жер-
твы среди гражданского населения: 
3930 убитых и 4532 раненых.

При этом в последнее время си-
туация на фронтах складывается не 
в пользу Киева. Издание «Forbes Ук-
раина» отмечает: если до начала бое-
вых действий Россия контролирова-
ла «7% украинской территории» (по-
дразумевается Луганская и Донец-
кая народные республики, а также 
Крым), то теперь «эта площадь в 2,9 
раза больше». И, судя по сводкам с пе-
редовой, может расшириться еще. 
«Я не хочу, чтобы у кого-либо скла-
дывалось впечатление, что все более 
или менее в порядке с войной. Ситу-
ация в Донбассе чрезвычайно пло-
хая»,— признал в Давосе глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба. Он при-
звал Запад активизировать постав-
ки вооружений.

В свою очередь, Алексей Арес-
тович допустил, что положение на 
фронте будет усугубляться еще ме-
сяц-полтора, «пока не придет по-

мощь по ленд-лизу (США.— „Ъ“)». 
Между тем, как сообщило на днях 
немецкое агентство DPA, страны 
НАТО достигли неформальной до-
говоренности не поставлять на Ук-
раину некоторые виды вооруже-
ний, в частности танки и самолеты, 
чтобы Россия не расценила это как 
вступление альянса в войну. По той 
же причине Израиль запретил от-
правку Украине противотанковых 
ракет Spike, произведенных в Гер-
мании по израильской лицензии. 
Об этом сообщил американский 
портал Axios.

Между тем Россия продолжает 
развивать наступление в Донбассе 
сразу по нескольким направлени-
ям. Так, и глава Луганской народной 
республики (ЛНР) Леонид Пасечник, 
и председатель луганской областной 
администрации Сергей Гайдай зая-
вили, что Киев контролирует толь-
ко 5% Луганской области. Для того 
чтобы силы ЛНР и российские воен-
ные могли объявить о полном контр-
оле, им надо взять административ-
ный центр Луганской области Севе-
родонецк и находящийся рядом Ли-
сичанск, бои за которые активно ве-
дутся в данный момент.

Военные эксперты полагают, что 
российская армия пытается создать 
несколько котлов для украинских 
военных. В Луганской области — 
в районе Северодонецка/Лисичанс-
ка, в Донецкой области — в районе 
Бахмута и Авдеевки, из которой ве-
дутся постоянные обстрелы Донец-
ка и Горловки, а в дальнейшем так-
же в районе Краматорска (админис-
тративный центр подконтрольной 
Украине части Донецкой области) 
и Славянска.

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг вчера предупре-
дил, что боевые действия на Украи-
не могут затянуться надолго и прев-
ратиться в «войну на истощение». 
В связи с этим он призвал продол-
жать поддерживать Киев. В свою оче-
редь, глава МИД РФ Сергей Лавров 
вчера заявил, что Запад «просто ре-
шил использовать Владимира Зелен-
ского и всех граждан Украины до по-
следнего гражданина для нанесения 
максимального ущерба России и по-
ражения ее на поле боя».

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Кто в мир, кто по дрова

Бывшего президента Молда-
вии Игоря Додона, обвиняемо-
го среди прочего в измене ро-
дине, 26 мая поместили под до-
машний арест на 30 суток. Про-
куроры настаивают на его винов-
ности, но мягкая мера пресече-
ния при столь серьезных обвине-
ниях вызывает вопросы в первую 
очередь к молдавской юстиции. 
Странное уголовное преследова-
ние политика, который позицио-
нирует себя в качестве главного 
друга Москвы, может перезапу-
стить его политическую  карьеру.

Суд Кишинева 26 мая отправил 
под арест на 30 суток бывшего прези-
дента страны Игоря Додона. Пятый 
по счету (если не считать трех и. о. 
президента) молдавский лидер стал 
первым руководителем страны, ока-
завшимся под уголовным преследо-
ванием.

Игоря Додона, напомним, обвини-
ли в серьезных преступлениях: пас-
сивной коррупции, незаконном обо-
гащении, финансировании полити-
ческой партии преступной организа-
цией и измене родине. Последняя ста-

тья самая тяжелая — до 20 лет тюрь-
мы. Но молдавский суд не прислушал-
ся к доводам прокуроров, требовав-
ших заключить политика под стражу, 
и отпустил его домой.

Обвиняемых в столь тяжких пре-
ступлениях редко отпускают в ком-
фортные домашние условия. Это ре-
шение вызвало вопросы к молдав-
ской юстиции, реформу которой дей-
ствующая проевропейская  власть во 
главе с президентом Майей Санду на-
зывает главным приоритетом.

Заседание суда, начавшееся 
утром и закончившееся только ве-
чером, тоже выглядело странно. Го-
сподину Додону не давали общать-
ся с прессой, а журналистов не пу-
скали буквально никуда — ни в зал 
суда, ни даже в прилегающий кори-
дор. Перед судом с самого утра про-
тестовали сторонники бывшего пре-
зидента и депутаты от Партии социа-
листов, почетным председателем ко-
торой является господин Додон.

Прокуроры намерены обжало-
вать решение суда. Один из них — 
Петру Ярмалюк — настаивает, что 
собрано достаточное количест-

во доказательств вины Игоря До-
дона. Господин Ярмалюк сообщил 
прессе некоторые детали обвине-
ний, которые с самого начала обви-
нением не разглашались. В частно-
сти, по его словам, в вину экс-пре-
зиденту по статье об измене роди-
не вменяется план федерализации 
Молдавии.

Эту тему Игорь Додон, ссылаясь 
на соответствующее требование Мо-
сквы, обсуждал с олигархом Влади-
миром Плахотнюком (скандально 
известный бизнесмен был без вся-
ких должностей реальным руко-
водителем страны в 2015–2019 го-
дах). Их разговор был записан скры-
той камерой и обнародован еще три 
года назад. Сейчас пленки приоб-
щены к уголовному делу. Впрочем, 
господин Додон никогда не скры-
вал желания объединить Молдавию 
и Приднестровье, предоставив по-
следнему особый статус в составе 
республики.

Прокурор Ярмалюк сообщил 
еще одну деталь, касающуюся ста-
тьи о финансировании Партии 
 социалистов преступной груп-

пировкой. Изначально не поясня-
лось, что за ОПГ имеется в виду. По-
сле заседания суда обвинитель ска-
зал, что социалистов финансирова-
ли через группировку олигарха Пла-
хотнюка.

Игорь Додон после заседания 
тоже вышел к прессе и выступил 
с заявлением. Уголовное преследо-
вание он назвал «политическим за-
казом» Майи Санду. При этом быв-
ший президент указал, что молдав-
ские власти активно работают с ино-
странными консультантами. «Стран-
но слышать обвинения в мой адрес 
в госизмене от тех, кто наводнил го-
сударственные учреждения оплачи-
ваемыми извне иностранными со-
ветниками — румынами, американ-
цами, немцами, зовет сюда НАТО 
и согласен принять вооружение от 
США и Великобритании»,— заявил 
экс-президент.

Отдельно досталось посольству 
США в Молдавии, которое Игорь До-
дон обвинил в том, что оно стоит за 
прокурорами, занимающимися его 
делом. Всего, отметил экс-президент, 
им занимаются 53 прокурора.

За господина Додона вступился 
другой бывший президент — ком-
мунист Владимир Воронин (возглав-
лял страну с 2001 по 2009 год). «Ни-
кто, включая меня, не понимает, что 
это за нелепое обвинение в государ-
ственной измене. В чем она заключа-
ется? В контактах с представителями 
руководства Российской Федерации? 
Лидерами стран, входящих в состав 
СНГ? Все это чушь! Нынешние пра-
вители с румынскими паспортами 
(гражданство Румынии есть у многих 
молдавских чиновников, включая 
президента Санду.— „Ъ“) даже не пы-
таются скрывать своих унионист-
ских наклонностей. Вся эта полити-
ка коленопреклонения перед Буха-
рестом — разве вкупе это не есть пре-
дательство родины?» — раскритико-
вал власть господин Воронин.

Игорь Додон целью уголовно-
го преследования назвал отвлече-
ние внимания населения от таких 
чувствительных тем, как высокие 
цены и тарифы, а также постоянно 
растущая стоимость энергоносите-
лей. На этой неделе стало известно, 
что с 1 июня газ для физлиц может 

подорожать на 58,1% — с 15,18 мол-
давского лея за кубометр до 24 леев 
(с $0,79 до $1,25). 

Кишинев надеется решить энер-
гетические проблемы на перегово-
рах с «Газпромом» о пересмотре цены. 
В апреле закупочная цена составляла 
$1,2 тыс. за тысячу кубометров, а в мае 
составила $920. И первая, и вторая 
цифры для республики — тяжелое 
бремя. И население обвиняет в нем 
в первую очередь власть, чем пользу-
ется оппозиция, регулярно критику-
ющая правительство (сформировано 
правящей пропрезидентской парти-
ей «Действие и солидарность»), а так-
же президента Майю Санду.

В этих условиях дело в отношении 
Игоря Додона может добавить попу-
лярности политику, проигравшему 
выборы госпоже Санду в 2020 году. 
«Есть элемент виктимизации, а в мол-
давской политике он приносит мно-
го политического капитала. Естест-
венно, коллеги Игоря Додона по пар-
тии будут педалировать эту виктими-
зацию»,— сказал в беседе с „Ъ“ поли-
тический аналитик Илиан Кашу.

Владимир Соловьев

Додон в подсудной лавке
Пятый президент Молдавии стал первым арестованным

Пока некоторые на Западе призывают Украину подчиниться требованиям России,  
Киев и большинство его союзников намерены сражаться до последнего  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

с1



6

русфонд / rusfond.ru 25 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 27 мая 2022 №92   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“.  Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 17,675 млрд руб. В 2022 году (на 26 мая) 
собрано 612 502 205 руб., помощь получили 446 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Смирнова, 12 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 182 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 19 тыс. руб.

Даша родилась недоношенной, первой из двой‑
ни, ее сестренка умерла. Выписали нас через два ме‑
сяца, когда дочка научилась глотать. Спустя месяц 
Даша перенесла операцию на глазах и стала очень 
беспокойной. Вскоре начались приступы эпилеп‑
сии. Купировали их к двум годам, и мы стали про‑
ходить реабилитацию. Самым эффективным ока‑
залось лечение в Институте медтехнологий (ИМТ) 
в Москве, куда мы попали благодаря Русфонду. Да‑
ша стала спокойнее, окрепла. Учится все делать са‑
ма, понимает речь. Нас снова ждут в ИМТ, и я про‑
шу помощи в оплате. Муж работает на автомойке, 
я ухаживаю за тремя детьми и больной свекровью. 
Мария Смирнова, Тюменская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Надо 
укрепить мышцы и улучшить походку, развить ко‑
ординацию, моторику и речь, улучшить психоэмо‑
циональное состояние Даши».

Ксения Наумова, 14 лет, скелетная аномалия 
нижней челюсти, требуется ортодонтическое 
лечение. 189 280 руб.
Внимание! Цена лечения 472 920 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 157 640 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тамбов» соберут 26 тыс. руб.

Ксения развивалась с отставанием, врачи поста‑
вили диагноз ДЦП. Мы все усилия направили на ле‑
чение. В три года дочка встала на ноги, в пять пош‑
ла. Сейчас учится в обычной школе и выполняет 
повседневные дела, посещает курсы тележурнали‑
стики. Но есть еще одна проблема — аномалия че‑
люсти. Я замечала, что у Ксении нижняя челюсть 
выступает вперед, но думала, со сменой зубов все 
наладится. В одиннадцать лет прикус был уже за‑
метно нарушен, капы не помогли. Нижняя челюсть 
уходит вправо. В Москве нам сказали, что без опе‑
рации не обойтись. Но прежде необходимо орто‑
донтическое лечение, которое мы должны опла‑
тить. У нас нет такой возможности. Татьяна Зайцева, 
Тамбовская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нарушена 
жизненно важная функция — жевания. Сейчас не‑
обходимо ортодонтическое лечение для подготовки 
зубных рядов к ортогнатической операции».

Милена Антонова, 11 лет, деформация ног, 
требуется этапная хирургия. 249 878 руб.
Внимание! Цена хирургии 284 878 руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 35 тыс. руб.

У новорожденной Милены была искривлена 
правая стопа. Ей накладывали гипс, потом провели 
две ахиллотомии — не помогло. Тогда мы поехали 
к ортопеду Вавилову. Он провел гипсования и опе‑
рацию, с оплатой помог Русфонд. Стопа выпрями‑
лась! Дочка развивалась, пошла в студию танцев на‑
родов мира. Раз в год мы приезжали на осмотр. Де‑
вять лет все было хорошо. А потом на фоне быстрого 
роста у Милены стали искривляться ноги, образова‑
лась деформация коленных суставов. Нужно этап‑
ное хирургическое лечение, иначе деформация бу‑
дет усиливаться. Мы снова просим вашей помощи! 
Екатерина Степанова, Костромская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Планируется про‑
ведение временного гемиэпифизиодеза (установка 
восьмиобразных пластин.— Русфонд) медиальных 
зон роста коленных суставов».

Глеб Пелевин, 6 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 179 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 22 тыс. руб.

Меня настораживала форма головы новорожден‑
ного сына — лоб и затылок были увеличены,— 
но врачи патологии не видели. Деформация стано‑
вилась все заметнее, виски сузились. Невролог на‑
правила нас к нейрохирургу. Он сказал, что у Глеба 
раньше времени сросся шов между теменными ко‑
стями, из‑за этого мозг сдавлен и не может нормаль‑
но расти. В апреле сына успешно прооперировали 
в Москве, но лечение не закончено. Теперь надо но‑
сить шлемы, которые будут корректировать рост 
костей. Нам такое лечение не оплатить. Екатерина 
Пелевина, Ярославская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ношение шле‑
мов не менее полугода обеспечит правильное фор‑
мирование головы ребенка».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Батарейка оптимизма
Шестилетнего мальчика спасет дорогая операция

Из свежей почты

Почта за неделю 20.05.22–26.05.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 82 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 58
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

«Золотой червонец» Tele2
Tele2 урезал права благотворителей якобы с согласия Русфонда

«…Мобильный оператор Tele2 
 внедрил уникальный подход к при-
ему пожертвований по свобод-
ным реквизитам… Можно не за-
ключать договор между кредитной 
организацией и благотворитель-
ным фондом… Упрощенное под-
ключение выбирают 60% организа-
ций-партнеров Tele2, в том числе 
Русфонд…» — это цитаты из уди-
вительной статьи, опубликованной 
19 мая на портале «Бизнес-газета» 
(Ростов-на Дону). Там что ни пред-
ложение, то ложь. А если не ложь, 
то лукавство. Русфонд — не парт-
нер Tele2. И мы против «упрощен-
ного подключения», потому что 
уникальность подхода Tele2 све-
лась к банальному росту комиссии 
на  пожертвования благотворителей 
Рус фонда. При минимуме взноса 
в 75 руб. она выросла почти втрое. 
И это еще не все. 

СПРАВКА РУСФОНДА. SMS-пожертво-
вания поступают в фонды РФ не напрямую, 
а через SMS-провайдеров. Последние акку-
мулируют пожертвования мобильных опера-
торов. Именно с провайдерами фонды и за-
ключают договоры на обслуживание. Сак-
кумулировав пожертвования для Рус фонда, 
провайдер перечисляет их нам, удерживая 
комиссию оператора. Большинство круп-
ных операторов: «МегаФон», МТС, «Билайн», 
Yota, «Тинькофф Мобайл» — словом, все, кро-

ме Tele2,— работают с провайдером «Микс-
плат», комиссия у всех составляет 8%. У Рус-
фонда договор с «Миксплатом» с 2011 года. 
И без нареканий. 
С 2011 года «Миксплат» обслуживал 

и SMS‑пожертвования абонентов Tele2. 
Этот мобильный оператор одно время 
был самым лояльным к фондам — сни‑
жал комиссию до 1%. Однако через де‑
сять лет комиссия Tele2 тоже равнялась 
8%, но с июня прошлого года началась 
история с «упрощением», когда Tele2 
решил сменить провайдера «Микс‑
плат» на ООО «ТЕКО» и поднять комис‑
сию до 13%. Большинство фондов, в том 
числе и Русфонд, выступили против за‑
мены провайдера.

Дело не только в росте комиссии — 
нам обещали вернуться к 8%. Но «Микс‑
плат» открыл фондам личные каби‑
неты, где накапливается статистика, 
позволяющая нам анализировать се‑
зонные, региональные взлеты и паде‑
ния SMS‑пожертвований и даже прово‑
дить социологические опросы, подни‑
мая эффективность сборов. В частности, 
копится информация о сделанных, 
но не оплаченных пожертвованиях.

Ничего подобного ТЕКО не пред‑
ложил. Тем не менее в прошлом дека‑
бре Tele2 отказал «Миксплату» и заклю‑
чил договор с ТЕКО. Русфонд и многие 
другие фонды не сотрудничают с этим 
провайдером. А ТЕКО заключил дого‑
вор с небанковской кредитной органи‑

зацией «Элексир», которая теперь плю‑
сует к 8% комиссии Tele2 свою комис‑
сию в 10 руб. 

Tele2 пошел еще дальше: от име‑
ни Русфонда (и без нашего на то согла‑
сия!) он поднял минимум пожертво‑
ваний с привычного 1 руб. до 75 руб. 
А иначе конфуз: представьте, пожертво‑
вание в 1 руб., а комиссия — 8% плюс 
10 руб. То есть, жертвуя рубль, вы за‑
платите Tele2 11,08 руб. Да‑да, имен‑
но с вас, с абонента, он возьмет комис‑
сию, а не с фонда, как принято у других 
операторов.

За 4,5 месяца этого года Рус фонд полу‑
чил SMS‑пожертвований на 3,9 млн руб. 
от 33 118 абонентов Tele2. То есть «Элек‑
сир» с подачи ТЕКО и Tele2 заработал 
331 180 руб. 

Неизвестно, зачем Tele2 пошел 
на «упрощение», ударяя по рукам сво‑
им абонентам. Известно лишь, что ди‑
ректор департамента по финансовым 
сервисам Tele2 Илларион Яловенко яв‑
ляется еще и председателем правления 
«Элексира».

Дорогие друзья, абоненты Tele2! 
Мы получаем сотни проклятий от вас 
за «золотые червонцы» вашего операто‑
ра. Есть альтернатива: жертвуйте по си‑
стеме быстрых платежей. Комиссия — 
0,4%, платит Русфонд. Или с помощью 
QR‑кода, подробности — на rusfond.ru. 

Лев Амбиндер,  
президент Русфонда

20 мая на rusfond.ru, в «Ком-
мерсанте» и в эфире ГТРК 
«Дон-ТР» мы рассказали исто-
рию семилетнего Ромы Жа-
лабанова из Ростовской об-
ласти. У мальчика острый 
лимфобластный лейкоз. 
 Рому может спасти пересад-
ка костного мозга от нерод-

ственного донора из зарубежного регистра. 
Но подбор и активация донора, как и  доставка 
трансплантата, государством не оплачивают-
ся. Рады  сообщить: вся необходимая сумма 
(1 964 791 руб.) собрана. Спасибо, друзья!

Всего с 20 мая 19 947 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести‑Москва», ГТРК 
«Дон‑ТР», «Волгоград‑ТРВ», «Тверь», «Кузбасс», а также 
153 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис‑
черпывающе помогли 19 детям на 39 575 848 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Роме Жалабанову оплачен 
подбор, активация донора 
и доставка трансплантата

Артем Несин живет в Москве с ро-
дителями и старшей сестрой. У не-
го тяжелое заболевание — несовер-
шенный остеогенез, то есть очень 
хрупкие кости. Таких детей называ-
ют «стеклянными». Благодаря чита-
телям Русфонда с 2016 года Артем 
лечится в московской клинике Гло-
бал Медикал Систем (GMS Clinic). 
Он окреп и смог встать на ноги, пе-
реломов стало значительно мень-
ше, но они не прекратились. За по-
следний год мальчик трижды ломал 
руку в плече, кости деформирова-
лись, рука почти не  разгибается. 
Артему очень нужна операция 
с установкой телескопической кон-
струкции, которая будет расти вме-
сте с ним. Но стоит она без малого 
2 млн руб., таких денег у семьи нет.
— Какой же я «стеклянный», если я 
не прозрачный? — смеется Артем.

Когда у тебя очень хрупкие кости, 
жить непросто. Еще сложнее, когда 
при этом у тебя энергии на троих таких 
мальчишек и она бьет ключом. Немно‑
го легче, если ты оптимист, а батарейка 
внутри никогда не садится.

— Мы так и называем Артема — 
«наш энерджайзер». А еще мы реши‑
ли, что не будем гиперопекать его из‑за 
тяжелого диагноза — так и врачи со‑
ветуют. Он обычный мальчик, просто 
ему нужно быть более внимательным 
и осторожным, чем здоровым сверст‑
никам,— говорит Оксана, мама Артема.

Но такое решение далось родителям 
нелегко. Сначала они были просто в от‑
чаянии. Долгожданный ребенок родил‑
ся с множественными переломами — 
врачи их даже сосчитать не смогли. 
Мальчик был сразу же закован в гипс 
и провел первые двадцать дней жизни 
в реанимации Морозовской больни‑
цы, так как не мог самостоятельно ды‑
шать. Заведующий реанимацией Кон‑
стантин Чусов предположил, что у Ар‑
тема несовершенный остеогенез.

— Мы узнали, что это сложная, 
мало изученная болезнь, специалистов 
по ней мало. И тогда доктор Чусов сам 
связался с профессором Наталией Бе‑
ловой, которая занимается лечением 

несовершенного остеогенеза в Глобал 
Медикал Систем. Артема пригласили 
на консилиум. Из Морозовской боль‑
ницы отпустили под расписку всего 
на несколько часов, и мы немедленно 
поехали,— вспоминает Оксана.

Консилиум подтвердил диагноз, 
при этом выяснилось, что форма забо‑
левания у Артема очень тяжелая и ему 
необходимо долгое лечение. Тогда 
мальчика спасли читатели Русфонда, 
оплатившие 23 курса лечения препара‑
том памидронат и реабилитации.

Благодаря терапии Артем окреп, на‑
чал садиться, освоил ходунки, а в че‑
тыре года стал ходить. Вот только ко‑
сти у него росли очень медленно, а но‑
ги оставались деформированными. 
В 2020 году мальчику исправили де‑
формации бедер и укрепили кости те‑
лескопическими штифтами.

В свои шесть лет Артем очень актив‑
ный: плавает в бассейне, ходит на рит‑
мику и музыкальные занятия, любит 
рисовать. Но переломы по‑прежне‑
му случаются. За последнее время Ар‑
тем три раза ломал левую руку. Она ста‑
ла короче правой, мальчик не может 
ее выпрямлять в локте и сильно огра‑
ничен в движении. Нужно исправить 
деформацию левой плечевой кости 
и установить телескопический стер‑

жень, который будет расти вместе с Ар‑
темом. Но есть проблема: операция 
с телескопической конструкцией сто‑
ит очень дорого. Таких денег у родите‑
лей нет.

Артему скоро в школу, он уже умеет 
читать, писать и считать. И не понима‑
ет, почему мама волнуется.

— Из‑за болезни Артем растет мед‑
леннее, чем другие дети. В шесть лет вы‑
глядит на три года. Боюсь, что его будут 
дразнить,— поясняет Оксана.— Хотя 
у него очень хороший характер, он ве‑
селый и легко находит друзей, так что 
это, наверное, не главное. Но в школе 
он должен будет все делать сам: одевать‑
ся, раздеваться, подниматься по лестни‑
це. С одной рукой это очень трудно.

Благодаря помощи читателей Рус‑
фонда Артем может ходить и даже бе‑
гать и танцевать. Он чувствует се‑
бя обычным мальчиком, а никаким 
не «стеклянным». Давайте поможем 
ему таким и оставаться. Чтобы батарей‑
ка оптимизма ни за что не разрядилась.

Оксана Пашина,  
Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Р Т Е М А  Н Е С И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 9  1 6 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алексей Рыкунов: «Артему требуется операция — коррекция деформа-
ции левой плечевой кости и установка интрамедуллярного телескопического стержня Fassier-Duval. 
Использование других конструкций нежелательно из-за активного роста ребенка, оптимальным 
фиксатором являются телескопические, то есть „растущие“, стержни. Важно, чтобы Артем мог 
использовать левую руку в повседневной жизни, это позволит ему социально адаптироваться 
и меньше зависеть от помощи окружающих».

Стоимость операции 1 869 160 руб. Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 200 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной,— еще 600 тыс. руб. Телезрители программы «Вести-Москва» 
соберут 300 тыс. руб. Не хватает 769 160 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Артема Несина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Артема — Оксаны Александровны Несиной. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

За последнее время Артем 
три раза ломал левую руку. 
Она стала короче правой 
и почти не разгибается   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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Молоток хирурга
Зачем российские медики 
едут в Донбасс

В середине апреля в Донецк и Мариуполь от-
правилась группа врачей из разных регионов 
России. Врачей-волонтеров собрал зампред 
думского комитета по охране здоровья Бадма 
Башанкаев. И взрослые пациенты, и дети про-
должают болеть, им нужны операции, плановые 
и экстренные, лекарства и лечение в стацио-
нарах. Известный трансплантолог профессор 
Михаил Каабак рассказал Русфонду, что и в До-
нецке, и в Мариуполе есть врачи, которые гото-
вы и хотят работать, но нельзя спасать пациен-
тов, когда не хватает всего: от хирургической 
нити до лапароскопических аппаратов.
— Вы спрашиваете, страшно ли было мне ехать? По‑
нимаете, страшно было не поехать. Там социаль‑
ная катастрофа. Я позвонил Бадме Башанкаеву — 
мы давно с ним дружим, он ведь тоже врач,— взял 
отпуск на работе и поехал,— говорит Каабак. 

Врачи загрузились в десять микроавтобусов, вез‑
ли с собой лекарства, медицинское оборудование, 
ехали двадцать часов до Донецка, а там волонтеров 
распределили по больницам.

— Мне досталась Республиканская детская кли‑
ническая больница. Детей в больнице много, врачи 
хорошие, квалифицированные, но положение тяже‑
лое: устаревшее оборудование, не хватает хирургиче‑
ских инструментов и шовного материала. В реанима‑
ции — трехмесячная девочка с атрезией двенадцати‑
перстной кишки, непроходимостью кишечника, 
донецкие врачи, как ни старались, помочь ей не мог‑
ли, нужна была срочная эвакуация в Москву. 

Удалось договориться по каналам Министер ства 
обороны. Можно было и через Минздрав, но это бы‑
ло бы дольше, а у ребенка каждый день на счету, вез‑
ти нужно быстро, пока девочка была в состоянии вы‑
держать перелет. Сейчас она в московской Филатов‑
ской больнице, ее успешно прооперировали.

Следующим и главным пунктом назначения 
у российских врачей был Мариуполь. На видео, ко‑
торое снял в городе Михаил Каабак, слышен отда‑
ленный, но постоянный гул от обстрелов. Люди во‑
круг совершенно спокойны — как ни страшно это 
звучит, они привыкли. Даже кошки привыкли. 

— А люди там просто удивительные,— вспоми‑
нает Каабак.— Разговорился с одной женщиной, 
спросил: «Почему вы не уезжаете?» А она отвечает: 
«Зачем? Тут мой дом, ко мне попало всего два сна‑
ряда — один в кухню, другой в комнату,— я все там 
прибрала и живу. Куда мне ехать?»

Основной задачей была организация первичной 
медицинской помощи. По словам Михаила Каабака, 
есть раненые, у кого‑то обморожения, у кого‑то обо‑
стрились хронические заболевания — всех эвакуи‑
ровать невозможно, нужно лечить на месте. 

— Врачи и медперсонал там есть, все готовы рабо‑
тать, вот только, чтобы выйти на работу, нужно сна‑
чала поехать в Донецк и заключить контракт с Мин‑
здравом ДНР, а для этого приходится проходить че‑
рез процедуру фильтрации. Обычно она занимает 
несколько недель. Нам удалось договориться, чтобы 
врачей пропускали быстрее — всего за два часа,— 
рассказывает Каабак. 

Работать есть кому, но негде. Мариупольские боль‑
ницы на левом берегу сильно пострадали в результа‑
те военных действий. Пункты первичной медицин‑
ской помощи приходится открывать в уцелевших зда‑
ниях: в школе или в бывшей клинике стоматологии. 

— Наша помощь тут в основном нужна была рука‑
ми, молотком и отверткой: вставить стекла, устано‑
вить генераторы,— объясняет Каабак.

Под медицинский стационар будет частично пере‑
оборудован роддом горбольницы №2, где невероят‑
ными усилиями исполняющей обязанности главвра‑
ча Светланы Бунаковой удалось сохранить операци‑
онную, наркозные аппараты, другую медицинскую 
технику и автономный дизельный генератор.

— Люди, увидев, что мы что‑то тут шевелимся, 
подходили и просили лекарства: от высокого давле‑
ния, антибиотики, обезболивающее. Аптеки не ра‑
ботают, купить ничего нельзя. Мы давали, конеч‑
но, хоть это и неправильно. Человек должен иметь 
возможность пойти к врачу, обследоваться, полу‑
чить назначение, а не лечить себя сам, выпрашивая 
на улице какие‑то таблетки. 

По словам Каабака, то, что делают сейчас рос‑
сийские врачи,— это ручеек помощи, но и он очень 
важен: 

— Завтра повезу на склад коробки с шовным ма‑
териалом — его нужно передать в первую очередь. 
Донецкой детской больнице крайне необходимо 
лапароскопическое оборудование — значит, будем 
где‑то его добывать. Люди ждут, дети ждут.

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 26604,84 (–72,96)
РТС 1174,72 (–64,35)
FTSE 100 7564,92 (+42,17)

DAX 30* 14231,29 (+223,36)
DJIA* 32734,89 (+614,61)
NASDAQ Composite* 11786,26 (+351,52)

*На 20:00.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.05.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.05.22
Австралийский доллар 43,8442
Английский фунт 77,8411
Белорусский рубль 24,3982
Датская крона 88,8643

Доллар США 62,0495
Евро 64,4392
Индийская рупия** 79,8579
Казахский тенге** 14,9474

Канадский доллар 48,3364
Китайский юань* 94,7641
Норвежская крона* 64,3794
СДР 83,6402

Сингапурский доллар 45,1433
Новая турецкая лира* 38,1102
Украинская гривна* 20,9715
Шведская крона* 63,1046

Швейцарский франк 64,4469
Японская иена** 48,6739
*За 10. **За 100. 

Субсидии ставят на пассажиропоток
Аэропорты предлагают авиакомпаниям переделить 100 млрд рублей

По данным „Ъ“, аэропорты готовят свои 
предложения по перераспределению 
100 млрд руб. субсидий, которые до ок-
тября должны были получить авиаком-
пании за поддержание пассажиропото-
ка. Часть этих средств аэропорты хотят 
получить сами и напрямую. Обсуждает-
ся два пути, как их распределять: часть 
игроков предлагает компенсировать 
падение пассажиропотока, как в панде-
мию, тогда как другие хотят учитывать 
затраты каждого аэропорта.

Аэропорты попросят власти перераспре-
делить часть 100 млрд руб. субсидий, вы-
деленных на поддержку авиакомпаний на 
апрель—октябрь, в свою пользу. По данным 
„Ъ“, вопрос обсуждался на прошлой неделе 
на совещании у мэра Москвы Сергея Собя-
нина, а также на заседании комиссии Госсо-
вета по транспорту. На последнем представи-
тель Минтранса, по данным „Ъ“, сообщил, что 
предложения по субсидиям для аэропортов 
Московского авиаузла (МАУ) будут направле-
ны премьер-министру Михаилу Мишустину 
и первому вице-премьеру Андрею Белоусо-
ву по итогам мая, по региональным аэропор-
там — по итогам июня.

Снижение трафика в российских аэропор-
тах происходит неравномерно, некоторые 
аэропорты вроде Новосибирска демонстри-
руют даже небольшое превышение показа-
телей 2021 года. Тем не менее среднеотрасле-
вое сокращение в апреле составило порядка 
25%, говорит источник, близкий к Минтран-
су. В аэропортах МАУ, где в марте—апреле со-
кращение составило 20–25% в среднем, си-
туация в мае радикально не улучшилась. По 
данным нескольких источников „Ъ“, Внуко-
во с 1 по 15 мая потеряло около 20% трафика, 
Домодедово — около 30%, Шереметьево, по 
разным данным, 15–30%.

Аэропорты МАУ и Минтранс на вопросы 
„Ъ“ не ответили. 

В Международной ассоциации аэропор-
тов (МАА) подтвердили „Ъ“, что изменение 
правил субсидирования обсуждается в отра-
сли. «И мы это поддерживаем»,— сообщил „Ъ“ 
исполнительный директор МАА Сергей Ни-
котин. По его мнению, «требуется корректи-
ровка модели распределения уже выделен-
ных правительством средств таким образом, 
чтобы аэропорты могли получить их напря-
мую пропорционально выпадающему пасса-
жиропотоку, как получают их закрытые (из-за 
спецоперации на Украине.— „Ъ“) аэропор-
ты юга». С началом летнего сезона закрытие 

11 южных аэропортов ощущается все силь-
нее, говорит он: «Полеты в этот регион состав-
ляли существенную долю — до 20% объемов 
перевозок и для других аэропортов».

В Пулково согласны, что поддержка аэро-
портов могла бы формироваться аналогично 
2020 году — как ставка на каждого пассажи-
ра, умноженная на разницу между пассажи-
ропотоками 2022 и 2021 годов. В пандемию 
2020 года аэропорты получили 195 руб. за по-
терянного пассажира. Фактический пасса-
жиропоток аэропорта Пулково за март—май 
2022 года на 13% ниже аналогичного пери-
ода 2021 года и на 26% ниже 2019 года, уточ-
нили в пресс-службе. В аэропорту Красноярс-

ка сообщили, что «безусловно поддерживают 
такие меры», а поддержка нужна в тех же па-
раметрах, что и в ковидный год, «чтобы ком-
пенсировать снижение доходов в результате 
падения объемов и в результате инфляции». 
В марте число самолетовылетов сократилось 
на 13% год к году, в апреле — на 18%, а число 
грузовых рейсов упало сразу на 77% в марте 
и 83% в апреле. «Летом ожидается небольшой 
рост, но он не выведет на нужные параметры 
доходов»,— отметил представитель аэропорта.

В аэропорту Казани также предлагают рас-
считывать компенсации «исходя из размера 
расходной ставки аэропорта на одного пасса-
жира». «В марте этого года нами было обслу-
жено на 10,9% меньше аналогичного периода 
прошлого года, в апреле снижение состави-
ло 22,1%. Объем перевозок за период 1–25 мая 
2022 года снизился на 13%»,— уточнил ру-
ководитель пресс-службы аэропорта Адель 
 Гатауллин.

Есть и иная концепция — выделять субси-
дии не в прямой зависимости от количества 
потерянных пассажиров, а также опираясь на 
объем затрат, который должен быть определен 
индивидуально для каждого аэропорта, рас-
сказали „Ъ“ источники, знакомые с обсужде-
нием концепции, предложенной Минтрансу. 
«Суть в том, чтобы расчет лимитов субсидии 
производился из реальной себестоимости об-
служивания пассажиров, на которую влияет 
расположение, масштаб и вложения в инфра-
структуру»,— говорит один из собеседников 
„Ъ“. Этот показатель сильно разнится в каждом 
аэропорту, указывает он: от 500 руб. в МАУ до 
нескольких тысяч рублей в северных регио-
нах. Отрасль предлагает, чтобы субсидии вы-
давались, только если пассажиропоток аэро-
порта падает больше чем на 10%.
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Власти столицы нашли новый имид-
жевый проект — возрождение рабо-
ты бывших заведений McDonald’s. 
«При поддержке правительства Мо-
сквы российский владелец сохра-
нит сложившуюся сеть точек быст-
рого питания, трудовой коллектив, 
привычное меню, стандарты обслу-
живания»,— цитировал «Интерфакс» 
презентацию к выступлению мэра 
Москвы Сергея Собянина на конкур-
се «Лидеры России» 26 мая.

Позднее источник «Москва 24» со-
общил, что первая обновленная точка 
сети под новым брендом символич-
но откроется в День России, 12 июня. 
Причем это должно быть легендарное 
заведение у метро «Пушкинская», где 
31 января 1990 года заработал первый 

McDonald’s в Москве и стране в целом. 
Трудно не заметить узнаваемый стиль 
столичных властей: приурочить со-
бытия вроде открытия станции метро 
или сквера к празднику, сделав таким 
образом «подарок москвичам».

Тем более повод такой благодат-
ный. Уход McDonald’s «все обсуждали 
как громадную потерю и катастрофу», 
а оказалось, что 95–98% используе-
мых продуктов и технологий — рос-
сийские, потому остается только «все 
это правильно сложить, упаковать 
и продать», радовался 26 мая Сергей 
Собянин. Проблем с этим возник-
нуть действительно не должно. Как 
отмечают источники в отрасли, в се-
тевых проектах такого уровня опера-
ционной деятельностью занимает-
ся команда на местах, которая пока 
остается прежней. Головной офис 
обеспечивает координацию, мар-
кетинговую поддержку, дает доступ 
к IT-инфраструктуре и т. п. Судя по 
выступлению мэра, должна сохра-
ниться даже рецептура блюд, кото-
рая обычно принадлежит владель-
цу бренда, а значит, требует согласия 
McDonald’s. Впрочем, как компания 
может помешать? Все активы РФ за 
границей уже и без того арестованы, 
а российские судьи тоже наверняка 
любят чизбургеры.

Мэрия же может продемонстри-
ровать сохранение привычной го-
родской среды с работающими ре-
сторанами McDonald’s — пусть и под 
другим брендом. Учитывая, что заве-
дения простояли закрытыми недол-
го, сохранили команду и поставщи-
ков, бизнес должен пойти примерно 
в прежнем русле. И это, конечно, дела-
ет выбор проекта для публичной под-
держки простым, безопасным и гаран-
тированно приятным для граждан.

Но не для всех. Торжество сохране-
ния крупнейшего игрока явно не пой-
дет на пользу его воодушевившимся 
было конкурентам. Еще недавно мэ-
рия активно продвигала программу 
грантов, на которые российские ре-
стораторы должны были заменить 
уходящие из страны западные сети. 
Поддержку успел получить «Теремок», 
до 30 июня заявки еще принимаются. 
Но в продлении этой программы есть 
серьезные сомнения. Рестораны KFC 
и Burger King продолжают работать по 
франшизе, McDonald’s тоже на месте. 
Собственно, больше нет необходимо-
сти никого замещать.

Раз никто  
больше не уходит,  
то и поддерживать 
импортозамещение 
в сетях  
быстрого питания 
необходимости нет

Гречка дешевеет тоннами
Стоимость крупы в опте снижается из-за низкого спроса

Достигнув максимумов в конце марта, 
оптовые цены на гречневую крупу на-
чали падать. К 20 мая гречка подеше-
вела на 13%, до 81,32 тыс. руб. за тонну, 
в первую очередь из-за низкого спро-
са после ажиотажных закупок впрок 
в начале кризиса. Экспорт продукции 
также снизился — внутренние цены 
остаются привлекательнее внешних, 
особенно на фоне осложнения и по-
дорожания логистики. Эксперты по-
лагают, что  тенденция может сохра-
ниться на месяц-другой, но не дольше, 
поскольку реального избытка гречки 
на  рынке нет.

„Ъ“ ознакомился с данными Института 
конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР), со-
гласно которым средние оптовые цены на 
гречневую крупу начали снижаться после до-
стижения максимума в 93,25 тыс. руб. за тон-
ну в конце марта. К 20 мая цены снизились 
почти на 13%, до 81,32 тыс. руб. за тонну. Это 
примерно соответствует уровню прошлого 
ноября и на 23,1% превышает стоимость кру-
пы годом ранее. Заместитель гендиректора 
ИКАР Ирина Глазунова связывает динамику 

со снижением цен на гречиху, а в большей 
степени — с падением спроса. По ее словам, 
с конца марта ко второй половине мая гречи-
ха в Алтайском крае подешевела с 55–57 тыс. 
руб. до 50–52 тыс. руб. за тонну с НДС.

Снижение спроса на крупу объясняется по-
следствиями мартовского ажиотажа. С нача-
лом военной операции РФ на Украине и новой 
волны западных санкций продажи продуктов 
и товаров повседневного спроса (FMCG) с 7 по 
13 марта в натуральном выражении выросли 
на 11,7% и на 32,1% в деньгах год к году, подсчи-
тывали в NielsenIQ. Продажи гречки и сахара 
тогда подскочили более чем на 171%. Ритейле-
ры на этом фоне ограничивали продажу попу-
лярных продуктов в одни руки.

В «Ленте» заявили „Ъ“, что по сравнению 
с мартом—апрелем спрос на гречку в мае сни-
зился на треть, но остается выше уровня прош-
лого года примерно на 10%. Сеть сократила 
заказы этой крупы, так как сформировала до-
статочный запас продукции, говорит пред-
ставитель «Ленты». Восстановление спроса на 
продукцию там ожидают не раньше июля.

В «Магните» отмечают сокращение спроса 
на гречку в апреле и мае в пределах 10% в на-

туральном выражении, связывая это с закуп-
ками впрок в марте. В X5 Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Чижик») говорят, что продажи 
гречки в магазинах более чем втрое меньше 
уровней начала марта. Представитель крупно-
го производителя круп «АФГ Националь» так-
же связывает снижение внутреннего спроса 
с прохождением ажиотажа, а также отмечает 
«беспрецедентную цену» на полке. По данным 
Росстата, в апреле гречка в рознице в среднем 
стоила 143,3 руб. за кг — почти на 50% дороже, 
чем годом ранее.

Поставки гречки на внешние рынки также 
сокращаются. По данным участников рын-
ка, приводимым ИКАР, с июля 2021 года до 
середины мая этого года РФ экспортирова-
ла 71 тыс. тонн гречихи и 85 тыс. тонн греч-
невой крупы, что на 33,6% и 19% ниже, чем 
сезоном ранее. По словам госпожи Глазуно-
вой, снижение экспорта может быть связано 
с логистическими сложностями, а также бо-
лее привлекательными ценами на гречку на 
внут реннем рынке.

На Украине из-за прекращения поставок 
из России уже возник дефицит гречки и ожи-
дается рост цен, говорил на днях телеканалу 

«1+1» директор местной Международной ас-
социации гречихи Сергей Громовой. По сло-
вам исполнительного директора «Руспродсо-
юза» Дмитрия Вострикова, в январе—марте 
2022 года без учета стран ЕАЭС основными 
покупателями российской гречихи были 
Литва (8,2 тыс. тонн), Латвия (6,4 тыс. тонн), 
Китай (3,8 тыс. тонн), Япония (3,3 тыс. тонн) 
и Украина (3,1 тыс. тонн).

По данным ИКАР, в сезон 2021/22 рынок 
вступил с рекордно низкими переходящи-
ми запасами из-за высокого экспорта гречи-
хи и крупы в предыдущем сезоне, когда было 
вывезено почти 25% урожая 2020 года. На этом 
фоне с 5 июня по 31 августа 2021 года экспорт 
был ограничен. Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко полагает, что запасов 
сырья у производителей должно хватить до 
нового урожая (в 2021 году сбор гречихи на Ал-
тае закончился в октябре), однако признаков 
избытка на рынке нет. Вероятность дальней-
шего снижения цен он считает низкой. В то же 
время Ирина Глазунова отмечает, что актив-
ность на рынке низкая, потому оптовая стои-
мость гречки пока продолжает снижаться.

Анатолий Костырев

Контент себя зарекомендовал 
Онлайн-платформы против законопроекта об отключении алгоритмов

VK и «Яндекс» выступают против нор-
мы законопроекта о рекомендательных 
алгоритмах, дающей возможность их 
отключать. Во многом именно алгорит-
мы сейчас формируют в соцсетях, ви-
деосервисах и поисковиках набор кон-
тента, который видит пользователь. 
Так, в «VK Клипах», которые конкури-
руют с TikTok, до 97% просмотров при-
ходится на рекомендации. По мнению 
компаний, отказ от рекомендаций се-
рьезно ухудшит их позиции. Эксперты 
полагают, что при возможности эту оп-
цию отключит треть пользователей. 
 Авторы документа обещают обсудить 
его с  рынком.

По словам источника „Ъ“, близкого к Гос-
думе, 27 мая на экспертном совете партии 
«Единая Россия» запланировано обсуждение 
законопроекта о регулировании рекоменда-
тельных сервисов онлайн-платформ перед 
его внесением на рассмотрение нижней па-
латой парламента. Три собеседника „Ъ“ на 
IT-рынке утверждают, что против документа 
уже выступили «Яндекс» и VK.

Речь идет о законопроекте, разработан-
ном зампредом комитета Госдумы по ин-

формполитике Антоном Горелкиным. По до-
кументу онлайн-платформы могут обязать 
обеспечить пользователям возможность от-
ключения алгоритмов, которые формируют 
в его ленте специально подобранный кон-
тент, а также предупреждать об их примене-
нии. Требование могут распространить на со-
цсети, новостные и поисковые агрегаторы, 
аудиовизуальные сервисы, включая видео-
хостинги. Как сообщали «Ведомости» 19 мая, 
законопроект планируется принять в первом 
чтении до конца сессии.

В случае с «Яндексом», поясняет один из 
источников „Ъ“, новые нормы затрагива-
ют поисковик: «Регулирование рекоменда-
тельных алгоритмов поисковых систем из-
быточно, поскольку они уже регулируются 
отдельными законами и на них наложены 
обязанности при распространении инфор-
мации». Другой собеседник „Ъ“ добавляет, 
что один из главных вопросов к законопроек-
ту в том, что из-за возможности отключения 
рекомендаций пользователями может рез-
ко снизиться время, проводимое ими во всех 
сервисах компании.

VK опасается, что требования помешают 
развитию новой платформы «VK Видео», кото-

рую планируется запустить в качестве отдель-
ного приложения до конца года, объясняет 
собеседник „Ъ“ в крупной IT-компании: «Од-
ним из основных преимуществ платформы 
должен стать рекомендательный алгоритм, 
способный соперничать с YouTube». Такой ал-
горитм использует и «VK Клипы». Из презента-
ции технического директора «VK Видео» Алек-
сандра Тоболя для разработчиков (есть у „Ъ“) 
следует, что 97% просмотров коротких роли-
ков в «VK Клипах» (аналог TikTok) приходят-
ся на рекомендации. В «VK Видео» алгоритмы 
используются в том числе для генерирования 
обложек роликов, говорится в презентации: 
для одного и того же видео «умные» обложки 
повышают конверсию до 15% против 0,5% при 
случайном выборе кадра. В VK и «Яндексе» от-
казались от комментариев. Антон Горелкин 
на вопросы „Ъ“ о том, как отрасль отнеслась 
к законопроекту, не ответил.

Авторы документа взяли за основу китай-
ский опыт: в марте в стране вступил в силу за-
кон, по которому пользователи должны иметь 
возможность отказаться от получения реко-
мендаций на онлайн-платформах. В России 
идею обосновывали тем, что рекомендации 
могут «создавать аномальный интерес к това-

рам и влиять на общественное мнение». Поли-
тическая сторона проблемы стала основной 
с началом военных действий на Украине. Ан-
тон Горелкин уверял, что хуже всего ситуация 
с YouTube, который «участвует в информаци-
онной войне»: «Ему достаточно перенастро-
ить рекомендательные алгоритмы, чтобы ан-
тироссийский контент доставлялся не только 
тем, кто интересуется политикой, а макси-
мально широкому кругу».

Ограничение рекомендаций снизит воз-
можности платформ адекватно подбирать ви-
део, то есть людям будет неинтересно пользо-
ваться сервисами, объясняет сопредседатель 
комитета по нативной рекламе Ассоциации 
развития интерактивной рекламы Анна До-
скач: «Время, которое пользователь проводит 
на платформе,— системообразующий фак-
тор». Доля пользователей, которая при при-
нятии закона откажется от рекомендаций, 
по мнению эксперта, будет зависеть в первую 
очередь от заметности кнопки отключения. 
В оценке, считает она, можно ориентировать-
ся на долю пользователей, блокирующих ре-
кламные баннеры, которых «примерно треть».

Юлия Тишина, Никита Королев, 
Юрий Литвиненко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Ожидания выплаты диви-
дендов по акциям «Газпрома» 
спровоцировали спекулятив-
ную игру с этими ценными бу-
магами. В середине торговой 
сессии крупная заявка обвали-
ла котировки почти на 13%, что 
даже развернуло индекс Мос-
ковской биржи. Однако реше-
ние компании выплатить ре-
кордные дивиденды верну-
ло котировки к максимально-
му значению с конца февраля. 
Эксперты отмечают, что при-
чиной колебаний могла быть 
манипуляция либо ошибка 
трейдера, усиленная техниче-
ской продажей большого объ-
ема бумаг. В ЦБ говорят о воз-
можности начала расследова-
ния этой ситуации.

Котировки «Газпрома» 26 мая, 
в день заседания совета директоров 
компании по дивидендам, неожи-
данно рухнули в середине торгов на 
Московской бирже. В 13:41 букваль-
но за минуту они обвалились почти 
на 13%, достигнув 245 руб. и факти-
чески откатившись к значению не-
дельной давности. Портфельный 
менеджер управляющей компании 
отметил: было похоже, что круп-
ный инвестор «спешил выскочить 
из бумаги и делал это очень грубо». 
В моменте падение развернуло ин-
декс Московской биржи, который 
снижался на 2,5%, до 2327 пунктов. 
Такое движение в глазах инвесто-
ров свидетельствовало об отказе 
компании от выплаты дивидендов.

В этом году компании, даже по-
лучив прибыль, не спешат выпла-
чивать дивиденды. Из крупных 
эмитентов их одобрили, например, 
ГМК «Норильский никель», «Тат-
нефть», МТС, «Интер РАО», «Транс-
контейнер», НОВАТЭК. Однако 
многие, отмечает начальник управ-
ления торговых операций на рос-
сийском фондовом рынке «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко, «отка-
зались или еще думают». Так, на 
прошлой неделе правительство по-
ручило Минфину не предусматри-

вать выплату дивидендов за 2021 
год на обыкновенные и привилеги-
рованные акции Сбербанка, чистая 
прибыль которого за 2021 год соста-
вила 1,25 трлн руб. (см. «Ъ-Онлайн» 
от 21 мая).

Между тем пессимистичные ожи-
дания в отношении «Газпрома» не 
оправдались. Совет директоров ре-
комендовал выплатить за 2021 год 
рекордные дивиденды в объеме 
1,24 трлн руб., или 50% от скорректи-
рованной чистой прибыли. В расче-
те на акцию это составило 52,53 руб., 
что обеспечивало более 19% доход-
ности к текущей цене. На этих ново-
стях акции компании прибавили по-
чти 10%, приблизившись к 300 руб.

Участники рынка считают, что 
на торгах наблюдалось «что-то похо-
жее на манипулирование либо на 
ошибку трейдера». Наиболее веро-
ятно, что кто-то поддался эмоциям, 
«отреагировал на распространен-
ный фейк», и это спровоцировало 
волну продаж, которая, впрочем, 
быстро закончилась, считает Геор-
гий Ващенко.

Действительно, сразу после 
снижения котировок в различ-
ных источниках распространил-
ся фейковый скрин якобы новости 
о переносе дивидендов «Газпрома» 
с сайта РБК, источник которого не 
ясен, пояснил аналитик ФГ «Фи-
нам» Сергей Кауфман. Впрочем, 
в Telegram-канале издания уверя-
ют, что «такой материал никогда не 
мог выйти на РБК». На слабо лик-
видном рынке новости-«молнии» 
играют определяющее значение, 

а можно ли это считать манипуля-
цией — определять регулятору, 
подчеркнул руководитель отдела 
по управлению акциями УК «Ин-
госстрах-Инвестиции» Александр 
Дорожкин. Персональный брокер 
«БКС Мир инвестиций» Павел Ма-
каров не исключает срабатывания 
большого количества стоп-заявок 
(когда продаются ценные бумаги 
при достижении котировки опре-
деленного значения).

В ЦБ подчеркнули, что ведут «мо-
ниторинг торгов отдельными ин-
струментами на предмет возник-
новения аномалий, являющихся 
искусственными». При этом регуля-
тор имеет право провести разбира-
тельство «в случае выявления устой-
чивых признаков манипулирования 
либо инсайдерской торговли».

По итогам торгов акции «Газпро-
ма» выросли более чем на 9%, оста-
новившись на отметке 296 руб. Ин-
декс Московской биржи поднялся на 
3,1%, до 2413 пунктов на фоне стре-
мительного ослабления курса рубля 
(см. стр. 1). Объем торгов превысил 
66,5 млрд руб. и оказался максималь-
ным в мае. Более половины этого 
объема пришлось на акции «Газпро-
ма», отмечает начальник отдела гло-
бальных исследований «Открытие 
Инвестиции» Михаил Шульгин. По 
мнению ведущего аналитика ПСБ 
Алексея Головинова, в случае сохра-
нения позитивных настроений на 
рынке в пятницу индекс может до-
стичь отметки 2500 пунктов.

Ксения Куликова,  
Виталий Гайдаев

Спекулянты  
отыгрались на «Газпроме»
Акции монополии подозрительно рухнули  
и закономерно взлетели

В начале года банки снизи-
ли объем переданных коллек-
торам долгов для агентско-
го взыскания, тогда как ми-
крофинансовые организации 
(МФО), напротив, его увели-
чили. Это связано с более бы-
стрым в нынешних условиях 
ухудшением положения кли-
ентов МФО, тогда как банки 
могут сами заниматься взы-
сканием. Сам по себе сегмент 
агентского взыскания пере-
живает скорее кризисный 
период, его эффективность 
и рентабельность снижаются.

В первом квартале 2022 года бан-
ки сократили объем переданных 
коллекторам просроченных дол-
гов для агентского взыскания (сам 
долг остается на балансе у креди-
тора). Число переданных к взыска-
нию кредитов сократилось на 10% 
по сравнению с прошлым годом 
и составило 1,4 млн шт. Суммарный 
объем переданной просроченной 
задолженности снизился на 7%, до 
147 млрд руб. Такие данные привел 
председатель комитета по агентско-
му бизнесу ассоциации НАПКА Вик-
тор Семендуев на отраслевой кон-
ференции 26 мая.

В сегменте МФО наблюдалась 
обратная картина. Объем передан-
ной коллекторам задолженности 
вырос на 36%, до 42 млрд руб., а ко-
личество кейсов увеличилось на 
27%, до 1,8 млн шт. При этом переда-
ваемая средняя сумма банковской 
задолженности выросла на 7%, до 
104 тыс. руб., тогда как средняя сум-
ма передаваемого займа МФО со-
кратилась на 18%, до 23 тыс. руб.

Разнонаправленная динами-
ка количественных показате-
лей уступки требований у банков 
и МФО объясняется в первую оче-
редь различной срочностью зай-
мов, а также различиями в клиент-
ской базе, поясняет управляющий 
директор отдела валидации агент-
ства «Эксперт РА» Юрий Беликов. 

Кроме того, за 2021 год рынок ми-
крозаймов вырос на 32%, в связи 
с этим выросло и количество пере-
даваемых займов, добавляет глав-
ный аналитик ИК «Иволга Капитал» 
Марк Савиченко. «Снижение сум-
мы связано с ростом доли долгов 
молодых заемщиков в возрасте до 
25 лет. Одобряемая сумма для дан-
ной категории заемщиков ниже»,— 
добавляет эксперт.

По краткосрочным займам МФО 
системное ухудшение платежеспо-
собности заемщиков проявляется 
значительно быстрее и прямо вли-
яет на объемы передачи проблем-
ных долгов коллекторам, поясня-
ет господин Беликов. Кроме того, 
заемщики МФО в сравнении с бан-
ковскими заемщиками в среднем 
менее обеспечены и более уязви-
мы к негативному влиянию таких 
факторов, как повышенная инфля-
ция. «На стороне банков, помимо 
большей срочности кредитов и бо-
лее плавного проявления проблем, 
уменьшение количества уступлен-
ных требований может быть об-
условлено тем, что в период обще-
рыночных шоков, с одной стороны, 
и действия регуляторных посла-
блений, с другой стороны, банки 
не спешат уступать задолженность 
третьим лицам»,— уверен эксперт. 
По его словам, вместо этого они мо-
гут применять собственное взы-
скание и «рассчитывать на хотя бы 
частичное восстановление платеж-
ной дисциплины по мере стабили-
зации операционной среды».

В целом сам сегмент агентско-
го взыскания переживает сейчас 
кризисный период, его эффектив-
ность и рентабельность снижают-
ся, сходятся во мнении участники 
рынка коллекшена. Так, постоянно 
растут расходы на взыскание, гово-
рит Виктор Семендуев. По разным 
оценкам, в годовом сравнении они 
выросли на 15–35%. Это создает ри-
ски снижения уровня эффективно-
сти взыскания, опасается он.

Впрочем, по оценке господина 
Семендуева, по итогам 2022 года 
благодаря росту стоимости переда-
ваемого среднего банковского дол-
га можно будет достичь показателей 
2021 года (653 млрд руб.). Однако 
повторения результата 2020 года 
(902 млрд руб.) достичь не удастся. 
В сегменте МФО с учетом передачи 
значительного числа займов в 2022 
году можно будет не только превы-
сить показатель 2021 года (154 млрд 
руб.), но и достичь показателя 2020 
года (210 млрд руб.).

Как поясняет президент СРО 
НАПКА Эльман Мехтиев, в период 
кризиса населению тяжелее справ-
ляться со своими долговыми обяза-
тельствами, поэтому и банки, и МФО 
будут больше передавать коллекто-
рам. При этом, полагает эксперт, ра-
бота с долгом станет намного тяже-
лее, так как причина неплатежей 
носит в подавляющем большинст-
ве случаев объективный характер 
и нужно время, чтобы заемщик вос-
становил платежеспособность.

Полина Трифонова

МФО отдают долги
Объемы уходящих коллекторам портфелей растут

Стремительное укрепление пози-
ций доллара и евро на внутреннем 
рынке происходит при повышенной 
активности инвесторов. Объем опера-
ций с поставкой tomorrow с долларом 
достиг в четверг 210 млрд руб., обно-
вив трехмесячный максимум. Объ-
ем торгов с евро хотя и снизился до 
84 млрд руб., однако почти вдвое пре-
высил средние объемы торгов в апре-
ле и начале мая.

По мнению главного аналити-
ка ПСБ Егора Жильникова, разворот 
курса доллара мог быть связан с вы-
ходом крупных игроков на биржу пе-
ред внеплановым заседанием ЦБ. Ре-
шение регулятора снизить ключевую 
ставку сразу на 3 процентных пункта, 
до 11% также способствовало осла-
блению рубля. «Снижение ключевой 
ставки сократило дифференциалы 
доходности между активами, номи-
нированными в рублях и других ва-
лютах, заметно снизило стоимость 
удержания длинных позиций в ва-
люте против рубля»,— отмечает веду-
щий аналитик отдела глобальных ис-
следований «Открытие Инвестиции» 
Олег Сыроваткин.

Впрочем, против российской ва-
люты сыграло и прекращение про-

дажи экспортной выручки для на-
логовых выплат. В минувшую среду 
компании завершили уплату НДПИ, 
НДС и акциза на общую сумму 
1,1 трлн руб., оценивали аналитики 
банка «Зенит». «Окончание активной 
фазы налогового периода снизило на-
вес предложения валюты»,— отмеча-
ет начальник аналитического управ-
ления банка Владимир Евстифеев.

В таких условиях повысилась эф-
фективность последних шагов ЦБ 
и Минфина по смягчению требова-
ний по продаже валютной выручки. 
На прошлой неделе Минфин разре-
шил экспортерам не продавать валют-
ную выручку при условии, что у них 
есть контракты на импорт. На теку-
щей неделе был смягчен режим обя-
зательной продажи валютной вы-
ручки — с 80% до 50%. В четверг ЦБ 
увеличил в два раза срок продажи ва-
лютной выручки — с 60 дней до 120 
дней. «За последние полтора месяца 
были несколько смягчены и меры ва-
лютного контроля, и меры по огра-
ничению движения капитала. Кроме 
того, ряд высокопоставленных чи-
новников в последние дни сделали 
ряд заявлений, указывающих на не-
довольство чрезмерным укреплени-
ем российской валюты»,— отмечает 
Олег Сыроваткин.

Вместе с тем за два с половиной 
месяца практически безостановоч-
ного снижения курс доллара снизил-
ся в России более чем вдвое, в итоге 
на рынке сформировалось большое 
количество рыночных игроков с зна-
чительными длинными позициями 
в рублях. «Резкий разворот рынка 
мог заставить их в спешке откупать 
валюту. А позже масштаб движения 
мог спровоцировать уже и принуди-
тельное закрытие длинных позиций 
в российской валюте»,— отмечает го-
сподин Сыроваткин.

В существующих условиях ог-
раничения на движение капита-
ла аналитики ожидают плавного 
ослабления рубля. «Экспорт тради-
ционно снижается в летний сезон, 
а параллельный импорт понемно-
гу начинает набирать обороты»,— 
отмечает Егор Жильников. Он не 
исключает, что курс доллара вернет-
ся в диапазон 70–75 руб./$, который 
более комфортен для бюджета РФ. 
«Переход курса доллара в диапазон 
70–80 руб./$ в ближайшие пару меся-
цев выглядит более вероятным, что 
позволит удовлетворить потребно-
сти бюджета с минимальным вли-
янием на динамику инфляции»,— 
считает и Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Рубль развернулся к бюджету

Азиатско-Тихоокеанский банк 
(АТБ), проданный осенью прош-
лого года казахстанским инвес-
торам, забрал розничные креди-
ты на 7 млрд руб. у родственно-
го Квант Мобайл банка. Эти сдел-
ки — часть схемы объединения 
банков, которая была запуще-
на в конце апреля. Такой формат 
слияния подходит только для 
небольших по размеру банков. 
В результате расчистки баланса 
Квант Мобайл банка, скорее все-
го, произойдет ликвидация юр-
лица, поскольку было решено 
оставить один бренд.

Азиатско-Тихоокеанский банк 
(52-е место по размеру активов на 2022 
года) получил от Квант Мобайл бан-
ка (144-е место) часть его рознично-
го кредитного портфеля. Сделки, как 
пояснили в АТБ, происходят «в рам-
ках плана присоединения Квант Мо-
байл банка». Бенефициар обоих бан-
ков — казахстанская группа Pioneer 
Capital Invest. Речь идет о трех сделках 
на общую сумму 6,9 млрд руб. Это око-
ло 39,5% от стоимости активов присо-
единяемого банка по состоянию на 
начало апреля. Кроме того, в рамках 
процесса объединения Квант Мобайл 
банк с конца апреля перестал выда-
вать новые автокредиты, с 12 мая пре-
кратил обслуживание банковских 
карт. По итогам слияния останется 
один бренд, а «объединенный АТБ 
продолжит развивать восток России», 
отмечается на сайте банка.

• Осенью 2021 года по итогам прове-
денного аукциона ЦБ победителем на 
торгах по покупке Азиатско-Тихоо-
кеанского банка стало казахстан-
ское ТОО Pioneer Capital Invest. Сумма 
сделки составила около 15 млрд руб. 
Тогда же АКРА понизило рейтинг АТБ 
до BBB— из-за прекращения влияния 
государства на его кредитоспособ-
ность. Санация АТБ продолжалась с 

апреля 2018 по сентябрь 2021 года. 
Предпосылки для санации появились 
в декабре 2016 года, после отзыва ли-
цензии у его дочернего М2М Прайвет 
банка, в результате чего ЦБ потре-
бовал от АТБ создания дополнитель-
ных резервов. В отношении прежних 
менеджеров банка идут уголовные 
дела (см. „Ъ“ от 11 мая).
В структуре активов Квант Мобайл 

банка наибольшая доля приходится 
на автокредиты. По данным Frank RG, 
он занимал 23-е место на рынке авто-
кредитования с портфелем 11,6 млрд 
руб. Но в последние годы портфель 
активно сокращался. Текущий объем 
почти вдвое меньше объема портфе-
ля на ту же дату 2020 года, свидетель-
ствуют данные Frank RG. Основным 
направлением работы АТБ является 
необеспеченное кредитование физи-
ческих лиц, отмечали рейтинговые 
аналитики. По данным Frank RG, на 
начало февраля 2022 года розничный 
портфель АТБ составлял 68 млрд руб.

То, что по прошествии определен-
ного времени после того, как стало 
известно о слиянии двух банков, ре-

ализовывается сделка по продаже 
кредитного портфеля физических 
лиц, свидетельствует о том, что сто-
роны об объединении не договори-
лись и продажа банка происходит по 
частям, а не целиком, указывает парт-
нер консалтинговой группы GRM 
Сергей Новиков.

Впрочем, используемая схема при-
соединения через передачу рознично-
го портфеля подходит именно для не-
больших по размеру банков, говорит 
источник „Ъ“ на банковском рынке. 
С корпоративными кредитами, как 
правило, такие цессии не проводят: 
у корпоративных клиентов всегда на-
лаженные отношения с кредитором, 
и смена банков стратегически может 
быть проигрышем, поясняет собесед-
ник „Ъ“. В свою очередь, по итогам пе-
редачи портфеля и «расчистки балан-
са» присоединяемого банка может 
произойти добровольная ликвидация 
юридического лица.

При этом, как правило, в таких 
случаях можно обойтись без допол-
нительного соглашения со стороны 
клиентов, поскольку уже давно в пра-
ктике кредитных договоров есть ого-
ворка о праве на переуступку прав 
требований, говорит собеседник „Ъ“. 
Это постепенно вошло в практику 
с начала 2008–2009 годов «на первой 
волне секьюритизации», отмечает 
он. Согласно ст. 382 ГК РФ, при пере-
воде обязательств к другому кредито-
ру согласия должника не требуется, 
если иное не предусмотрено дого-
вором. «Когда банки хотят провести 
целиком классическую реорганиза-
цию, они заинтересованы в удержа-
нии всего баланса активов и, по сути, 
увеличении капитала»,— добавляет 
собеседник „Ъ“. Перенос портфеля, 
по его словам, также актуален в усло-
виях, когда клиентские базы банков 
пересекаются.

Ольга Шерункова

В АТБ закатились 
автокредиты
Квант Мобайл банк передал ему клиентов  
на 7 млрд рублей

с1

У нас сегодня состоялся 
аукцион по продаже АТБ.  
Его купил иностранный 
инвестор с казахским 

капиталом по хорошей цене
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на Международном банковском 
форуме в Сочи 17 сентября 2021 года
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

Эдуард Маркман отмечает, что фак-
тически ЗАО «Рено Россия», с которым 
заключались дилерские соглашения, 
осталось — это теперь завод «Моск-
вич», перешедший в собственность 
властей Москвы. Он уточняет, что 
GM в 2015 году предлагала дилерам 
схему, по которой можно было полу-
чить компенсации инвестиций в ДЦ, 
но часть дилеров решила судиться 
и в итоге подписала с GM мировые 
соглашения. Renault этот вопрос ни-
как не прояснил. Господин Маркман 
подчеркивает, что ДЦ мог окупиться 
за пять лет в середине 2010-х годов, 
когда авторынок был вдвое больше, 
а сейчас речь идет уже о семи—деся-
ти годах. Он говорит, что дилерская 
сеть Renault не так активно росла 
в последние годы, тем не менее про-
водились ребрендинги, а некоторые 
дилеры открывали новые салоны.

Эдуард Маркман сомневается, 
что АвтоВАЗу интересны ДЦ Renault, 
учитывая наличие собственной ши-
рокой дилерской сети и перспек-
тивы падения рынка в РФ до 400–
600 тыс. машин в 2022 году. При этом 
такие китайские бренды, как Haval, 
Chery, Geely, уже имеют неплохую 
дилерскую сеть, поэтому перспек-
тивы заключения договоров с ними 
также неопределенные.

„Ъ“ направил запросы в Минпро-
мторг и департамент промышленно-
сти правительства Москвы, которым 
отошли активы Renault.

Адвокат АБ «S&K Вертикаль» Иван 
Бабин говорит, что в основе правопре-
емства лежит передача прав и обязан-
ностей в силу договора либо на основа-
нии закона от одного лица к другому, 

при этом возможна передача как всего 
объема прав и обязанностей, так и ка-
кой-то их части. «В рамках ухода из Рос-
сии Renault передало свои активы, но 
не права и обязанности. Исполнение 
гарантийных обязательств Renault 
АвтоВАЗом, скорее всего, оформлено 
подрядным договором. При указан-
ных обстоятельствах на текущий мо-
мент отсутствуют основания утвер-
ждать о наличии у Renault именно 
правопреемника»,— считает он.

Старший партнер юрфирмы 
ЛЭКСТ Светлана Частная считает, что 
ЗАО «Рено Россия», видимо, остается 
обязанной стороной по договорам 
с дилерами. Именно эта компания 
проводила анкетирование заявите-
лей на приобретение статуса офици-
ального дилера марки в РФ, и от ее 
имени осуществлялось подписание 
договоров о намерении. «Вне зависи-
мости от того, кто станет владеть ак-
циями компании, все сделки с ЗАО 
сохраняют свое действие и долж-
ны им исполняться. Реорганизация 
„Рено Россия“ в любом случае будет 
предусматривать правопреемство 
новой компании по обязательствам. 
Исключение может составить только 
ликвидация»,— говорит она.

Однако, уточняет госпожа Частная, 
следует иметь в виду, что инвести-
ции в дилерские центры осуществля-
лись в соответствии с требованиями, 
предъявляемыми французской ком-
панией, и были направлены прежде 
всего на развитие бренда Renault. «Ис-
ходя из этого, претензии могут быть 
предъявлены как к ЗАО „Рено Россия“ 
или его правопреемнику, так и к груп-
пе Renault. Но важно детально из-
учить положения всех договоров, 
соглашений и протоколов, регулиру-
ющих деятельность дилерских цен-
тров и порядок осуществления ими 
инвестиций, чтобы определить осно-
вания предъявления иска и надлежа-
щего ответчика»,— добавляет она.

Младший партнер юргруппы 
«Яковлев и партнеры» Денис Крауя-
лис указывает, что перспективы кол-
лективного иска зависят от конкрет-
ных дилерских соглашений и того, 
каким образом установлены сроки 
и условия окупаемости. Вероятно, 
добавляет господин Крауялис, это 
может быть иск об упущенной выго-
де, но ее в российских судах доказать 
бывает сложно.

Ольга Никитина,  
Анна Занина

Автодилеры попали под реновацию

деловые новости
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Открытый аукцион по продаже единым лотом прав (требований) Банка «ТРАСТ» 
(ПАО) к ООО «Богучанский ЛПК» в размере 2 711 500 124,50 руб. и ООО 
«Тройка Лизинг» к ООО «Богучанский ЛПК» в размере 67 419 282,59 руб., 
долей Банка «ТРАСТ» (ПАО) в уставных капиталах ООО «Богучанский 
ЛПК» (100%) и ООО «Богучанский ЛЗУ» (3170155955/4729550000), иму-
щества ООО «Тройка Лизинг» в составе 10 единиц (является предметом 
залога Банка «ТРАСТ» (ПАО) и находится в лизинге).  Начальная цена про-
дажи: 800 350 000 руб. Место проведения аукциона: http://com.ru-trade24.ru/. 
Прием заявок: 26.05.2022-24.06.2022. Торги: 29.06.2022. Размер задатка: 20% от 
начальной цены продажи. Организатор торгов АО «ЮЭК»: +7 (968) 386-43-81, 
help@yurenergoconsult.ru.

На правах рекламы

Несмотря на ограничение рос-
сийских поставок на западные 
рынки и высокие цены на газ, 
стоимость основных видов  
минудобрений к середине мая 
уменьшилась. Фосфатная про-
дукция подешевела на 10%, 
азотная — более чем на 20%. 
Это связано в основном с сезон-
ным падением спроса и сни-
жением покупательской спо-
собности. Но все же пока цены 
остаются высокими. По итогам 
года, считают эксперты, экс-
порт удобрений упадет, но ва-
лютная выручка производите-
лей, вероятно, вырастет. 

Стоимость аммиака на мировом 
рынке с конца апреля по вторую поло-
вину мая снижалась, несмотря на со-
хранение высоких цен на газ и отсут-
ствие отгрузок в портах Балтийского 
моря, следует из данных ЦЭП Газпро-
мбанка. Эксперты центра отмечают, 
что в среднем за этот период на фоне 
снижения торговой активности на 
глобальном рынке и небольшого спа-
да мировых цен на газ котировки ам-
миака снизились на 1–2% на Ближнем 
Востоке и в Индии, оставаясь на уров-
не $1,2 тыс. и $1,1 тыс. за тонну соот-
ветственно, а также на 10% — в США 
(около $1,4 тыс. за тонну).

Карбамид и аммиачная селитра 
в портах Балтийского и Черного мо-
рей подешевели на 17–23%, до уров-
ня в $600 за тонну, что участники рын-
ка связывают с относительно низкой 
активностью на европейском рын-
ке в мае, умеренным спросом в США 
и отменой запрета на экспорт амми-
ачной селитры из России с 1 мая.

Также шла вниз стоимость фосфат-
ных удобрений. На глобальном рын-
ке цена на диаммонийфосфат (DAP) 
и моноаммонийфосфат (MAP) упала 
на 9–10%, что в ЦЭП связывают с низ-
ким спросом в странах Латинской 

Америки, Европе и США. Уровень цен 
на этот вид удобрений на Балтике со-
ставлял в мае около $1,1 тыс. за тонну.

При этом, несмотря на существен-
ную коррекцию, мировые цены на 
удобрения все еще остаются на край-
не высоком уровне. Для сравнения: 
до 2021 года стоимость карбамида 
и селитры в течение нескольких лет 
не превышала $400 за тонну, а цена на 
MAP только в конце 2018 года недолго 
пробивала этот уровень.

Независимый эксперт Елена Сах-
нова считает, что цены на азотные 
удобрения упали почти на 30% со сво-
их пиков в основном из-за оконча-
ния сезона закупок в Северном полу-
шарии и слабого спроса в Северной 
Америке. Основной причиной паде-
ния стоимости фосфатных удобре-
ний она также называет сезонную 
корректировку. В то же время, гово-
рит госпожа Сахнова, цены на калий-
ные удобрения держатся на пиках, 
так как «Беларуськалий», на который 
в 2021 году приходилось 20% миро-
вых поставок, с февраля, когда Литва 
отказалась транспортировать его про-
дукцию, осуществляет минимальные 
поставки на внешние рынки.

Из России, уточняет источник „Ъ“ 
на рынке, отгрузки азотных удобре-
ний также идут с существенным паде-
нием. Это связано с логистическими 
проблемами у «Еврохима», который 

много поставлял через порты Прибал-
тики, а также санкционными пробле-
мами у Вячеслава Кантора, который 
пока продолжает владеть контролиру-
ющей долей в «Акроне». У «Фосагро», 
говорит собеседник „Ъ“, все относи-
тельно хорошо: отгрузки осуществ-
ляются с минимальными логистиче-
скими и страховыми проблемами. 
В целом, по словам другого собесед-
ника „Ъ“, поставки в Европу из Рос-
сии продолжаются, так как официаль-
но удобрения не попали под санкции. 
Но отгрузки серьезно осложняет логи-
стика: уход их РФ крупных судовла-
дельцев, что повышает цену перево-
зок из-за необходимости привлекать 
небольшие суда, а также заторы на же-
лезной дороге и границах из-за резко-
го увеличения трафика в Азию. Доля 
поставок на восток через сухопутные 
коридоры резко увеличилась.

Нина Адамова из ЦЭП Газпромбан-
ка полагает, что по итогам года рос-
сийский экспорт неизбежно упадет 
с точки зрения объемов, но при этом 
валютная выручка сектора, напротив, 
возрастет из-за высоких цен. Она так-
же отмечает, что доступность удобре-
ний для аграриев на мировом рынке 
низкая и многие предпочитают вы-
ждать, хотя фундаментальных при-
чин для резкого снижения цен на удо-
брения пока нет.

Ольга Мордюшенко

Удобрения сползли с пиков
Мировые цены в мае снизились  
несмотря на сокращение поставок из РФ

ЭКСПОРТНЫЕ ЦЕНЫ НА КАРБАМИД, АММИАЧНУЮ СЕЛИТРУ, МАФ РОССИЙСКОГО
ПРОИЗВОДСТВА ($/Т)    ИСТОЧНИК: ЦЭП TALKS.
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Власти Вьетнама хотят еще раз 
подумать над строительством 
АЭС на юго-востоке страны для 
обеспечения энергетической 
безопасности. Вьетнам отка-
зался от российского и япон-
ского проектов АЭС «Ниньтху-
ан» в 2016 году в пользу уголь-
ной и газовой генерации. Одна-
ко теперь на фоне климатиче-
ской повестки Вьетнам хочет от-
казаться от угля, доля которого 
в энергобалансе достигает 50%. 
К тому же атомная энергетика 
вновь становится более выгод-
ной на фоне дорожающего то-
плива, полагают аналитики.

Вьетнам планирует снова рассмо-
треть возможность развития атом-
ной генерации для обеспечения 
«энергетической независимости», 
сообщил 26 мая местный новостной 
портал VnExpress. «В ближайшем бу-
дущем необходимо получить мнение 
партии, а затем рассмотреть план 
развития атомной энергетики»,— за-
явили агентству в комитете по эконо-
мическим вопросам Национального 
собрания (парламента) Вьетнама. Там 
отметили, что планируют изучить пе-
резапуск проекта строительства АЭС 
в Ниньтхуане на юго-востоке страны.

Вьетнам впервые объявил о своих 
планах по строительству атомной ге-
нерации еще в 2006 году из-за расту-
щего спроса на электроэнергию. Ис-
ходно Вьетнам хотел ввести первый 
реактор в 2020 году, а к 2030 году по-
строить уже 13 блоков АЭС общей 
мощностью 15 ГВт. В 2011 году Рос-
сия и Вьетнам подписали соглаше-
ние о строительстве двух блоков АЭС 
«Ниньтхуан-1» на 2,4 ГВт за счет рос-
сийского госкредита на $8 млрд при 
общей цене проекта в $10 млрд. По 
данным СМИ, республика также хо-

тела неподалеку построить еще два 
дополнительных блока на 2,4 ГВт по 
японскому проекту консорциума 
JINED за $11 млрд.

Однако Вьетнам ни с кем так и не 
подписал твердый контракт. В 2014 
году правительство отложило разви-
тие атомной генерации на четыре 
года из-за переговоров о финансиро-
вании, а в 2016 году вовсе объявило 
о заморозке планов на неопределен-
ный срок. Тогда власти республики 
объясняли свое решение более низ-
кими прогнозами спроса на электро-
энергию, а также «экономическими 
условиями», в частности, высоким 
уровнем внешнего госдолга, в то вре-
мя достигшего 65% ВВП. Вместо до-
рогостоящих АЭС парламент пред-
ложил построить к 2030 году 6 ГВт 
угольных и газовых станций.

Летом 2020 года местные СМИ пи-
сали, что республика может вернуться 

к идее строительства АЭС, полностью 
отказавшись от угольных мощностей. 
Согласно обсуждаемым планам, пер-
вый энергоблок в республике может 
быть построен к 2035 году с увеличе-
нием до 5 ГВт к 2045 году. Сейчас уголь-
ная генерация в энергобалансе Вьет-
нама занимает около 50% с объемом 
выработки около 119 ТВт•ч в год, доля 
газовых ТЭС — около 18% (42,5 ТВт•ч), 
примерно треть выработки приходит-
ся на ГЭС (66 ТВт•ч). Общая выработка 
в 2019 году составила 238 ТВт•ч, а по-
требление — 209 ТВт•ч.

Возврат Вьетнама к рассмотре-
нию строительства АЭС, вероятно, 
в первую очередь связан с продолжа-
ющимся ростом цен на ископаемое 
топливо, отмечает вице-президент 
Центра стратегических разработок 
Екатерина Кваша. Кроме того, в на-
чале текущего года Евросоюз все-та-
ки решил внести атомную энергети-
ку в таксономию ЕС, то есть признать 
атомную энергию чистой и зеленой. 
Таким образом Вьетнам сможет сни-
зить риски высоких затрат на произ-
водство электроэнергии и снизить 
зависимость от ископаемого топли-
ва. Екатерина Кваша полагает, что 
«выбор технологии и партнера по 
строительству АЭС будет зависеть, 
как и всегда в крупных проектах, от 
политической ситуации в мире».

В настоящий момент самый круп-
ный в мире экспортный портфель 
по строительству АЭС у «Росатома», 
также на рынке активны китайские 
корпорации и южнокорейская KEP-
CO. Компании из США и ЕС в послед-
нее десятилетие строили очень мало 
блоков: в этом году совместное пред-
приятие Framatome и Siemens ввело 
третий блок АЭС «Олкилуото» в Фин-
ляндии, строившийся с 2005 года.

Полина Смертина

Вьетнам возвращается к атому
Республика опять обдумает строительство АЭС

В продукте под названием 
«российская атомная 

станция» более 95% работ, 
товаров и услуг российского 

происхождения.  
Но и даже в оставшихся 
пяти процентах лишь 
полпроцента является  
для нас критическим

— Алексей Лихачев,
глава «Росатома», 26 апреля

Ц И Т А Т А
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Сторонники этой идеи считают, 
что методика, применявшаяся в пан-
демию, сейчас не подходит, посколь-
ку снижение пассажиропотока носит 
долгосрочный характер. По оценкам 
собеседников „Ъ“, ожидаемое паде-
ние составит около 25–27% по итогам 
2022 года и продолжится в последу-
ющие несколько лет: «Никто не ждет 
быстрого отскока, в пандемию про-
блемы были временными и часто 
лишь регуляторными». Сейчас аэро-
порты имеют избыточные мощности 
в части персонала и инфраструк-

туры. Если операционные затраты 
можно оптимизировать «сложными 
решениями вроде сокращения пер-
сонала», то долговая нагрузка из-за 
произведенных в предыдущие годы 
инвестиций осталась неизменной. 
Это вынудит аэропорты повышать та-
рифы на обслуживание, полагает со-
беседник „Ъ“, что «ухудшит и без того 
непростую ситуацию».

Субсидии авиакомпаниям вы-
глядят действенным и логичным 
механизмом, но он «может быть ос-
новным, но не единственным», со-
глашается эксперт Института эко-
номики транспорта и транспортной 

политики НИУ ВШЭ Федор Борисов. 
Он отмечает, что стимул для перевоз-
чиков сохранять пассажиропоток 
не всегда защитит аэропорты от его 
снижения. Эксперт считает, что при 
распределении средств должны так-
же учитываться особенности разных 
аэропортов, поскольку в небольших 
аэропортах с традиционно низким 
потоком инвестиционная нагрузка 
в расчете на одного пассажира мо-
жет кратно превышать показатели 
аэропортов МАУ и субсидирование 
исключительно пассажиропотока 
будет только усугублять этот разрыв.

Айгуль Абдуллина

Субсидии ставят  
на пассажиропоток
с1
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Как узнал „Ъ“, АО «НПП Цифро-
вые решения» планирует в сен-
тябре запустить маркетплейс, 
на котором российские ди-
зайн-центры будут публиковать 
данные о разработанных ими 
составных элементах электро-
ники и их совместимости с раз-
личными полупроводниковы-
ми производствами. Это при-
звано упростить кооперацию 
между дизайн-центрами и раз-
работчиками электроники, по-
ставки из-за рубежа для кото-
рых серьезно осложнились или 
стали полностью невозможны. 
В Минпромторге поддержива-
ют проект, но участники рынка 
сомневаются в его актуально-
сти и эффективности.

Гендиректор АО «НПП Цифро-
вые решения» (производитель те-
лекоммуникационного оборудова-
ния) Александр Руткевич заявил 25 
мая в ходе саммита дизайн-центров 
электроники, что компания плани-
рует создать маркетплейс IP-блоков. 
Речь идет о составных частях или мо-
дулях, которые используются при 
проектировании процессоров и дру-
гой микроэлектроники: например, 
graphics processing unit (GPU) — гра-
фическом ядре. Ввод платформы пла-
нируется в сентябре, следует из пре-
зентации проекта (есть у „Ъ“). В «НПП 
Цифровые решения» сообщили „Ъ“, 
что разработка идет за счет собствен-
ных средств компании.

Проект предполагает создание 
единой базы данных, в которую рос-
сийские разработчики микроэлек-
троники и компонентов будут загру-
жать информацию о своих IP-блоках. 
В частности, под производство на ка-
ких фабриках (российских или за-
рубежных) они адаптированы. Это 
упростит кооперацию между произ-
водителями электроники, которым 
требуются IP-блоки, и их разработчи-
ками, рассчитывают в «НПП Цифро-
вые решения».

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
АО «НПП Цифровые решения» учре-
ждено в 2003 году, из аудиторской 
записки к бухотчетности следует, 
что 100% компании принадлежит 
Александру Руткевичу. По итогам 
2021 года выручка составила 
558 млн руб. при чистой прибыли 
13 млн руб. Компания уже зареги-
стрировала домен IP-base.ru.
В Минпромторге заявили „Ъ“, что 

поддерживают инициативу: «Она 

позволит выстроить эффективное 
взаимодействие отечественных ди-
зайн-центров». Само министерст-
во планирует создать «Модульную 
мультисервисную промышленную 
платформу», на которой российские 
производители смогут покупать си-
стемы автоматизированного про-
ектирования (САПР) отечественной 
разработки (см. „Ъ“ от 10 октября 
2021 года). Создание платформы, на 
которой будет собрана и системати-
зирована информация по IP-блокам, 
разработанным под отечественные 
фабрики,— полезная инициатива 
для всего рынка, соглашается генди-
ректор «Байкал Электроникс» Анд-
рей Евдокимов. По его мнению, это 
может сократить время и ресурсы 
при разработке проектов.

Однако собеседники „Ъ“ в отра-
сли отмечают, что маркетплейс не 
решит проблему с доступом к зару-
бежным IP-блокам: «Российские чип-
мейкеры, как правило, закупали их 
у зарубежных компаний: Synopsis, 
Cadence и других. Но сейчас это как 
минимум затруднительно». В России 
дизайн-центры частично разраба-
тывали IP-блоки, но далеко не всей 
необходимой номенклатуры, уточ-
няет источник на рынке микроэлек-
троники, к тому же они делали это 
в рамках госконтрактов и исключи-
тельно под свои проекты: «Иногда 
разные дизайн-центры могли за го-
сударственные деньги в рамках раз-
ных проектов фактически разраба-
тывать одинаковые IP-блоки. Из-за 
этого российским компаниям труд-
но продавать их друг другу».

Источник „Ъ“ в правительстве так-
же относится к проекту скептически, 
называя его бесполезным: «В России 
не так много структур, разрабатыва-
ющих и продающих IP-блоки, чтобы 
устраивать целый маркетплейс, их 
не больше десятка. Компании и так 
знают друг друга и сотрудничают». 
Он надеется, что на поддержку рабо-
ты маркетплейса IP-блоков не будут 
потрачены бюджетные средства. 

Продуктивнее, по мнению со-
беседника „Ъ“, было бы создать за-
крытую площадку, на которую 
российские разработчики микроэ-
лектроники выложат технические 
документы по проектам, которые 
выполнили в рамках госзаказа: «Дру-
гие российские компании смогли 
бы использовать эти наработки уже 
в рамках собственных проектов». 

Никита Королев

Дизайн-центры 
выставляют на витрину
Для разработчиков микроэлектроники 
хотят создать маркетплейс

Больше четверти россиян 
с марта прекратили или ста-
ли реже пользоваться плат-
ными медицинскими услуга-
ми. В кризис пациенты эко-
номят, предпочитая лечиться 
по обязательному медицинско-
му страхованию. На снижение 
спроса также повлияла стаби-
лизация ситуации с COVID-19. 
В то же время россияне увели-
чили траты на посещение вра-
чей узкого профиля и дорого-
стоящие процедуры. По мне-
нию экспертов и участников 
рынка, в будущем спрос на ме-
дицинские услуги может уве-
личиться за счет реализации 
потребностей, отложенных 
во время пандемии.

Как следует из результатов опро-
са сервиса сквозной аналитики Call-
touch, более 28% россиян стали реже 
пользоваться услугами платных ме-
дучреждений или полностью отка-
зались от них. Еще 20% опрошенных 
выбирают более доступные по цене 
клиники, а 25% пользуются в основ-
ном бесплатными медуслугами. Эти 
данные подтверждаются проведен-
ным Calltouch анализом 10 млн об-
ращений в 490 клиник.

Заметное снижение обращений 
на платные услуги — на 36% год 

к году — наблюдалось уже в мар-
те. По сравнению с февралем пока-
затель сократился на 13% в Москве 
и Подмосковье и на 11% в других 
регионах. В апреле ситуация стаби-
лизировалась: в Москве спрос вы-
рос на 2%, а в остальных регионах 
уменьшился на 1%.

Источник „Ъ“ в отрасли подтвер-
ждает данные Calltouch по Москве. 
Однако сами частные клиники ут-
верждают, что падение если и есть, 
то незначительное. В «Медси» от-
мечают небольшое снижение чи-
сла посещений в марте—апреле. 
В «СМ-Клинике» поток пациентов 
уменьшился на 1,2% в марте и на 
1,25% в апреле. В «СберЗдоровье» 
даже отмечают рост числа записей 
в марте—апреле на очный прием 
к врачу и на диагностику на 49% год 
к году, связывая это с ростом попу-
лярности агрегаторов.

Год назад ситуация была дру-
гой. В марте 2021 года рост об-
ращений в московские клини-
ки составил 24% по сравнению 
с февралем, подсчитали в Call-
touch. В апреле того же года число 
обращений в Москве и Подмоско-
вье выросло на 2%. У «СМ-Клиники» 
в марте прошлого года число паци-
ентов увеличилось на 15% по срав-
нению с февралем, а в марте этого, 

напротив, снизилось на 0,6%, одна-
ко в апреле уже выросло.

Текущее снижение может быть 
вызвано падением спроса на услу-
ги, связанные с диагностикой и ле-
чением COVID-19, полагает дирек-
тор по маркетингу и коммерческой 
деятельности «Медси» Алла Канун-
никова. В «СМ-Клинике» уточняют, 
что наибольшее снижение потока 
пациентов наблюдается по КТ-диаг-
ностике. 

Изменение произошло и в струк-
туре спроса. Поведение пациентов 
могло измениться в сторону опти-
мизации расходов, поясняет госпо-
жа Канунникова. В «СМ-Клинике» 
говорят о снижении количества по-
сещений врачей массовых специ-
альностей (ЛОР, педиатр, терапевт), 
при этом популярность специали-
стов узкого профиля в сети умень-
шилась незначительно или немно-
го выросла.

Это стандартное поведение па-
циентов в кризис, полагают экс-
перты. «При повышении цен на ме-
дуслуги, например, при серьезном 
скачке курса валют, как это было 
в марте этого года, пациенты пред-
почитают обращаться к терапевтам 
и педиатрам за бесплатной медпо-
мощью»,— поясняет директор Ин-
ститута экономики здравоохра-

нения ВШЭ Лариса Попович. Тем 
более что дефицит терапевтов и пе-
диатров не ощущается в государст-
венных клиниках так же остро, как 
в случае с врачами узких специаль-
ностей, подчеркивает эксперт.

В марте резко вырос спрос на ла-
зерную коррекцию зрения (на 50%) 
и стоматологию (на 30%), отмеча-
ет директор по стратегическому 
направлению «Меди» Максим Ша-
дрин. Он объясняет тенденцию 
тем, что пациенты «в первую оче-
редь стали вкладывать средства 
в материалоемкие услуги». В «Мед-
си» не повышали цены на прием 
врача и большинство услуг инстру-
ментальной диагностики, но скор-
ректировали стоимость ряда услуг 
из-за изменения цен на импортные 
материалы, уточняет Алла Канун-
никова. В «Меди» подняли цены на 
все услуги на 10% в конце марта и до 
15% на наиболее материалоемкие 
услуги из-за роста закупочных цен 
у поставщиков. 

Лариса Попович ожидает стаби-
лизации спроса на платные медуслу-
ги к осени. Она допускает неболь-
шое увеличение потока пациентов 
из-за высокой нереализованной по-
требности в медпомощи в острый 
период пандемии COVID-19.

Полина Гриценко

Медицина суженного профиля
Граждане начали экономить на платных терапевтах

По мнению Георгия Мартыно-
ва, причина проблемы — в неопре-
деленности законодательства: «Для 
рыболовства, в отличие от других от-
раслей, не установлен перечень до-
кументов для проведения экспер-
тизы». Из-за этого потенциальными 
нарушителями могут стать даже ры-
бопромышленники, добывающие 
около 1 млн тонн рыбы разных ви-
дов, для которых не устанавливает-
ся общий допустимый улов, поясня-
ет господин Мартынов.

АРПП планирует попросить Ген-
прокуратуру не штрафовать рыбо-
промышленные предприятия до 
изменения законодательства. По-
правки, которые исключили бы не-
которые сегменты рыболовства из 
экологической госэкспертизы, уже 
подготовлены Минприроды и Мин-
сельхозом. Но пока они не вступят 
в силу, риск сохраняется, считает 
Георгий Мартынов. В Минприро-
ды заявили „Ъ“, что готовы исклю-
чить из требования экспертизы до-

кументы для вылова рыбы разных 
видов, по которым не установлен 
общий допустимый объем. В Мин-
сельхозе на запрос „Ъ“ не ответили. 

В Росрыболовстве подтвердили, 
что для решения проблемы прохо-
ждения экспертизы при добыче ло-

сосевых в ближайшее время пла-
нируется проведение заседания 
с участием Генпрокуратуры. Там 
добавили, что уже провели подго-
товку к предстоящей путине, в том 
числе в плане пресечения неле-
гального вылова, хранения и сбы-
та улова.

Глава Информационного агентст-
ва по рыболовству Александр Саве-
льев говорит, что регуляторные ог-
раничения отрасли, как, например, 
требования по экологической гос-
экспертизе, могут привести к кон-
центрации в ближайшие два года 
добычи лосося в руках крупных 
компаний: «Под их давлением не-
большие рыбопромышленники вы-
нуждены будут уйти с рынка».

Рыбопромышленники так силь-
но беспокоятся во многом из-за ожи-
дания в этом году рекордно низкой 
путины. Управляющий партнер 
Agro & Food Communications Илья 
Березнюк поясняет, что в наступа-
ющем сезоне планируется добыть 
только 322 тыс. тонн лососевых про-
тив 531 тыс. тонн в 2021 году. Из-за 

возможного низкого вылова и необ-
ходимости обеспечить внутренний 
рынок глава Росрыболовства Илья 
Шестаков уже допускал ограниче-
ние экспорта икры в случае нехват-
ки ее в стране.

Кроме того, отмечает Илья Бе-
резнюк, уже наблюдаются пробле-
мы с поставками импортной крас-
ной рыбы, частично замещавшей 
потребности переработчиков и роз-
ничной торговли. Как сообщал „Ъ“ 
19 мая, из-за проблем с доступом 
иностранного сырья на российский 
рынок поставки прекратила бело-
русская «Санта Бремор» (бренд «Рус-
ское море»).

Александр Савельев считает, что 
тотального дефицита лососевых 
в этом году быть не должно: на вну-
треннем рынке есть переработанная 
и замороженная рыба, выловленная 
в прошлую путину. Но цена, по его 
мнению, может вырасти как из-за 
снижения предложения, так и из-за 
роста логистических и производст-
венных затрат.

Алексей Полухин

Путина в эколожных условиях

В мае интенсивность специали-
зированных DDoS-атак на рос-
сийскую инфраструктуру уве-
личилась более чем на 200%, 
подсчитали в Qrator Labs. На-
иболее эффективными стали 
атаки, имитирующие пользо-
вательский трафик, например, 
с различных веб-сайтов и мес-
сенджеров. На рынке есть сред-
ства защиты, но в целях эконо-
мии многие компании продол-
жают пренебрегать ими.

Интенсивность DDoS-атак на 
уровне приложений (Application 
Layer или L7 — имитируют обра-
щение пользовательского при-
ложения, например просмотр 
веб-страниц) к серверам жертв в мае 
увеличилась на 200% относитель-
но апреля, рассказали „Ъ“ в ком-
пании по защите от интернет-уг-
роз Qrator Labs. По ее данным, 
всплеск таких атак на российскую 
IT-инфраструктуру был впервые за-
фиксирован в конце февраля — на-
чале марта: количество IP-адресов, 
задействованных в злонамеренной 
активности за этот период, достига-
ло почти 3,5 млн. В апреле показа-
тель не превышал 1 млн за весь ме-
сяц, но в мае снова вырос до 2 млн 
опасных адресов.

Оборудование, противодейству-
ющее DDoS-атакам, в большинстве 
случаев успешно справляется с ата-
ками другого типа, объясняет осно-
ватель и гендиректор Qrator Labs 
Александр Лямин: «В их числе угро-
зы, когда вредоносный трафик пе-
реполняет пропускную полосу». Но 
от атак на уровне приложений та-
кое оборудование не помогает, от-

мечает господин Лямин: «Интерес 
злоумышленников к новому типу 
атак возрастает в разы, поскольку 
в таком случае трафик максимально 
похож на легитимный». Чтобы выя-
вить атаки уровня L7, требуется ана-
лизировать поведение всех пользо-
вателей, заходящих в моменте на 

ресурс, но средства, используемые 
операторами связи, умеют анализи-
ровать только паттерн трафика, до-
бавляет эксперт: откуда он идет, есть 
ли нетипичные IP-адреса, наблю-
дается ли аномальный всплеск ак-
тивности. В 2022 году атаки уровня 
L7 станут трендом, считают в Qrator 
Labs. Ранее они тоже случались, но 
случаи были единичными. Напри-
мер, одной из самых масштабных 
с обращениями через приложения 
была атака на сервисы «Яндекса» 
в 2021 году. Тогда к ресурсу отправ-
лялись 21,8 млн запросов в секунду.

После начала военной операции 
на Украине 24 февраля Россия столк-

нулась с масштабными хакерскими 
атаками, которым подверглись гос-
структуры и частные компании. 
Одним из самых масштабных па-
дений ресурсов стало временное 
отключение Rutube: сайт видеосер-
виса был недоступен более двух су-
ток (см. „Ъ“ от 11 мая). Российские 
власти уже начали блокировать за-
рубежный трафик по географиче-
скому признаку, но хакеры в то же 
время начали обходить блокировку 
через сервисы VPN, Proxy и устрой-
ства с российскими IP-адресами: ро-
утеры, видеоняни и «умные» каме-
ры (см. „Ъ“ от 23 мая).

DDoS-атаки типа L7 опасны 
в первую очередь для тех органи-
заций, которые предоставляют он-
лайн-услуги, поскольку длительная 
недоступность сервисов напрямую 
сказывается на бизнесе, говорит 
руководитель группы аналитики 
кибербезопасности Positive Tech-
nologies Екатерина Килюшева. При 
этом атаки уровня приложений ча-
сто осуществляются хактивистами, 
генерирующими трафик собствен-
ными браузерами или примитив-
ными DDoS-инструментами, не 
требующими специальной подго-
товки или знаний, добавляет ру-
ководитель отдела разработки ана-
лизаторов кода и исследований 
Positive Technologies Владимир Ко-
четков: «Атака в этом случае управ-
ляется через средства коммуника-
ции — типа чата в мессенджере или 
веб-сайте».

Для защиты в данном случае не-
обходимы межсетевые экраны 
уровня приложений (WAF), кото-
рые позволяют анализировать тра-

фик веб-приложений, а также про-
водить их регулярный мониторинг 
на уязвимости, объясняет руководи-
тель направления Application Secu-
rity Softline Алексей Чупринин. По 
его оценке, стоимость ежемесячно-
го обслуживания WAF начинается 
от 80 тыс. руб., но при этом на рос-

сийском рынке их устанавливает 
меньше половины компаний, даже 
среди крупных предприятий. Отча-
сти, объясняет эксперт, так проис-
ходит потому, что это необязатель-
ное требование регулятора, и если, 
например, банку за неустановку до-
полнительной защиты не грозит от-

зыв лицензии, то бизнес старается 
сэкономить и не устанавливать за-
щиту от атак уровня приложений. 
Поэтому, добавляет Алексей Чупри-
нин, для российского сегмента ин-
тернета новая стратегия хакеров — 
существенная опасность.

Татьяна Исакова

Атаки генерировали трафик
Хакеры замаскировались под мессенджеры
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Лоран Илер, этуаль  Парижской 
оперы, ее бывший главный ре-
петитор и экс-худрук  балета 
Музыкального театра  имени 
Станиславского и Немирови-
ча-Данченко, покинул свой 
пост после начала «спецопера-
ции» России на Украине. Недав-
но он приступил к работе в Ба-
варской государственной опере, 
куда был приглашен на долж-
ность художественного руко-
водителя балета. Как и пять 
лет назад в Москве, в  Мюнхене 
он принял труппу после худру-
ка Игоря Зеленского. Тот внезап-
но подал в отставку, несмотря 
на то что контракт истекал только 
в 2025 году. Официальная причи-
на — семейные обстоятельства. 
Неофициальная, как утверждают 
западные СМИ,— близость к рос-
сийскому президенту.  Лоран 
Илер согласился поговорить 
с Марией Сидельниковой о теа-
тральной жизни в Мюнхене и Мо-
скве с условием оставить полити-
ку за кулисами.

— В начале мая вы официально 
вступили в должность худрука 
балета Баварской государствен-
ной оперы. Какие впечатления 
от труппы? Какой настрой?
— О труппе у меня были представ‑
ления и до начала работы. Структу‑
ра большого музыкального театра, 
будь то Парижская опера, Музтеатр 
Станиславского или Баварская опе‑
ра, мне понятна, я ее хорошо знаю 
и хорошо себя в ней чувствую. Даль‑
ше надо работать с артистами, вес‑
ти их в том направлении, в которое 
я верю: еще больше расширять ре‑
пертуар. Это классическая компа‑
ния, так что есть наследие, которое 
нужно сохранять, поддерживая рав‑
новесие между классикой и совре‑
менностью. Что касается настроя, 
то я приступаю к работе в Мюнхе‑
не с той же энергией и с теми же же‑
ланиями, что и пять лет назад в Мо‑
скве. В Музтеатре Станиславского 
работа строилась на взаимном дове‑
рии, и я это очень ценю. В Мюнхене 
мы сейчас в самом начале, но я хочу 
здесь построить такие же отноше‑
ния. Я на службе у танца, у искусст‑
ва, у артистов. И доверие — основа 
этой работы.
— Как вы планируете открывать 
репертуар? Что будет со спек-
таклями, введенными в репер-
туар Игорем Зеленским, с тем 
же «Спартаком» например?
— Я хочу подобрать репертуар, ко‑
торый будет питать артистов, обо‑
гащать их. В Мюнхене репертуар‑
ная политика схожа с Москвой: 
есть балеты, которые идут посто‑
янно, и есть премьеры в каждом се‑
зоне. Но если у Музтеатра Стани‑
славского, например, есть «свой» 
хореограф — Бурмейстер и его 
«Лебединое» — основа репертуа‑

ра, то в Мюнхене нет такого хоре‑
ографа. В этом, пожалуй, главная 
особенность этой труппы. За сезон 
мы показываем одиннадцать раз‑
ных спектаклей. Что‑то останет‑
ся, что‑то я, естественно, поменяю. 
В ближайшем сезоне, составленном 
моим предшественником, «Спарта‑
ка» в программе нет. Но будут «Дра‑
гоценности» Баланчина, «Ромео 
и Джульетта» Джона Крэнко, «Зо‑
лушка» Кристофера Уилдона, «Сон 
в летнюю ночь» Ноймайера. Совер‑
шенно разные балеты из разных 

эпох. Все контракты уже подписа‑
ны, так что менять ничего нельзя. 
Я, естественно, уважаю выбор мо‑
его предшественника. Единствен‑
ное дополнение — вечер современ‑
ных хореографов.
— Как осуществлялась передача 
полномочий между вами и Зелен-
ским?
— Я с ним не встречался. Он по‑
дал в отставку и ушел. После этого 
со мной связались, я приехал в Мюн‑
хен в апреле. В мае меня представи‑
ли прессе одновременно с объявле‑
нием сезона.
— Сколько артистов в труппе?
— В труппе 65 артистов, но есть воз‑
можность брать людей из молодеж‑
ной компании — это 16 человек, 
и это очень важно. В Музтеатре Ста‑
ниславского было 110 артистов. 
Но и 80 достаточно, чтобы поддер‑
живать репертуар и создавать премь‑
еры. У труппы хорошая репутация, 
это компания с огромной энергией, 
у них есть желание расти, развивать‑
ся, мне это очень нравится. Я так же, 
как и в Москве, буду принимать ак‑
тивное участие в ежедневной рабо‑
те в классе.
— Зеленский приглашал сторон-
них артистов, в том числе Сергея 

Полунина. Успела ли местная пу-
блика к нему привыкнуть? Пла-
нируете ли вы приглашать звезд 
со стороны?
— Про отношения Сергея Полунина 
и публики не имею ни малейшего 
понятия. В предстоящем сезоне его 
выступления не были запланирова‑
ны. По моим ощущениям, Сергей по‑
шел в другом направлении, выбрал 
другой путь. И то, как он развивает‑
ся, соответствует тому, что он дела‑
ет. Когда я пришел в Музтеатр Ста‑
ниславского, там тоже было много 

приглашенных артистов, но моей 
главной задачей было выдвигать 
вперед своих артистов. В Мюнхе‑
не у меня десять артистов‑этуалей, 
я собираюсь делать ставку именно 
на них. Они — душа и фундамент 
компании.
— В труппе немало артистов рус-
ского происхождения. По вашим 
ощущениям, каково им сейчас, 
учитывая ситуацию?
— Честно сказать, я не нахожу, что 
ответить. Моя задача как худрука — 
обеспечивать творческий процесс, 
ежедневные репетиции, качество 
спектаклей. Это мои приоритеты. 
Я вижу их на сцене, вижу, как они ра‑
ботают в классе. Здесь все идет сво‑
им чередом. Я не знаю, как они пе‑
реживают эту ситуацию. Мы об этом 
не говорили. И не думаю, что это сто‑
ит обсуждать. Это дело каждого, это 
вопрос частной жизни. А мои отно‑
шения с артистами исключительно 
профессиональные. Внимательные, 
человеческие, но в рамках работы.
— Есть ли украинские артисты, 
которые были приняты в бавар-
скую труппу с началом «военной 
операции» в Украине?
— Не знаю. Кажется, нет. Не могу от‑
ветить на этот вопрос.

— Планируете ли вы развивать 
франко-немецкие связи?
— Я планирую работать в Мюнхене 
так же, как работал в Москве. Я ди‑
ректор труппы и здесь не для того, 
чтобы насаждать французскую шко‑
лу или французский стиль. Я руко‑
вожу немецким балетом, поэтому 
прежде всего буду открывать две‑
ри молодым талантам из Германии. 
Мне интересно их находить и давать 
им возможности. Когда я руководил 
балетом Музтеатра Станиславского, 
свои первые премьеры я заказывал 
именно русским хореографам — Ан‑
дрею Кайдановскому, Максиму Сева‑
гину. Это логично.
— Будет ли Кайдановский ста-
вить теперь у вас в Мюнхене? 
Он же в Германии много работает.
— Один балет Андрея уже есть в ре‑
пертуаре. Я за перемены, но, конеч‑
но, все возможно. Я очень люблю это‑
го хореографа. Сейчас работаю над 
двумя будущими сезонами, но ведь 
я пришел всего две недели назад. 
Надо немного осмотреться.
— После вашего ухода из Музте-
атра Станиславского худруком 
балета стал Максим Севагин — 
24-летний артист и хореограф, ко-
торый вырос в труппе под вашим 
началом. Как вы восприняли его 
назначение?
— Порадовался и за него, и за труп‑
пу. Отличный выбор. Максиму я за‑
казал в 2019 году одноактный ба‑
лет «Bloom», я видел его потенциал 
и видел, как он работает не толь‑
ко с дуэтами и парами, но и с кол‑
лективом. Это очень важное каче‑
ство, когда имеешь дело с большой 
компанией. Потом он поставил «Ро‑
мео и Джульетту». Максим молод, 
но умен и чувствителен. Он талан‑
тлив, все время развивается, от‑
крыт новому, судя по всему, хочет 
еще больше расширять реперту‑
ар, предлагая разные спектакли 
и разную хореографию. Учитывая 
непростой период, это важно для 
театра, для публики и для арти‑
стов — иметь худрука, который спо‑
собен привнести что‑то новое.
— Поддерживаете ли вы отноше-
ния с московскими артистами, 
с командой Музтеатра?
— Да, мы по‑прежнему на связи, 
все‑таки столько лет вместе работа‑
ли, столько прекрасных моментов 
пережили… Но это, конечно, уже 
личные отношения, не профессио‑
нальные. Это было очень красивое 
приключение: и профессиональ‑
но, и артистически, и чисто по‑че‑
ловечески. Музтеатр Станиславско‑
го навсегда останется в моем сердце, 
он мне очень дорог.
— Вы уехали очень стремительно, 
за несколько дней. Успели ли за-
вершить все бытовые, админист-
ративные и финансовые дела?
— Не совсем и не все. Я собрался 
за три дня, все случилось очень бы‑
стро.

— Но и предложение из Мюн-
хена поступило очень быстро, 
и не только из Мюнхена, да?
— Да, недели две спустя после мое‑
го отъезда из Москвы. Было несколь‑
ко вариантов, и все не во Франции. 
Но когда я уезжал, у меня никаких 
предложений, разумеется, не было. 
Я уходил в никуда, мой отъезд 
ни в коем случае не был мотивиро‑
ван предложением от другой компа‑
нии. Все развивалось слишком стре‑
мительно…
— Некоторые артисты уже по-
кинули Россию или ищут воз-
можность уехать. Обращались 
ли к вам с просьбами о приеме 
в труппу?
— Нет. Но в балетном мире всег‑
да есть артисты, которые хотят 
сменить труппу по тем или иным 
причинам — артистическим или 
личным. Танцовщики переходят 

из одной компании в другую, это 
нормально.
— Но сегодняшние обстоятель-
ства все-таки не совсем нормаль-
ные. Спрошу прямо: если кто-то 
из Музтеатра Станиславского по-
просится в труппу в Мюнхен, 
возьмете?
— Зависит от того, кто это будет. Если 
артист подходит для труппы, если 
он вписывается в ансамбль и отве‑
чает всем критериям, то я совершен‑
но не против. Но у меня на этот счет 
четкая позиция: я никогда не пойду 
искать артистов за спиной у руково‑
дителя. Если получу такой запрос, 
я первым делом обсужу это с Максом 
Севагиным, чтобы все было в откры‑
тую. И тогда — никаких проблем.
— Тот факт, что артист — русский, 
думаете, не станет сегодня пре-
пятствием?
— Для меня — нет.

КАДРЫ БАЛЕТ

«Я на службе у танца»
Лоран Илер о работе в Мюнхене и Москве

На стриминговых сервисах 
more.tv и «Кинопоиск» вышел 
фильм Рюсукэ Хамагути «Слу-
чайность и догадка», удостоен-
ный гран-при жюри Берлинско-
го кинофестиваля 2021 года. 
Три воздушные новеллы о сов-
падениях и сожалениях привели 
в лирическое настроение Юлию 
 Шагельман.

первой новелле, называ‑
ющейся «Магия (или что‑то менее до‑
стоверное)», две девушки — модель 
Мейко (Котонэ Фурукава) и стилист‑
ка Цугуми (Хюнри) — возвращают‑
ся домой после фотосессии. Во время 
долгой поездки в такси Цугуми рас‑
сказывает о своем новом бойфрен‑
де, то есть пока еще не бойфренде, 
у них было только одно свидание, 
но они проговорили пятнадцать ча‑
сов, и она — застенчивая, не склон‑
ная открываться людям — почувст‑
вовала себя с ним так свободно… Он, 
кажется, тоже, хотя все еще опасается 
доверять женщинам, после того как 
одна из них ему изменила. Но гла‑
за Цугуми, когда она говорит о нем, 
сияют, по лицу расходится нежный 
румянец, она то и дело заливается 
смущенным смехом — в общем, все 
симптомы только‑только зарожда‑
ющейся любви налицо. Мейко, как 

и положено хорошей подруге, внима‑
тельно слушает, поддакивает в нуж‑
ных местах, ласково подшучивает 
в других. Но когда Цугуми выходит 
у своего дома, Мейко просит таксиста 
развернуться и едет в какой‑то офис, 
чтобы поговорить не с кем иным, 
как с новым возлюбленным подру‑
ги, а своим — бывшим (Аюму Накад‑
зима), тем самым, которому она раз‑
била сердце. Возможно, она все еще 
любит его. Возможно, он ее тоже. Воз‑
можно, им стоит обо всем рассказать 
Цугуми. Но эти возможности утека‑
ют сквозь неловкие паузы в разгово‑
ре и еще более неловкое молчание, 
когда все трое случайно встречаются 
в одном месте несколько дней спустя.

Во второй новелле, названной 
«Широко распахнутая дверь», игра 
случая имеет более серьезные по‑
следствия. Профессор французской 
литературы Сегава (Киёхико Сибу‑
кава) всегда держит дверь в свой ка‑
бинет открытой, чтобы ни у кого 
не возникало сомнений в этичности 
его поведения. В результате полови‑
на факультета становится свидетеля‑
ми унизительной сцены, когда не‑
радивый студент Сасаки (Сёма Каи) 
буквально на коленях умоляет не от‑
правлять его на пересдачу. Оби‑
да на профессора разгорается еще 
пуще, когда тот получает премию 
за свой роман. Сасаки подговаривает 
свою замужнюю любовницу Нао (Ка‑
цуки Мори) соблазнить Сегаву, запи‑
сать все на диктофон и таким образом 

разрушить его карьеру и репутацию. 
Но неуступчивый преподаватель 
по‑прежнему настаивает на том, что‑
бы дверь была открыта, поэтому чте‑
ние эротической сцены из его книги 
проходит в исключительно пристой‑
ной обстановке, а потом и вовсе пере‑
растает в обсуждение его писатель‑
ского метода и пользы психотерапии. 
Нао отказывается от коварного плана 

и даже во всем признается профессо‑
ру, но судьба уже определила будущее 
всех троих героев вне зависимости 
от их намерений, благих и не очень.

В завершающей части трипти‑
ха, которая называется «Еще раз», 
действие происходит в недалеком 
будущем, где зловредный вирус 
уничтожил интернет и люди сно‑
ва вернулись к традиционной по‑
чте, телеграфу и просмотру фильмов 
на DVD. Правда, это кажется не таким 
уж важным для рассказа о случай‑
ной встрече двух женщин, одна из ко‑
торых (Аоба Каваи) живет в провин‑

циальном городе, а другая (Фусако 
Урабэ) приехала из Токио на двадца‑
тилетие выпуска. Здесь центральная 
тема совпадения, узнавания, подме‑
ны, повторения и бесконечно расхо‑
дящихся жизненных троп принима‑
ет элегантно завершенную форму.

Хамагути снял «Случайность и до‑
гадку», когда работу над его следую‑
щим фильмом, «Сядь за руль моей 
машины», пришлось временно при‑
остановить из‑за ковида. Вторая кар‑
тина получила три награды в Канне, 
ворох других международных при‑
зов и, наконец, «Оскар» за лучший 

иностранный фильм, сделавший имя 
режиссера известным за пределами 
фестивально‑синефильского круга. 
По сравнению с этим трехчасовым 
чеховским упражнением на вечную 
тему некоммуникабельности «Слу‑
чайность и догадка» кажется почти 
безделушкой, сборником изящных 
историй о том, как тесен мир. Однако 
самая первая новелла не зря озаглав‑
лена «Магия (или что‑то менее досто‑
верное)»: именно в обыденном вол‑
шебстве маленьких повседневных 
неожиданностей заключается пре‑
лесть всего фильма.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Искусство 
всёвозможного
«Случайность и догадка»  
Рюсукэ Хамагути

Я приступаю к работе в Мюнхене  
с той же энергией и с теми же желания‑
ми, что и пять лет назад в Москве

Три новеллы фильма  
Рюсукэ  Хамагути расска-
зывают о случайных  
встречах и совпадениях 
ФОТО NEOPA CO
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Игра на переодевание
В финале Лиги чемпионов мощь «Ливерпуля»  
противостоит изворотливости «Реала»
Европейский футбольный 
сезон увенчает в субботу 
матч, столкнувший два вели-
ких бренда, которые в те ме-
сяцы, что ему предшествова-
ли, как бы махнулись своими 
основными, «природными» 
характеристиками. «Ливер-
пуль», хоть и не выиграл ан-
глийское первенство, перед 
парижским финалом Лиги 
чемпионов олицетворял пре-
жде всего мощь и стабиль-
ность, а «Реал», хоть и выиг-
рал первенство испанское, 
был скорее иллюстрацией 
того, как иногда в футболе 
все решают нежданные, но 
в самый нужный момент оза-
рения и вселившаяся вдруг 
в команду исключительная 
«кубковость», прежде отли-
чавшая как раз соперника 
мадридцев.

тот финал главно го 
еврокубка, который свел друг 
с другом на парижском Stade 
de France клубы, завоевавшие 
на двоих 19 Кубков европей-
ских чемпионов (у «Реала» их 
сейчас чертова дюжина, у «Ли-
верпуля» — шесть), примеча-
телен парадоксальностью, что 
ли, смыслового наполнения 
его «афиши». Все с ней очень не-
просто. Куда, во всяком случае, 
сложнее, чем было, например, 
в 2018 году, когда в Киеве состо-
ялась предыдущая встреча этих 
команд в решающем матче тур-
нира. Тогда не надо было дол-
го ломать голову над тем, как 
коротко описать интригу, соль 
рубки. Ну понятно: клубу, от ко-
торого, как обычно, исходит са-
мый яркий блеск в европей-
ском футболе, который лучше 
всех остальных символизирует 
понятие «футбольный гранд», 
пытается помешать взять тре-
тий подряд титул победите-
ля Лиги чемпионов клуб, в ко-
тором гораздо меньше блеска 
и лоска, даже, можно сказать, 
чуть-чуть «сыроватый» с виду, 
зато чуть ли не с рождения об-
ретший и не терявший исклю-
чительную «кубковость», уме-
ние именно в play-off крушить 
гигантов, прыгая выше собст-
венной головы, терпя боль. В ки-
евском матче верх — 3:1 — взя-
ли «Реал» и мадридская мощь.

Однако презентовать таким 
же образом финал парижский 
было бы большой глупостью, 
хоть формальный повод не вы-
кидывать стереотип на помой-
ку вроде бы под рукой. «Реал» 
только что отпраздновал возвра-

щение звания чемпиона Испа-
нии, выиграв его убедительно, 
с отрывом от «Барселоны» и «Ат-
летико», а «Ливерпуль», забрав 
два внутренних Кубка — Кубок 
Англии и Кубок лиги, до золо-
та своего первенства не дотя-
нулся. Оно было рядышком, но 
в заключительном воскресном 
туре «Манчестер Сити», проиг-
рывавший 0:2 «Астон Вилле» 
и готовый вручить его игравше-
му с «Вулвергемптоном» конку-
ренту, за пять минут все в сво-
ей встрече перевернул с ног на 
голову, забив три подряд мяча. 
Штука в том, что повод на са-
мом деле ерундовый, а тот факт, 
что в завершающемся сезоне 
финалисты словно махнулись 
идущими каждому одежками, 
слишком очевиден, чтобы его 
игнорировать.

«Ливерпуль» нынешнего се-
зона — типичная мадридская 
история про мощь, блеск и ста-
бильность, в которой упущен-
ное английское чемпионст-
во — так, крохотное темное 
пятнышко, еле заметное на об-
щем фоне. Это история про 
команду, безупречно — так, 
чтобы соответствовать прио-
ритетам тренера Юргена Клоп-
па — укомплектованную. Про 

команду, в которой каждый из 
ключевых элементов — голки-
пер Алиссон, защитники Вир-
гил ван Дейк и Жоэль Матип, 
хавбек Наби Кейта, форварды 
Мохамед Салах, Садио Мане 
и Диогу Жота — в течение не-
скольких месяцев удерживали 
уровень, абсолютно, тютелька 
в тютельку, соответствующий 
ожиданиям, с ними связан-
ным. Про команду, не имею-
щую, строго говоря, ни единой 
слабости и отличающуюся фан-
тастической стабильностью: 
после Нового года — одно-един-
ственное поражение в 34 офи-
циальных матчах, разница мя-
чей в них — 72:22. Про команду, 
которая промаршировала на 
Stade de France по ковровой до-
рожке, проиграв в Лиге чемпио-
нов лишь однажды (поражение 
от «Интера» в ответном матче 1/8 
финала было той самой единст-
венной ливерпульской осечкой 
в 2022 году) и почти что избежав 
именно по-настоящему страш-
ных, грозящих катастрофой 
проблем.

«Реал» нынешнего сезона — 
это, наоборот, типичная захва-
тывающая ливерпульская исто-
рия. Она про команду, которая, 
будучи, строго говоря, далеко 

не эталонной, далеко не «трен-
довой», кувыркаясь на дистан-
ции и пользуясь чужими про-
валами, все-таки прорывается 
к золоту испанского чемпио-
ната, набрав в нем, кстати, на 
шесть очков меньше серебря-
ного призера чемпионата ан-
глийского, хотя тот вообще-то 
считается более конкурент-
ным,— вот и цифровое выраже-
ние разницы в мощи и стабиль-
ности. Она про команду, чей 
взлет — следствие торжества не 
столько логики, закономерно-
стей, сколько чего-то абсолютно 
иррационального, ожиданиям 
никак не соответствующего,— 
как превращение Карима Бен-
зема в середине четвертого де-
сятка в бомбардира настолько 
эффективного, каким он не был 
и в молодости, как то ли вторая, 
то ли третья молодость сверст-
ника французского форварда 
Луки Модрича, как расцвет Ви-
нисиуса, как творческое вдох-
новение, подаренное жизнью 
Карло Анчелотти, уже, по идее, 
выпавшему из элитной тренер-
ской ниши. Она про удивитель-
ный путь в Лиге чемпионов, 
который начался с конфуза на 
групповом этапе в матче с мол-
давским «Шерифом» и продол-

жился совсем уж особенным 
play-off. На всех стадиях мадрид-
цы неизменно повисали над 
пропастью на тонюсеньком, го-
товом вот-вот порваться волоске 
и неизменно выкручивались из 
безнадежных ситуаций, прой-
дя и ПСЖ, и «Челси», и обскакав-
ший «Ливерпуль» в чемпионате 
Англии «Манчестер Сити» бла-
годаря прежде всего не классу, 
а характеру и счастливым озаре-
ниям того же Бензема. Словом, 
это история — про преодоле-
ние, про терпение, про клас-
сическую природную «кубко-
вость», которая, между прочим, 
ливерпульцам в противостоя-
ниях с «Реалом» отчего-то помо-
гать до сих пор отказывалась. За 
четыре года до киевского фина-
ла мадридцы дважды разобра-
лись с «Ливерпулем» на груп-
повом этапе Лиги чемпионов, 
а год назад уверенно справи-
лись с ним в четвертьфинале — 
3:1 дома и 0:0 в гостях. Правда, 
учитывая необычность париж-
ской «афиши», скверные для 
английского клуба показате-
ли в матчах с «Реалом» правиль-
нее, раз уж оппоненты решили 
махнуться привычками, может 
быть, и оставить за скобками.

Алексей Доспехов

ROLAND GARROS

Сербская полоса Даниила Медведева
Он обыграл Лаcло Джере и в третьем круге встретится с Миомиром Кецмановичем

Во втором круге Открытого чемпионата 
Франции, продолжающегося в Париже, 
вторая ракетка мира Даниил Медведев 
в трех не самых легких партиях обыграл 
Ласло Джере. В 1/16 финала россиянин 
встретится с другим представителем 
Сербии — 22-летним Миомиром Кецма-
новичем, который в этом сезоне имеет 
на своем счету несколько хороших ре-
зультатов и занимает в рейтинге высшее 
за карьеру 31-е место.

ервые дни нынешнего Открытого 
чемпионата Франции отличаются аномаль-
ным количеством экстремальных испыта-
ний, выпавших на долю фаворитов муж-
ского одиночного разряда. В понедельник 
поздно вечером прошлогоднему финали-
сту Стефаносу Циципасу пришлось ликви-
дировать дефицит в две партии во встрече 
с итальянцем Лоренцо Музетти. На следую-
щий день с аналогичной задачей столкнул-
ся третий номер мирового рейтинга Алек-
сандр Зверев, который потом признавался, 
что по ходу матча против аргентинца Се-
бастьяна Баэса уже подумывал об отпуске 
в Монако. Уступая авторитетному сопер-
нику в росте 28 см, молодой южноамери-
канец тем не менее легко взял два первых 
сета, а в пятом при счете 5:4 даже имел мат-
чбол. Но сложнее всего пришлось во втор-
ник восходящей испанской звезде Карло-
су Алькарасу. Ему кардинальную проверку 
на прочность устроил 34-летний соотечест-
венник Альберт Рамос-Виньолас, который 
свой матчбол упустил в четвертой партии, 
в пятой вел со счетом 3:0, но все-таки не 
сумел сломить сопротивление вчерашне-

го юниора, сохранившего в конце больше 
энергии, догонявшего безнадежные мячи 
и провоцировавшего чужие ошибки высо-
кими свечами.

Новак Джокович и Рафаэль Надаль на 
этом фоне пока смотрятся внушительнее. 
Великим ветеранам, естественно, хочет-

ся сэкономить побольше сил к ожидаемой 
с огромным интересом очной встрече в чет-
вертьфинале, чем они пока успешно и зани-
маются. А в среду следом за ними в третий 
круг вышел Даниил Медведев. Он тоже пока 
избегает особых трудностей, хотя во встрече 
с 56-й ракеткой мира Ласло Джере так случи-
лось во многом в силу благоприятного стече-
ния обстоятельств.

О характере теннисного противостояния 
не всегда правильно судить по счету, даже 
если одному из соперников не удалось взять 
ни одной партии. И матч Медведев—Джере 
яркий тому пример. Россиянин выиграл вро-
де бы сравнительно легко — 6:3, 6:4, 6:3. Од-

нако на самом деле борьбы на главном кор-
те Roland Garros было предостаточно, так что 
называть эту победу легкой и безоговороч-
ной не получается.

Джере относится к игрокам довольно 
странного и в то же время достаточно рас-
пространенного в первой рейтинговой сот-
не типа. Имея в арсенале отдельные не-
плохие удары, он в плохой для себя день 
с трудом завершает розыгрыши, которые 
вроде бы однозначно складываются в его 
пользу. Объясняется это погрешностями 
в технике и, видимо, особенностями нерв-
ной системы серба. Иначе трудно объяснить 
тот факт, что он с упрямством, достойным 
лучшего применения, в выгодных ситуаци-
ях зачастую почему-то направлял мяч имен-
но туда, куда было наиболее удобно рос-
сиянину, а еще допустил почти семьдесят 
невынужденных ошибок.

Это, разумеется, далеко не единственная 
причина того, что для выхода в 1/16 фина-
ла Медведеву понадобилось не так уж мно-
го времени — чуть более двух с половиной 
часов. Он и подавал несколько лучше свое-
го соперника, и разнообразил свою игру 14 
свечами, и имел аж 18 брейк-пойнтов, из 
которых, правда, использовал лишь семь. 
Можно даже констатировать, что для игро-
ка, который провел лишь третий матч после 
паузы, связанной с операцией, россиянин 
выглядел очень хорошо. Но с точки зрения 
перспектив на второй турнирной неделе 
уровень его тенниса пока все-таки оставля-
ет желать лучшего. Как и в первой игре про-
тив аргентинца Факундо Багниса, часто ка-
залось, что, окажись на противоположной 
половине корта соперник более мастерови-
тый, Медведев не смог бы избежать еще од-
ной, а может быть, и двух партий.

Насколько справедливо это утвержде-
ние, видимо, станет ясно в субботу, когда 
в третьем круге прошлогодний четверть-
финалист Roland Garros встретится с дру-
гим представителем Сербии — Миомиром 
Кецмановичем, разобравшимся с представ-
ляющим Казахстан Александром Бубликом. 
Этот 22-летний белградец, может, и уступа-
ет Джере в плане опыта, но зато превосхо-
дит его по результатам в нынешнем сезоне, 
да и в рейтинге стоит на высшем за карьеру 
31-м месте. Шансы выйти в 1/8 финала у Мед-
ведева, безусловно, есть. Но чтобы использо-
вать их, нужно стараться не позволять оппо-
ненту загонять себя в угол, чем россиянин 
частенько грешил во встрече с Джере. Ина-
че амбициозный Кецманович может очень 
больно ущипнуть.

Евгений Федяков

РЕЙТИНГ

Англия 
наступает 
на испанских 
грандов
В списке самых дорогих 
футбольных клубов Европы 
десять мест заняли 
английские команды

Мадридский «Реал» сохранил статус самого дорого-
го футбольного клуба Европы, следует из традици-
онного, уже седьмого по счету исследования «Foot-
ball Clubs’ Valuation: The European Elite», проводимого 
KPMG. Королевский клуб был оценен в €3,18 млрд 
и стал единственным, преодолевшим отметку 
в €3 млрд по итогам сезона-2020/21. Второе и третье 
места заняли «Манчестер Юнайтед» и «Барселона». 
Суммарная оценка 32 клубов, попавших в список, все 
еще не дотягивает до отметок, достигнутых по итогам 
последнего доковидного сезона 2019/20 года, но тен-
денция к восстановлению более чем очевидная.

четверг KPMG обнародовала данные ежегодного ис-
следования (проводится в седьмой раз) «Football Clubs’ Valua-
tion: The European Elite», в котором 32 европейских футболь-
ных клуба оцениваются по их стоимости. В отчете отмечены 
критерии, которым команда должна одновременно соот-
ветствовать для попадания в рейтинг (помимо доступности 
ее финансовой отчетности). Первый — присутствие клуба 
в топ-50 по уровню доходов, второй — присутствие в топ-50 
клубного рейтинга Союза европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA). Если по одному из вышеозначенных критери-
ев клуб не проходит, то во внимание может быть принят еще 
один параметр: присутствие клуба в топ-30 в Европе по коли-
честву подписчиков в социальных сетях. Какое отношение 
это имеет к оценке стоимости клуба как предприятия, в от-
чете KPMG не поясняется.

Итоги исследования KPMG трудно назвать сенсационны-
ми. Рейтинг в четвертый раз подряд возглавил «Реал». Мадрид-
ский клуб оценен в €3,18 млрд. Это единственная команда, су-
мевшая в текущем рейтинге преодолеть отметку в €3 млрд. Два 
других представителя топ-3 — «Манчестер Юнайтед» и «Барсе-
лона» — отметились показателями в €2,88 млрд и €2,81 млрд. 
На четвертом месте «Бавария» — €2,75 млрд. Тут стоит отме-
тить выдающуюся устойчивость топ-3 рейтинга к изменению 
ситуации в футбольной индустрии. На протяжении всей его 
истории в первой тройке оставались именно «Реал», «Манчес-
тер Юнайтед» и «Барселона». Исключение составил 2019 год, 
когда на подиум ненадолго пробилась «Бавария».

Отметим также, что суммарная оценка стоимости клубов, 
попавших в рейтинг, составила €37 млрд. Надо сказать, что 
этот показатель неизменно рос начиная с 2016 года (тогда 
была опубликована первая редакция отчета KPMG). В 2016-м 
32 топ-клуба Европы были оценены в €26,3 млрд. В 2020-м 
был достигнут наивысший показатель — €39,7 млрд. Затем 
случилось обусловленное пандемией коронавируса сни-
жение — до отметки в €33,6 млрд. Как видно, европейский 
клубный футбол, еще не до конца избавившийся от послед-
ствий пандемии, идет все же на поправку.

Стоит также обратить внимание на то, клубы каких стран 
попали в рейтинг. Десять из них, или 42% от всех, представля-
ют Англию. Это на два клуба больше, чем год назад. На втором 
месте по масштабу представительства идет Италия — семь 
клубов, на третьем Испания — шесть команд. Английская 
премьер-лига (АПЛ) лидирует и по такому показателю, как 
средняя оценка стоимости клуба, представленного в рей-
тинге. У АПЛ (10 команд) она составляет €1,542 млрд, у Гер-
мании (3) — €1,468 млрд. У Испании (6) — €1,385 млрд, Фран-
ции (2) — €1,249 млрд, Италии (7) — €689 млн. Отметим, что 
последняя цифра демонстрирует некоторую условность оце-
нок, представленных авторами исследования. Ведь, скажем, 
«Милан» сейчас пребывает в стадии смены собственника, 
и его стоимость явно превысит €1 млрд.

Александр Петров
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Четыре года назад в финале Лиги чемпионов «сыроватый» «Ливерпуль» Юргена Клоппа (слева) не справился 
с блистательным «Реалом». Команды поменялись ролями, и уже тренеру мадридцев Карло Анчелотти (справа) 
приходится ломать голову над тем, как остановить английскую команду

Обыграв в трех сетах серба 
Ласло Джере, прошлогодний 
четвертьфиналист Roland Garros 
Даниил Медведев (на фото) 
впервые не отдал в двух первых 
матчах на этом турнире  
ни одной партии  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

П

В

Второй круг Roland Garros
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 2)—Ласло Джере 
(Сербия) 6:3, 6:4, 6:3. Давид Гоффен (Бельгия)—Фрэнсис 
Тиафо (США, 24) 3:6, 7:6 (7:1), 6:2, 6:4. Каспер Рууд (Норвегия, 
8)—Эмиль Руусувуори (Финляндия) 6:3, 6:4, 6:2. Хуберт Хуркач 
(Польша, 12)—Марко Чеккинато (Италия) 6:1, 6:4, 6:2. Марин 
Чилич (Хорватия, 2)—Мартон Фучович (Венгрия) 4:6, 6:4, 6:2, 
6:3. Маккензи Макдональд (США)—Николоз Басилашвили 
(Грузия, 22) 6:3, 6:1, 6:4. Миомир Кецманович (Сербия, 28)—
Александр Бублик (Казахстан) 4:6, 7:5, 6:2, 6:1.

Женщины. Паула Бадоса (Испания, 3)—Кайя Юван (Словения) 
7:5, 3:6, 6:2. Леолия Жанжан (Франция)—Каролина Плишкова 
(Чехия, 8) 6:2, 6:2. Джессика Пегула (США, 11)—Ангелина 
Калинина (Украина) 6:1, 5:7, 6:4. Елена Рыбакина (Казахстан, 
16)—Кэти Волынец (США) 6:4, 6:0. Вероника Кудерметова 
(Россия, 29)—Александра Крунич (Сербия) 6:3, 6:3. Ирина Бегу 
(Румыния)—Екатерина Александрова (Россия, 30) 6:7 (3:7), 
6:3, 6:4. Дарья Касаткина (Россия, 20)—Фернанда Контрерас 
Гомес (Мексика) 6:0, 6:3. Мэдисон Кис (США, 22)—Каролин 
Гарсия (Франция) 6:4, 7:6 (7:3). Ига Швёнтек (Польша, 1)—
Элисон Риске (США) 6:0, 6:2. Арина Соболенко (Белоруссия, 
7)—Мэдисон Бренгл (США) 6:1, 6:3. Чжэн Циньвэнь (Китай)—
Симона Халеп (Румыния, 19) 2:6, 6:2, 6:1. Шелби Роджерс 
(США)—Даниэль Коллинз (США, 9) 6:4, 6:3.
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